
АВИАЦИЯ В Европе ввели  
психологические тесты 
для пилотов

Все спокойно

Татьяна Шадрина

В ЕВРОПЕ, ориентируясь на российские нормы, для пи-
лотов гражданской коммерческий авиации ввели более 
жесткие, чем раньше, требования по допуску к полетам. 
Наши специалисты консультировали своих коллег из Ев-
росоюза. 

Теперь по решению Еврокомиссии за пилотами и чле-
нами экипажа будет установлен особый контроль. Пере-
возчиков обязали проводить тесты для летного состава 
на психологическую устойчивость, внеплановые про-
верки пилотов и бортпроводников на предмет употре-
бления психотропных препаратов, включая лекарства и 
алкоголь. Многое из перечисленного заимствовано из 
российской гражданской авиации. С точки зрения 
контроля состояния экипажей у нас «закручивать» гай-
ки уже некуда, отметил в беседе с «Российской газетой» 
главный редактор портала «Авиа.ру» Роман Гусаров. Пи-
лоты проходят и предполетный медосмотр, и специаль-
ную комиссию раз в год или раз в несколько лет, в зави-
симости от возраста и других обстоятельств.

И если в Европе с рядом показаний по здоровью допу-
скают к полетам, то у нас либо отправляют на землю, 
либо лечиться, чтобы потом опять выпустить в небо. Во 
время медицинских комиссий пилотов прове-
ряют и на наличие в крови следов психотроп-
ных веществ.

ПРОЕКТЫ В России хотят 
ввести новые детские 
пособия

Лучше в садик

Ольга Игнатова

К ОСЕННЕЙ сессии депутаты уже начали готовить два 
законопроекта, которые касаются семей с детьми. Один, 
если будет принят, введет новые детские пособия, а вто-
рой должен поддержать тех, кто не может устроить ре-
бенка в детский садик.

В последнем случае речь идет о ежемесячной выплате 
трех тысяч рублей за ребенка, которому не нашлось ме-
ста в яслях или детском саду. Деньги родители, по замы-
слу авторов проекта, будут получать пока ребенку не ис-
полнится семь лет. Как рассказал «РГ» депутат Госдумы 
Сергей Вострецов, в России много малочисленных по-
селков, где строить детсады нецелесообразно.

В целом же по стране, по подсчетам экспертов, не 
обеспечены сегодня яслями около 200 тысяч малышей. 
Эта проблема возникла после бума рождаемости, кото-
рый отмечался в 2008—2013 годах. Власти регионов в 
первую очередь стали строить садики для детей от трех 
лет, потому что при достижении ребенком этого возра-
ста мама уже обязана выйти на работу. Но не все они мо-
гут это сделать. А уж раньше — тем более. Выплаты, по-
нятно, небольшие. Поэтому эксперты все-таки 
советуют сосредоточиться на создании новых 
детсадов. 

Гохран пока-

зал лучшие 

работы зна-

менитых 

российских 

ювелиров

В субботу начинается 

чемпионат России — 

«Спартак» и «Зенит» 

в этот раз имеют все 

шансы вернуть себе 

первенство
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Саммит Лидеры стран БРИКС подвели итоги десятилетия

Пятерка!

Ирина Краснопольская 

Е
жегодно в России по-
чти 300 тысяч чело-
век умирают по при-
чине внезапной оста-
н о в к и  с е р д ц а .  Та -

ких случаев не становится мень-
ше. Можно ли изменить траги-
ческую ситуацию? Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с 
директором Национального 
медицинского исследователь-
ского центра хирургии име-
ни А.В. Вишневского, академи-
ком РАН Амираном Ревишви-
ли.

Амиран Шотаевич! Помимо 
того, что вы главный хирург Рос-
сии, вы еще и президент Всерос-
сийского научного общества 
аритмологов. Потому прежде 
всего беседа посвящена этой 
проблеме. Но вы директор все-
мирно известного института. И 
никак не обойти эту сторону ва-
шей работы. Тем более что в сле-
дующем году институту 75 лет.
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Наш институт — 
детище советской власти. Создан 
он был по инициативе советской 
Академии медицинских наук как 
институт экспериментальной и 
клинической хирургии. А так как 

в его создании активно участво-
вали выдающиеся отечествен-
ные военные хирурги отец и сын 
Вишневские, то, естественно, на 
первых порах у института был 
военно-хирургический уклон. 
Именно в стенах этого учрежде-
ния сформировалась так называ-
емая местная проводниковая 
анестезия (местное обезболива-
ние). Ведь раненого приходилось 
оперировать на поле боя. А опе-
рировать без обезболивания — 
кощунство. И вот отец и сын со-
здали и внедрили в практику — не 
только военную — метод местно-
го обезболивания. Он существу-

ет по сей день. Причем во всем 
мире. Хотя мало кто знает, что 
это наше, отечественное изобре-
тение. Кстати, когда американ-
ские коллеги узнали, что Алек-
сандр Васильевич, то есть Виш-
невский-отец, и Александр Алек-
сандрович, то есть Вишневский-
сын, провели операции по удале-
нию целого легкого и операцию 
на сердце под местной анесте-
зией, то есть человек во время 
такой операции не спит, а обща-
ется с хирургом… Американцы 
сказали: «Такое выдер-
жать могут только ком-
мунисты». 

Татьяна Замахина, Йоханнесбург

Д
есятый саммит лидеров 
стран БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Ки-
тай, ЮАР) открылся 
вчера в южноафрикан-

ском Йоханнесбурге. К своему 
юбилею объединению удалось 
усилить позиции — и не только в 
экономике, но и в противодейст-
вии угрозам миру и стабильно-
сти, заявил в выступлении на 
саммите президент РФ Владимир 
Путин. Лидеры подписали итого-
вый документ и закрепили со-
трудничество символически — 
оставили отпечатки ладоней для 
истории.

Главными темами саммита 
стали: снижение рисков в связи с 
цифровой революцией, развитие 
в условиях усиления торговых 
войн и международная безопа-
сность. И, конечно, итоги работы. 
За десять лет из «клуба едино-

мышленников» организации уда-
лось превратиться в серьезную 
структуру, с которой считается 
все мировое сообщество.

На саммит собрались предста-
вители крупнейших экономик 
мира. И связи между странами 
организации будут только укре-
пляться, уверен Владимир Путин 
— теме развития сотрудничества 
он посвятил большую часть свое-

го выступления. Сейчас сотруд-
ничество государств объедине-
ния уже приобрело характер под-
линно стратегического партнер-
ства, заявил он, добавив, что в де-
ятельности БРИКС находят отра-
жения идеи экс-президента ЮАР 
Нельсона Манделы. Речь об от-
крытости и уважении стран друг 
к другу. «Для России укрепление 
торговых и инвестиционных свя-

зей с партнерами по БРИКС явля-
ется одним из приоритетов, — за-
явил российский лидер. — По ито-
гам 2017 года наш товарооборот 
с другими участниками объеди-
нения вырос почти на 30 процен-
тов, превысив почти 102 милли-
арда долларов. И мы настроены 
делать все возможное для даль-
нейшего роста торговли в рамках 
БРИКС».

В связи с этим в России прио-
ритетное внимание уделяется во-
просам, связанным с установле-
нием прямых контактов между 
предпринимателями БРИКС. Ра-
нее ряд предложений на эту тему 
выдвинули бизнесмены стран, 
которые собрались на деловой 
форум в рамках саммита. Как со-
общил Владимир Путин, Россия 
поддерживает новые инициати-
вы бизнеса — в частности, в сфере 
электронной торговли, малого и 
среднего предпринимательства, 
а также предложение об упроще-

нии административных барьеров 
в целях стимулирования торго-
вых обменов. Важно для нашей 
страны и сотрудничество по об-
щим проектам объединения, 
один из который — Новый банк 
развития, созданный в 2014 году. 
На данный момент банк поддер-
жал 21 проект стран-участниц 
общей стоимостью 5 миллиардов 
долларов. Пять из этих проектов 
будет реализовано в России, под-
черкнул Путин. Он призвал биз-
нес активно подключаться к на-
полнению кредитного портфеля 
банка. По его словам, РФ поддер-
живает идею открытия регио-
нальных отделений банка. В част-
ности, будет решаться вопрос и 
об офисе в РФ (он может от-
крыться в  Москве в 
2019 году, уточнило по-
зже руководство банка).

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Амиран Ревишвили: У каждого живущего 
на Земле человека в определенном возрасте возникает аритмия сердца

Аритмия

2
Производить 
топливо    
из зерна   
предлагает   
вице-премьер 
Алексей 
Гордеев

4
Специальный 
парашют  
для эвакуации  
из горящих 
небоскребов  
разработали   
и испытали   
в «Ростехе»

5
Сорок кораб-
лей, катеров  
и подлодок 
примут участие  
в параде в честь 
Дня ВМФ   
в Петербурге

10
Фильмы, 
фестивали 
и события, 
на которые 
обязательно 
надо попасть 
в предстоящие 
выходные дни 

МАСТЕРА

ФУТБОЛ

Лидеры стран БРИКС во время 
традиционного совместного 
фотографирования.

Музей 
имени Пушкина
приглашает    
всех на выставку 
в Венецию
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 Для России укрепление 
торговых и инвестиционных 
связей с партнерами 
по БРИКС является одним 
из приоритетов
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Австралийский доллар  46,7634
Азербайджанский манат  36,9951
Армянский драм**  13,0813
Белорусский рубль  31,6508
Болгарский лев  37,7087
Бразильский реал  17,0681

Венгерский форинт**  22,7542
Вон Республики Корея***  56,1972
Гонконгский доллар* 80,2109
Датская крона*  98,9890
Доллар США  62,9471
Евро  73,8181

Индийская рупия**  91,6177
Казахстанский тенге**  18,1865
Канадский доллар  48,2464
Киргизский сом**  92,4333
Китайский юань*  92,8095
Молдавский лей*  37,9085

Новый туркменский манат  18,0106
Норвежская крона*  77,3154
Польский злотый  17,1973
Румынский лей  15,9525 
СДР  88,4520
Сингапурский доллар  46,2370

Таджикский сомони*  66,8228
Турецкая лира  13,0417
Узбекский сум****  80,8117
Украинская гривна*  23,6377
Фунт стерлингов  83,0020
Чешская крона*  28,7798

Шведская крона*  71,8361
Швейцарский франк  63,4164
Южноафриканский рэнд*  47,7237
Японская иена**  56,8602

*За 10   
**За 100   
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.07.18

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ
жителей нашей планеты 
даже не подозревают,  
что у них есть нарушения ритма 
сердца.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал обсудить с министрами возможную 
дополнительную помощь аграриям

Урожай дороже денег
Владимир Кузьмин

О 
дополнительной помощи 
аграриям в связи с ростом 
цен горюче-смазочных 

материалов премьер-министр 
Дмитрий Медведев намерен по-
говорить с министрами финан-
сов и сельского хозяйства.

Проходящую в полях убороч-
ную кампанию глава правитель-
ства обсудил с временно испол-
няющим обязанности губерна-
тора Воронежской области 
Александром Гусевым. Тот при-
знался, что погода пока не силь-
но способствует, но прогноз по-
зволяет увеличить темпы. С 1,5 
миллиона гектаров посевных 
площадей убрано около 15 про-
центов урожая. 

«В этом году такого урожая 
не будет в силу погодных и кли-
матических условий, — заметил 
Гусев, вспоминая прошлогодние 
рекорды, — тем не менее, по на-
шим прогнозам, урожай будет 
чуть выше среднестатистиче-
ских урожаев последних лет». 
Область рассчитывает собрать 

порядка 35 центнеров с гектара. 
«Наша основная задача — убрать 
зерно и сохранить его продо-
вольственное качество», — заме-
тил Гусев.

«Надеемся на повышение цен 
на зерно. Думаю, что экономи-
ческое состояние наших сель-
хозпредприятий будет стабиль-
ным», — сказал врио губернато-
ра. Он также заверил, что мест-
ные аграрии полностью обеспе-
чены запасом горючего и сель-
хозтехникой.

На стоимость уборочной кам-
пании повлиял резкий рост цен 
на бензин и дизельное топливо. 
В министерстве сельского хо-
зяйства дополнительные затра-
ты в первом полугодии оценили 
в 12 миллиардов рублей. Прави-
тельство готовит документы для 
выделения из резервного фонда 
в качестве компенсаций 5 мил-
лиардов. 

Дмитрий Медведев пообещал 
следить за ситуацией: «Мы при-
няли решение направить сейчас 
определенные суммы на ком-
пенсацию удорожания затрат на 

горюче-смазочные материалы. 
Может быть, потребуется еще 
что-нибудь, тогда сделаем». 
Этот вопрос премьер-министр 

планирует обсудить с мини-
стром финансов и министром 
сельского хозяйства.

Александр Гусев также рас-

сказал премьеру, как область 
продвигается в программе стро-
ительства и реконструкции 
школ. За последние три года со-
здали около 6 тысяч новых учеб-
ных мест. «Мы заложили семь 
новых школ, которые будут вве-
дены в строй в этом и в следую-
щем годах», — привел врио главы 
региона конкретные данные, до-
бавив, что речь идет не только о 
Воронеже, но и районных цен-
трах. «На сегодняшний день, 
хочу вам доложить, у нас очере-
ди детей от трех до семи лет уже 
нет. С 2013 по 2017 год мы очень 
активно этим занимались: боль-
ше 30 детских садов — это по 
мощности около 40 тыс. мест», 
— рассказал Гусев. Параллельно 
деньги направляются и в ликви-
дацию дефицита мест в ясель-
ных группах. Для этого сейчас 
возводятся 15 новых детских са-
дов на 4 тысячи мест, из кото-
рых три объекта — ясельные 
группы. Врио главы региона 
считает, что такая положитель-
ная динамика позволит решить 
проблему.

В беседе с главой правительства Александр Гусев сообщил, что область 
рассчитывает собрать порядка 35 центнеров зерновых с гектара.

ФИНАНСЫ

Иностранцы 
снова снизили 
вложения
в российский
госдолг

ВЫПУСТИЛИ 
В РАСПРОДАЖУ

Роман Маркелов

НОМИНАЛЬНЫЙ объем рос-
сийских облигаций федерально-
го займа (ОФЗ), принадлежащий 
инвесторам-нерезидентам, 
впервые в этом году упал ниже 
двух триллионов рублей. В мин-
фине ситуацией не обеспокоены, 
но аналитики предупреждают, 
что отток зарубежного капитала 
из страны наверняка продол-
жится.

К 1 июля нерезидентам при-
надлежали ОФЗ на 1,982 трилли-
она рублей, говорится в послед-
них данных Банка России. Пик 
показателя за всю историю на-
блюдений за ним пришелся на 
март этого года — 2,351 триллио-
на. С тех пор после апрельского 
расширения санкций США объ-
ем российского госдолга во вла-
дении нерезидентов только сни-
жался одновременно с ростом 
общего объема рынка. 

Доля нерезидентов в россий-
ских ОФЗ также падала, начиная 
с апреля. К 1 июля она преодоле-
ла психологический рубеж в 30 
процентов, составив 28,2 про-
цента. Это минимальный пока-
затель почти за полтора года.

Накануне директор департа-
мента государственного долга и 
государственных финансовых 
активов минфина Константин 
Вышковский заявил Bloomberg, 
что массового выхода иностран-
цев из ОФЗ не происходит. Он на-
звал текущую ситуацию ста-
бильной, обосновав это резуль-

татами аукциона минфина по 
очередному размещению ОФЗ, 
проведенного в среду. По словам 
Вышковского, почти треть зая-
вок, поданных в ходе аукциона, 
пришлась на нерезидентов. Та-
ким образом, пока можно счи-
тать, что спрос иностранных ин-
весторов на российский госдолг 
в июле частично восстановился. 

Также в конце мая, коммен-
тируя тогдашнее сокращение 
доли иностранных инвесторов в 
российском госдолге, первый 
зампред Банка России Ксения 
Юдаева отмечала, что в прода-
жах ОФЗ нерезидентами нет ни-
чего необычного — они происхо-
дили в целом в рамках общего 
выхода инвесторов с развиваю-
щихся рынков. Снижение доли 
нерезидентов связано еще и с 
происходящим и ожидаемым в 
перспективе ростом ставок в 
США, указывает эксперт груп-
пы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Дмитрий Куликов. 
Исторически средний уровень 
вложений нерезидентов в гособ-
лигации развивающихся стран 
за последние годы резко падал 
на 1—3 процентных пункта, от-
мечает он. По словам Куликова, 
уровни участия нерезидентов в 
госдолге развивающихся рын-
ков могут отличаться кратно — 
диапазон здесь от 3 до 60 про-
центов. Так, для ЮАР и Польши 
долгое время была характерна 
доля 25—35 процентов, как и 
сейчас в России, отмечает ана-
литик.

Всего за второй квартал нере-
зиденты вывели из российских 
ОФЗ 370 миллиардов рублей, а 
локальные инвесторы, напро-
тив, существенно нарастили 
свою позицию, купив госдолга 
на 590 миллиардов рублей (за 
счет свободных средств НПФ и 
дешевой ликвидности у санируе-
мых банков), отмечают аналити-
ки Райффайзенбанка. Наличие 
такой поддержки нивелирует 
рыночный риск даже по длин-
ным бумагам (остается лишь ва-
лютный риск), но нет гарантии, 
что в какой-то момент эта под-
держка внезапно не исчезнет, 
считают они. 

В условиях угрозы новых сан-
кций США отток иностранного 
капитала, вероятно, продолжит-
ся, допускают аналитики банка 
«Санкт-Петербург». Это будет 
оказывать давление на рубль, 
даже растущая нефть не окажет 
ему существенной поддержки 
из-за покупок валюты минфи-
ном, полагают они. «Поэтому по-
токи капитала и спрос на рос-
сийские активы остается основ-
ным фактором для курса рубля», 
— отмечают аналитики банка.

Массового выхода 
нерезидентов из 
российских бумаг 
нет, при этом растет 
спрос на них у мест-
ных инвесторов

Пятерка!

Банк, учрежденный в 
рамках БРИКС, выделит 
России кредит на мил-

лиард долларов под инфраструк-
турные проекты, рассказал в ку-
луарах форума вице-президент 
банка и его главный финансист 
Лесли Маасдорп. Средства пойдут 
на разные цели — от строительства 
портов и дорог до энергетических 
проектов. 

Кстати, об энергетике — Россия 
предлагает партнерам по органи-
зации создать центр энергетиче-
ских исследований БРИКС, сооб-
щил Владимир Путин. Российские 
власти рассчитывают, что он бу-
дет конкурировать с мировыми 
энергетическими аналитически-
ми агентствами. Партнеры по 
объединению идею поддержали, 
сообщил президент РФ. 

Кроме того, Россия просит 
коллег о поддержке в еще одном 
важном вопросе — по поводу про-
ведения Всемирной выставки ЭК-
СПО-2025 в Екатеринбурге. Пре-
зидент РФ заметил, что у россий-
ской заявки нет конкурентов сре-
ди городов Бразилии, Индии, Ки-
тая и ЮАР.

Еще одно предложение России 
— расширить гуманитарное со-
трудничество, в частности в сфе-
ре спорта и кинематографии, мо-
жет быть, по другим направлени-
ям. Эта идея нашла поддержку у 
лидеров. В частности, председа-
тель КНР Си Цзиньпин отметил, 
что данная тема обсуждалась в 
ходе закрытой сессии БРИКС, и 
все стороны «тепло отреагирова-
ли». «Эта инициатива может 
быть реализована уже сейчас и 
ставит перед собой долгосроч-
ные цели, направленные на фор-
мирование рамок развития кон-
тактов между людьми», — сказал 
председатель КНР. Он отметил, 
что страны БРИКС «могли бы ор-
ганизовывать совместные вы-

ставки с участием наших универ-
ситетов, музеев и галерей, еще 
больше укреплять узы дружбы 
между нашими людьми, форми-
ровать сети тесного сотрудниче-
ства». В поддержку инициативы в 
ходе открытой части саммита вы-
сказался и его хозяин — прези-
дент ЮАР Сирил Рамапоса. Куль-
турное и спортивное измерения 
помогут наладить связи между 
населениями стран БРИКС, уве-

рен он. В необходимости спор-
тивных связей главу ЮАР осо-
бенно убедило успешное прове-
дение Россией чемпионата мира 
по футболу, а также игра россий-
ской сборной, которую он назвал 
«замечательной».

И, наконец, еще одна ключевая 
тема выступления Владимира Пу-
тина, а также других лидеров — ме-
ждународная безопасность, в том 
числе и в цифровой сфере. «Стра-
ны БРИКС сообща противодейст-
вуют наиболее острым вызовам и 
угрозам мира и стабильности, — 
заявил президент России. — Со-
трудничают в вопросах борьбы с 
терроризмом и экстремизмом, не-
легальным наркотрафиком и 
трансграничной преступностью». 

Так и развитие цифровой ре-
альности должно происходить 
при обеспечении безопасности 
общества и граждан, заявил Вла-
димир Путин. «Предпринимаем 

необходимые законодательные и 
другие меры для того, чтобы по-
строение открытой надежной и 
безопасной интернет-среды шло 
при четком соблюдении гарантий 
защиты личных данных и частной 
жизни в цифровом пространст-
ве», — заявил российский лидер. 
Он подчеркнул, что цифровиза-
ция является одним из приорите-
тов экономической политики Рос-
сии: по планам, к 2024 году новые 

сектора российской экономики 
будут создавать более 10% ВВП 
страны.

Тему противодействия рискам 
цифровой революции отразили в 
своих выступлениях и другие ли-
деры. В частности, хозяин самми-
та призвал создать партнерство 
БРИКС в условиях новой промыш-
ленной революции. Сконцентри-
ровать усилия надо ради достиже-
ния максимального роста и обще-
го процветания, уверен президент 
ЮАР. Премьер-министр Индии 
Нарендра Моди тоже считает, что 
темпы развития экономик в но-
вых условиях должны ускориться. 
Он призвал скорректировать про-
граммы учебных заведений, что-
бы подготовить страны к вызовам 
будущего. В свою очередь прези-
дент Бразилии Мишел Темер при-
звал государства объединения к 
большей открытости в сфере тех-
нологий. «Надо устранить барье-

ры, а не создавать новые — вот цель 
нашей организации», — заявил он.

Рост экономик в цифровую 
эпоху будет еще более внушитель-
ным при условии борьбы с протек-
ционизмом и односторонними 
подходами, говорил Си Цзиньпин. 
Для Китая, как и для России, эта 
тема очень актуальна, ведь сам-
мит проходит на фоне разворачи-
вающейся торговой войны.

Лидеры подписали Йоханнес-
бургскую декларацию — этот юби-
лейный документ подводит итоги 
работы БРИКС за десять лет и от-
ражает консолидированные под-
ходы стран, входящих в объедине-
ние. В частности, речь идет об ак-
тивизации борьбы с коррупцией, 
обмене опытом и данными в этой 
сфере. Страны призвали мировое 
сообщество не предоставлять убе-
жище коррупционерам. Также в 
документе содержатся призывы 
создать «подлинно широкую» ко-
алицию по борьбе с терроризмом 
и запустить переговоры по кон-
венции о борьбе конкретно с хи-
мическим терроризмом.

Сотрудничество закрепили 
символически — лидеры стран 
БРИКС оставили отпечатки своих 
ладоней для Центра всемирного 
наследия. Там уже хранится отпе-
чаток ладони Нельсона Манделы. 
Организаторы церемонии подчер-
кнули, что таким образом главы 
государств продемонстрировали 
связь между настоящим, прош-
лым и будущим.

На «полях» саммита Владимир 
Путин встретился с рядом лидеров 
стран как входящих, так и не вхо-
дящих в БРИКС. Конечно, отдель-
ная встреча состоялась с хозяином 
саммита — президенты по ее ито-
гам подписали совместное заявле-
ние о стратегическом партнерстве 
России и ЮАР. «Стороны призна-
ли необходимость наращивания 
военно-технического и межрегио-

нального сотрудничества», — гово-
рится в совместном заявлении 
Владимира Путина и Сирила Рама-
посы по итогам переговоров. Де-
тальные планы развития такого 
сотрудничества в тексте не обо-
значены. В заявлении речь также 
идет о том, что стороны «догово-
рились о продолжении совмест-
ной работы в плане укрепления на-
учно-технических связей, в том 
числе в сфере информационной 
безопасности, космических, инно-
вационных технологий».

С другим африканским лиде-
ром — ангольским коллегой Жоау 
Лоуренсу — Путин обсудил разви-
тие отношений, в том числе в во-
енно-технической сфере. 

Речь о расширении сотрудни-
чества зашла и в ходе переговоров 
президента РФ с аргентинским 
коллегой Маурисио Макри. Собе-
седник Путина, в частности, зая-
вил, что Аргентина рассматривает 
РФ в качестве ключевого партнера 
на мировой арене.

Одна из ключевых встреч со-
стоялась с турецким лидером — 
Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган подтвердили, что отно-
шения двух стран находятся на 
подъеме. Как и в сфере урегулиро-
вания сирийского кризиса, так и в 
экономике, конкретизировал рос-
сийский лидер. Эрдоган, среди 
прочего, спрогнозировал рост ту-
ристического потока из России в 
его страну. Нашлось место и шут-
ке: президент РФ сообщил собе-
седнику, что примет его приглаше-
ние сходить в ресторан, когда в 
Турцию начнутся поставки рос-
сийского мяса.

Акцент

  Россия предлагает партнерам 
по организации создать 
центр энергетических 
исследований БРИКС
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В Йоханнесбурге Владимир Путин 
и Реджеп Эрдоган «сверили часы» 
по поводу совместной работы.

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ИНИЦИАТИВА Алексей Гордеев
предложил увеличить 
производство биотоплива 
в России

Зерно добавит 
энергии

Сергей Куликов

ИЗЛИШКИ зерна, учитывая высокие урожаи последних 
лет и большие переходящие запасы, можно направить на 
производство биоэтанола. И рынку облегчение, и произ-
водителям стимул.    

«Если устойчиво 10—15 миллионов тонн зерна пу-
скать на производство биоэтанола, а дальше это все пе-
редавать нефтяным компаниями и производить более 
экологически чистое моторное топливо, то это было бы 
красиво, правильно и логично», — заявил, выступая в Со-
вете Федерации ви-
це-премьер Алексей 
Гордеев.

Этому может спо-
собствовать урожай 
зерна, который в 
этом году составит 
около 100 миллио-
нов, а в прошлом до-
стиг рекордной от-
метки в 134 миллио-
на тонн.  

«Сама по себе 
идея здравая, — поя-
снил вице-президент 
Российского зернового союза Александр Корбут. — Тренд 
на увеличение биологического топлива в мире есть, так 
что спрос на такой продукт будет». 

Также появится стимул для производителей, которые 
не хотят заниматься выращиванием зерна в условиях его 
переизбытка. В итоге земли пустуют, а государство ли-
шается прибыли, поясняет Корбут.   

«При правильном подходе к производству биоэтано-
ла Россия не только сможет снимать излишки зерна, но и 
создаст новый рынок белковообогащенных продуктов, 
спрос на которые в мире растет из года в год», — уверен 
исполнительный директор Ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков. 

Другой вопрос, что нужны нормативные акты, кото-
рые сняли бы ряд вопросов. «Если будет изменен техре-
гламент Евразийского экономического союза (ЕАЭС) по 
«Требованиям к автомобильному и авиабензину, дизель-
ному, судовому топливу и топливу для реактивных дви-
гателей», то производство биотоплива появится не толь-
ко в России, но и в странах ЕАЭС», — полагает  Востриков.   

ПРОГНОЗ Приведет ли рост 
цен на топливо к 
подорожанию турпутевок 

Отдых пахнет 
керосином

Алена Узбекова

ПОВЫШЕНИЕ некоторыми авиакомпаниями топлив-
ного сбора на внутренних и международных рейсах мо-
жет привести к увеличению стоимости перелета в рам-
ках турпакета на несколько процентов, рассказал «РГ» 
советник руководителя Ростуризма Дмитрий Горин.

Напомним, крупнейший российский авиаперевозчик 
объявил, что с 26 июля увеличивает топливный сбор на 
билеты на внутренние рейсы. Например, повышение 
сбора для «экономкласса» и «комфорта» составит 200, 
для «бизнес-класса» — 400 рублей. Компания заявила, 
что откажется от повышения, если цены на авиакеросин 
снизят до уровня декабря 2017 года.

Однако, отмечают эксперты, топливный сбор коррек-
тируют не только российские авиакомпании, но и ме-
ждународные. «Причем как в меньшую, так и в большую 
сторону. Что касается нынешней ситуации, то при повы-
шении топливного сбора подорожают билеты в составе 
тура — до 5 процентов. В целом стоимость тура может по-
выситься, но незначительно — на 1–2 процента. Билет не 
является доминирующей составляющей в стоимости 
турпакета, если речь не идет о дальних магистральных 
перелетах, но и там это не определяющий момент», — от-

метил Дмитрий Го-
рин. По его словам, 
стоимость топлива в 
цене билета занима-
ет примерно 30 про-
центов.

Повышение цены 
на топливо пока не-
значительно, но все 
же затронуло орга-
низаторов автобу-
сных туров. Тем бо-
лее что розничные 
цены на бензин в 
России весной по-

следовательно превысили уровни в 41, 42 и 43 рубля за 
литр. Пока туроператоры, работающие в этом сегменте, 
не намерены пересматривать цены. Но стоимость эк-
скурсионных поездок могут пересчитать на следующий 
год. Хотя корректировка вряд ли будет заметной тури-
стам, отмечают представители туриндустрии.

Что касается недавнего сокращения чартерных про-
грамм у некоторых авиаперевозчиков, то, по мнению 
представителей Ростуризма, причин для беспокойства 
тоже нет. «Чартерные программы в этом году показали 
большой рост. И самое позитивное — сократились задер-
жки рейсов. Они не превышали 3,6 процента — это одно 
из самых минимальных значений», — рассказал Горин.

Корректировка чартерных полетов, отметил он, мо-
жет происходить по рекомендации Росавиации времен-
но сократить программу. «Росавиация совместно с Рос-
туризмом проводит мониторинг полетов в рамках регла-
мента. В нем сказано о корректировке, если время задер-
жек превышает 2 часа и 10 процентов от общего количе-
ства рейсов, а также если авиакомпании не хватает ре-
зервных бортов, из расчета один резервный борт на де-
сять самолетов», — уточнил Дмитрий Горин.

В Ростуризме напомнили, что напряженным было 
прошлое лето, когда задержки превышали 20 и даже 30 
процентов от общего количества рейсов. Но регламент, 
утвержденный в декабре 2017 года, принес позитивный 
результат. Что касается сокращения рейсов конкретных 
авиакомпаний, их объем перераспределят между други-
ми.

Как правильно тратить деньги в отпуске 
rg.ru/art/1570147

Расширение выпус-
ка биотоплива 
в нашей стране пот-
ребует поправок 
в международное 
законодательство

Турпутевки из-за 
роста цен на авиа-
керосин и увеличе-
ния топливного 
сбора подорожают 
незначительно
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КАДРЫ Марина Боровская
из  Ростова-на-Дону стала
заместителем министра

Высшей школе 
нашли куратора

Александр Емельяненков

РАСПОРЯЖЕНИЕМ премьер-министра России Дмит-
рия Медведева ректор Южного федерального универси-
тета Марина Боровская назначена заместителем мини-
стра науки и высшего образования РФ. 

Официальное сообщение об этом размещено на сайте 
правительства. Своего уже работающего и полноценного 
сайта у вновь образованного министерства пока нет. И 
пресс-секретаря, который мог бы дать необходимые 
уточнения, журналистам еще не представили. Поэтому 
информацию пришлось собирать по неофициальным ка-
налам из разных мест. 

О том, что куратором российских вузов в должности 
заместителя министра науки и высшего образования мо-
жет стать ректор ЮФУ Марина Боровская, заговорили 
еще в июне. Профессор, доктор экономических наук, она 
возглавила университет в Ростове-на-Дону (который 
сама же и закончила в 1986-м) шесть лет назад и все эти 
годы была на виду у руководства профильных ведомств. 
Ранее успела поработать в Комсомольске-на-Амуре и Та-
ганроге, закончила аспирантуру, соприкоснулась с бан-
ковской сферой и страховым бизнесом, потом вернулась 
в ЮФУ — заведовала кафедрой, была проректором по 
экономике и главным научным сотрудником. А с 2010-го 
по 2012 годы, вплоть до назначения ректором, занимала 
должность заместителя директора департамента органи-
зации бюджетного процесса, учета и отчетности в Мини-
стерстве образования и науки РФ — при министрах Анд-
рее Фурсенко и Дмитрии Ливанове.

Теперь возвращается на федеральный уровень — уже в 
качестве куратора всей российской высшей школы. Как 
ожидается, Марина Боровская будет вести три департа-
мента — госполитики в сфере высшего образования, 
управления сетью организаций высшего образования и 
молодежной политики. 

Все спокойно

Проверки состояния здоровья начинаются еще 
при поступлении в летное училище и касаются 
они не только пилотов, но и диспетчеров, борт-

проводников. И такие жесткие требования оправданны, 
отметил Гусаров. За примерами далеко ходить не надо. 
Из-за психических проблем у пилота произошла авиака-
тастрофа рейса 9525 компании Germanwings 24 марта 
2015 года. Тогда второй пилот, склонный к суициду Анд-
реас Лубиц, сознательно направил лайнер А320 в склон 
горы, в результате чего погибли 150 человек. И спустя 
три года в ЕС ввели новые требования по здоровью. И 
при выработке этих требований обращались за консуль-
тацией к российским авиационным врачам.

В России обследо-
вания психологиче-
ского здоровья про-
водят уже давно, ра-
нее рассказывала 
«Российской газете» 
главный врач Цен-
тральной клиниче-
ской больницы гра-
жданской авиации 
Наталья Забродина. 
Помимо регулярных 
проверок психолога-
ми летчики прохо-
дят такие тесты по-
сле длительного отпуска. 

Кроме того, в 2002 году обязательным стало психоло-
гическое обследование кандидатов, которые хотят 
учиться на пилота, штурмана и авиадиспетчера. Такую 
же проверку проходит и тот, кто хочет стать командиром 
судна. В России при каждой крупной авиакомпании есть 
психологи, которые ведут летчиков, диспетчеров, назем-
ные службы, говорит Забродина.

В полном объеме европейские нормы должны всту-
пить в силу к лету 2020 года. За это время авиакомпании 
должны будут адаптироваться к этим нормам. Во-пер-
вых, предоставить своим пилотам доступ к программам 
психологической помощи в случае возникновения у них 
проблем. Во-вторых, разработать тесты для пилотов. В-
третьих, создать регламент внеплановых проверок на 
употребление психотропных препаратов. В-четвертых, 
Еврокомиссия сделала обязательным для всех авиаком-
паний стран ЕС выборочное тестирование экипажей на 
употребление алкоголя перед полетом. В Европе до сих 
пор психологические тесты не проводили, да и в мире нет 
единой системы подготовки летных психологов.

Еще одной из рекомендаций российских экспертов 
было обязательное присутствие в кабине пилотов двух 
членов экипажа. Ведь именно тот факт, что летчик Анд-
реас Лубиц остался один в кабине, позволил ему взять 
управление самолетом на себя. В российских правилах 
такая норма есть с 2009 года, отмечает Наталья Заброди-
на. Это касается выборочной проверки членов экипажа 
на употребление наркотиков и алкоголя. 

ДОБАВЯТ НА БИЛЕТЫ

Не менее 470 миллионов рублей дополнительно будет перена-

правлено Росавиацией на субсидирование пассажирских авиапе-

ревозок в города Дальневосточного федерального округа. За счет 

образовавшейся экономии средств будет увеличено финансиро-

вание полетов по самым востребованным направлениям. Пред-

принятые меры позволят дополнительно выставить в продажу не 

менее 40 тысяч льготных билетов. 

1

Совфед Валентина Матвиенко подвела итоги весенней сессии 
и рассказала о планах на осень

С поправкой на защиту
Александра Белуза

В 
пакете пенсионных из-
менений необходимо 
принимать комплекс 
мер по поддержке гра-
ждан предпенсионного 

и пенсионного возраста, в том чи-
сле по защите на рынке труда. Об 
этом заявила спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
на пресс-конференции по итогам 
весенней сессии.

На последнее заседание в этой 
сессии Совфед соберется в суббо-
ту, но об итогах работы говорить 
уже можно. В целом они позитив-
ные, оценила Матвиенко. В ходе 
весенней сессии верхняя палата 
парламента рассмотрела и одо-
брила 270 законов, выросла и ме-
дийная активность сенаторов, и 
их активность в части законот-
ворческой инициативы. Так, вче-
ра Госдума приняла закон о рас-
ширении списка редких (орфан-
ных) заболеваний, который, от-
метила Матвиенко, последова-
тельно продвигал Совфед. Благо-
даря этому в бюджете-2019 выде-
лят более 10 млрд руб на лекарст-
ва орфанным больным. «Полто-
ры тысячи детей, имеющих тяже-
лейшие заболевания, будут сво-
евременно получать лекарства», 
— подчеркнула спикер Совфеда. 

По ее словам, план работы на 
осеннюю сессию уже утвержден 
и «она будет супернасыщенной». 
На осень планируется рассмотре-
ние законопроектов по реализа-
ции майского указа президента и 
Послания Федеральному Собра-
нию. «Здесь очень важно не за-
держаться на старте», — сказала 
Матвиенко.

Что касается законопроекта о 
параметрах изменения пенсион-
ной системы, то Совет Федерации 
при подготовке своих поправок 
намерен предлагать целый ком-
плекс мер для защиты граждан, 
заявила Матвиенко. «Это специ-
альные программы регулирова-
ния рынка труда для этой катего-
рии граждан, это программы пе-
реподготовки, повышения про-
фессионального уровня, про-
граммы медицинского обеспече-
ния граждан предпенсионного и 
пенсионного возраста и другие 
меры», — перечислила спикер Со-
вфеда.

По убеждению Матвиенко, 
«изменение пенсионного законо-
дательства — это не только и не 

столько повышение пенсионного 
возраста, это целая система мер, 
направленная на создание ком-
фортных условий жизни людей 
предпенсионного и затем пенси-
онного возраста». «Эту систему 
фундаментальных мер вместе с 
обществом, гражданами необхо-
димо обсуждать, формулировать 
и принимать ее в пакете вместе с  
изменениями в пенсионное зако-
нодательство. Нужно, чтобы они 
были прописаны в законах, в нор-
мативных актах», — подчеркнула 
Матвиенко.

В целом, по ее мнению, изме-
нение параметров пенсионной 
системы необходимо для роста 
пенсий, для стабильности рынка 
труда с учетом демографических 
тенденций. «Самое главное, что 
государство при любых условиях 

гарантирует нашим гражданам 
выплату пенсий. Недопустимо 
повторить ситуацию 90-х годов, 
когда, вы помните, пенсии до года 
не платились. Ничего подобного 
впредь никогда не повторится», — 
заверила Матвиенко.

«Ответственное правительст-
во всегда планирует свою работу 
на стратегическую перспективу. 
А демографическая ситуация и 
тенденции в этой сфере таковы, 
что если не вносить изменения в 
пенсионное законодательство, то 
наполнение Пенсионного фонда 
будет ухудшаться», — отметила 
спикер верхней  палаты. Меры, 
предложенные правительством,  
не только позволят повышать 
размер пенсий, но и обеспечат 
постепенный переход к более вы-
сокому возрасту выхода на пен-

сию: «Максимальный возраст 
выхода на пенсию для женщин за-
планирован на 2034 год, это плав-
ное повышение в течение 16 лет. 
Для мужчин — в течение 10 лет». 

Кроме того, Валентина Матви-
енко предлагает переформатиро-
вать и гуманизировать примене-
ние  282-й статьи Уголовного ко-
декса РФ, предусматривающей в 
том числе ответственность за 
лайки и репосты сообщений 
определенного содержания в со-
цсетях. По словам спикера, пра-
ктика применения этой статьи 
«очень вульгаризирована». «Во 
всем нужно чувство меры — нель-
зя завалиться ни в одну, ни в дру-
гую сторону. Любые перегибы 
очень вредны и малоэффектив-
ны», — сказала она, добавив, что 
«вопрос надо гуманизировать, 
уточнить юридически», и Совфед 
тоже будет в этом участвовать.

Валентина Матвиенко также 
заявила  о необходимости изме-
нений в системе ФСИН. Об этом, 
по ее словам, говорит то, что про-
исходят такие ЧП, как в ярослав-
ской колонии, где был жестоко 
избит заключенный Евгений Ма-
каров. «То, что такие случаи про-
исходят, говорит о том, что систе-
ма ФСИН нуждается в реформи-
ровании», — считает Матвиенко. 

По ее словам, одним из вариан-
тов решения может быть разделе-
ние функции охраны и перево-
спитания. «Ключ лежит в том, что 
нужно разделить функции — фун-
кции контроля и охраны, кото-
рые должны нести соответствую-
щие службы, и функции перево-
спитания и социализации осу-
жденных. И вот этим должна за-
ниматься гражданская служба, 
это должно быть открыто для гра-
жданского общества», — сказала 
Матвиенко. «Мы обязательно 
подключимся к этой работе», — 
заверила она. «Гуманизация об-
щества, неприятие обществом 
такого рода злодеяний — это край-
не важно для развития нашей 
страны», — подчеркнула спикер 
Совфеда.

Кроме того, Матвиенко не 
против обсуждения переноса 
единого дня голосования с сентя-
бря на другое время. Впрочем, 
спешить с принятием решения не 
следует, считает она. «Я не про-
тив того, чтобы обсуждать, и ни в 
коей мере не против того, чтобы 
найти, может быть, лучшее вре-
мя», — сказала спикер, отвечая на 
вопрос «РГ».  При этом она отме-
тила, что «учитывая масштабы и 
размеры нашей страны, количе-
ство часовых поясов, разные кли-

матические условия, найти такой 
единый день голосования, кото-
рому бы все аплодировали и 
были бы рады, и он бы всем подо-
шел, практически невозможно».

«Можно подвигать — на неде-
лю раньше, две недели позже, — но 
все равно будут как довольные, 
так и недовольные», — считает 
Матвиенко. «Давайте посовету-
емся с регионами, с политически-
ми партиями. И если такой опти-
мальный вариант будет найден, 
то почему нет?» — заметила она. В 
связи с этим Матвиенко поддер-
жала действия властей Москвы, 
которые приняли решение о со-
здании экстерриториальных 
участков  в соседних регионах, 
чтобы дачники смогли проголо-
совать. «То, что делает Москва, — 
считаю, очень правильно, когда 
создаются дополнительные усло-
вия, чтобы каждый гражданин, 
независимо от того, где он нахо-
дится, имел возможность сделать 
свой выбор», — отметила Матви-
енко. Она не исключила, что опыт 
Москвы по созданию экстеррито-
риальных участков для дачников 
в перспективе может быть офор-
млен законодательно.

Валентина Матвиенко заявила, 
что система ФСИН нуждается 
в реформировании. 

Запрет на вылет получат пилоты, которые не прошли тесты. 

Акцент

 В ходе весенней сессии 
верхняя палата 
парламента рассмотрела 
и одобрила 270 законов

Читайте также: За утерянный багаж будут 
выплачивать 360 тысяч рублей 
rg.ru/art/1548766

В полном объеме 
новые европейские 
нормы безопаснос-
ти полетов должны 
вступить в силу 
к лету 2020 года

АВТО Машина есть у каждого 
третьего совершеннолетнего 
россиянина

Рулевая тяга

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ предпочитают ав-
томобили мощностью до 150 ло-
шадиных сил. На такие машины 
приходится 87 процентов авто-
парка страны. Такие данные при-
водит Федеральная налоговая 
служба по результатам анализа 
статистики по уплате граждана-
ми транспортного налога.

По последним данным, в Рос-
сии насчитывается 38 миллио-
нов легковых автомобилей, за-
регистрированных на физиче-
ских лиц: в среднем на каждого 
третьего совершеннолетнего 
гражданина приходится по одно-
му автомобилю. Почти половину 
автопарка составляют машины 
мощностью до 100 лошадиных 
сил. В последние четыре года их 
доля уменьшилась на 10 процен-
тов. Автомобилей от 100 до 150 

лошадиных сил, напротив, стало 
больше. В структуре автопарка 
они занимают долю в 40 процен-
тов. 

На машины до 150 «лошадок» 
приходится менее половины по-
ступлений транспортного нало-
га — 46 миллиардов рублей. 
Оставшиеся 55 процентов (56 
миллиардов) обеспечивают авто 
мощностью свыше 150 лошади-
ных сил, хотя их доля в общем 
количестве — всего 13 процен-
тов. 

Такая картина складывается 
из-за прогрессивной шкалы 
транспортного налога, который 
зависит от мощности автомоби-
ля, его стоимости и срока эк-
сплуатации, отмечают в налого-
вой службе. К примеру, базовая 
ставка транспортного налога для 
авто мощностью до 100 «лоша-
док» составляет 2,5 рубля — в 
шесть раз меньше ставки, уста-
новленной для самых мощных 
машин — от 250 лошадиных сил.

Помимо этого для некоторых 
авто применяется повышающий 
коэффициент, который зависит 
от стоимости и года выпуска 
авто. Список таких машин еже-
годно утверждает минпромторг. 

Почти 90 процентов 
автопарка в России 
приходится 
на машины мощно-
стью до 150 лошади-
ных сил

Лучше в садик
Тем не менее проблема 
существует.  Многие 
женщины хотят рабо-

тать, не дожидаясь официального 
окончания декрета. Ведь пособие 
по уходу за ребенком в размере 40 
процентов от зарплаты мать полу-
чает до достижения ребенком по-
лутора лет. 

Как поясняет завлабораторией 
Института социального анализа и 
прогнозирования Российской 
академии народного хозяйства и 
госслужбы Алла Макаренцева, де-
нежная компенсация вместо дет-
ского сада не ноу-хау. «В период 
острого дефицита мест в дошколь-
ных учреждениях власти регио-
нов выплачивали мамам деньги до 
достижения ребенком 7 лет», — по-
ясняет эксперт. Сергей Вострецов 
надеется, что найдет поддержку 
предложенной инициативы. 

В осеннюю сессию также будет 

доработан и внесен на рассмотре-
ние депутатов Государственной 
Думы законопроект об установле-
нии ежемесячного пособия на де-
тей до 14 лет. Об этом «РГ» расска-
зал автор инициативы — первый 
заместитель председателя Коми-
тета по обороне нижней палаты 
российского парламента Алек-
сандр Шерин.

«Законопроект об установле-

нии ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком, не достигшим 
14-летнего возраста, уже был 
разработан, но не прошел голосо-
вания, — пояснил собеседник 
«РГ». — Мы предлагали устано-
вить ежемесячное пособие в раз-
мере минимального размера 
оплаты труда. Сейчас мы его до-
работаем и осенью внесем в от-
корректированном виде».

По словам парламентария, в 
России проживает порядка 24 
миллионов детей в возрасте до 
14 лет. При этом он напоминает, 
что существует прожиточный 
минимум, до которого с 1 мая 
этого года дотянулся минималь-
ный размер оплаты труда, для 
трудоспособных граждан и пен-
сионеров, но его нет для детей. 

«Важно, чтобы мамы не над-
рывались на нескольких рабо-
тах, а спокойно могли воспиты-
вать своих детей, уделяя им до-
статочно времени. Поэтому в об-
новленном варианте законопро-
екта предложу установить еже-
месячное пособие на каждого 
проживающего в России ребенка 
до 14 лет в размере 50 процентов 
от минимального размера опла-
ты труда. А в сегодняшних пока-
зателях это не менее 5600 ру-
блей в месяц». 

1

Узнайте больше: 
Депутаты подготовят 
закон об аукционах 
на «красивые номера» 
rg.ru/art/1571169
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КОГДА НАЛОГ ПЛАТИТЬ НЕ НАДО

Угнанное или похищенное транспортное средство не является объектом нало-

гообложения только в период его розыска. Об этом говорится в разъяснениях 

налоговой службы.

Транспортным налогом не облагается автомобиль, находящийся в розыске, 

если факт угона или кражи подтвержден документально. Это может быть как 

справка о самом факте инцидента, так и справка или постановление о возбужде-

нии уголовного дела — они выдаются правоохранительными органами. 

Также в качестве подтверждения разрешается использовать вступившие в силу 

судебные постановления и решения, документ о прекращении уголовного дела 

по факту угона или кражи транспортного средства из-за того, что срок давности 

привлечения к уголовной ответственности по этому делу истек. 

Автомобиль должен быть снят с учета в ГИБДД. После этой процедуры тран-

спортный налог больше не начисляется. Если же розыск прекращен, автомо-

биль не нашелся, а владелец не снял его с регистрационного учета, налог пла-

тить придется.
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Акцент

 Многие женщины хотят рабо-
тать, не дожидаясь официаль-
ного окончания декрета, 
но не всегда могут это сделать
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ТЕХНОЛОГИИ Создан
парашют для спасения
людей из высоток

Прыжок
из пожара

Иван Петров

УНИКАЛЬНУЮ парашютную систему, которая сможет 
спасти много жизней при пожарах в высотных зданиях, 
впервые продемонстрировали на аэродроме Киржач. 

В отличие от обычных парашютов индивидуальная 
парашютная система специального назначения «Шанс» 
позволяет десантировать человека со сверхмалых высот. 
По данным разработчиков, достаточно 30 метров — высо-
та девятиэтажного дома — для совершения прыжка. 

«Растущая урбанизация приводит к появлению все 
большего количества высотных зданий, экстренная эва-
куация из которых в случае чрезвычайных ситуаций час-
то затруднена, — пояснил гендиректор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов. — Для решения этой проблемы 
создана система «Шанс», которая может значительно 
упростить проведение спасательных работ в современ-
ных мегаполисах».

По его словам, 
это уникальная раз-
работка, в которой, 
несмотря на кажу-
щуюся простоту, 
сконцентрированы 
лучшие достижения 
парашютостроения. 
«В состав изделия 
входит вытяжное 
звено, которое обес-
печивает замыкание 
боковых клапанов 
и вытягивание купо-
лов, три парашюта, 

удерживающих заданную скорость приземления, а так-
же ранец с подвесной системой. Парашют раскрывается 
на нужной высоте самостоятельно, и его использование 
не требует специальной подготовки», — рассказали 
в пресс-службе госкорпорации «Ростех». 

В нынешней комплектации парашют предназначен 
для спуска человека массой от 50 до 120 кг с высоты не 
менее 30 метров. Система обладает собственной массой 
4,8 кг и габаритами 50х30х20 см. 

«Система прошла ряд стендовых испытаний. Изделие 
однозначно будет востребовано компаниями, эксплуа-
тирующими высотные сооружения, — это и бизнес-цен-
тры, и отели, и многоэтажные объекты жилой недвижи-
мости», — отметил глава входящего в «Ростех» холдинга 
«Технодинамика» (разработчик и производитель нового 
парашюта) Игорь Насенков. 

Отмечается, что открытая в Киржаче новая производ-
ственная линия «НИИ Парашютостроения» позволит на-
растить объем производства отечественных парашют-
ных систем в 3 раза, выпуская более 2 тысяч изделий 
в год. На предприятии будут производить парашютные 
системы всех основных видов: грузовые, специальные, 
боеприпасные, тормозные, космические, людские и дру-
гие, в том числе крупногабаритные с площадью купола 
более 1 тысячи кв. м. 

Вчера же стало известно, что «Ростех» создает пара-
шютную систему, интегрированную с перспективной 
экипировкой военных «Ратник». Новая парашютная си-
стема Д-14 предназначена для личного состава ВДВ. 

СЛЕДСТВИЕ Бывший
крупный чиновник
обвинен по делу
о продаже должности

Высокое кресло 
за наличные

Иван Петров

ВЧЕРА Тверской суд Москвы арестовал бывшего первого 
заместителя главы МЧС РФ генерал-полковника Сергея 
Шлякова, обвиняемого в мошенничестве. до 25 сентя-
бря. Сергей Шляков, занимал высокий пост с 2013 по 
2015 год. Задержание генерала произошло еще в среду 
вечером, когда у него в коттедже в подмосковном посел-
ке Медвежьи Озера прошел обыск. А вчера бывшему чи-
новнику уже предъявили обвинение. Об этом рассказал 
адвокат Шлякова Руслан Коблев. По его словам, его под-
защитный все претензии отвергает. 

Известно, что расследование ведет Главное следст-
венное управление ГУ МВД по Москве. А раскрыли пре-
ступление оператив-
ники антикоррупци-
онного главка МВД. 

Шлякову вменя-
ется часть 4 статьи 
159 УК РФ «мошен-
ничество, совершен-
ное организованной 
группой либо в осо-
бо крупном разме-
ре». Ему грозит до 
10 лет колонии. 

По предваритель-
ным данным, он 
и еще трое соучаст-
ников преступной группы «торговали» госдолжностями. 
Аферисты обещали желающим за финансовое возна-
граждение тот или иной высокий пост. В действительнос-
ти трудоустроить никого они не могли. Шлякову вменя-
ется афера, при которой одному из бывших вице-губер-
наторов Ярославской области была обещана должность 
областного главы. 

По некоторым данным, все махинации проворачива-
ли трое подельников, а Шлякова привлекли только для 
весомости — он единственный ранее занимал высокий 
государственный пост. По версии следствия, именно 
Шляков пообещал «будущему губернатору», что все 
пройдет гладко. После этого бывший чиновник стал пе-
речислять мошенникам крупные суммы. 

Сколько именно выманили «хедхантеры», не сообща-
ется. В деле фигурирует сумма в 1 млн рублей. Но именно 
такой ущерб оценивается, согласно Уголовному кодексу, 
как особо крупный. Поэтому в начале расследования ча-
сто фигурирует именно условный миллион. Речь о тех де-
лах, когда следователи уверены, что ущерб в действи-
тельности гораздо выше и со временем это им удастся до-
казать. По данным информагентств, фигуранты дела 
в общей сложности получили около 50 млн рублей. 

Вчера вечером Тверской суд должен был избрать меру 
пресечения для всех фигурантов этого дела. На момент 
подписания номера решения еще не было. 

СМИ Председателю телерадиокомпании «Мир»
Радику Батыршину исполняется 50 лет

Новости без акцента
Андрей Васянин 

В 
п о с л е д н и е  го д ы  М Т Р К 
«Мир» активно движется 
вперед. Меняется подача 

новостей, расширяется их пали-
тра, жизнь СНГ во многом бла-
годаря журналистам «Мира» 
становится интересной всем. 
Тут велика роль председателя 
телерадиокомпании Радика Ба-
тыршина, в преддверии своего 
50-летнего юбилея Указом пре-
зидента России награжденного 
орденом Александра Невского, 
и на посту руководителя остаю-
щегося в первую очередь твор-
чески мыслящим журналистом.

— На журфаке профессор 
Прохоров, завкафедрой теории 
и практики периодической пе-
чати, учил нас, что главный ре-
дактор должен быть творческим 
лидером. И когда он объясняет 
что-то подчиненным, он должен 
показать, как это делается, — го-
ворит Батыршин «РГ». — Я дол-
жен уметь написать заметку, 
взять камеру и снять лучше опе-
ратора, на чьи недостатки я ука-
зал, и быть за пультом чуть бы-
стрее, чем режиссер монтажа. 

В 90-е, когда вы работали в мо-
сковских газетах, творческому 
лидерству обучали хорошо.
РАДИК БАТЫРШИН: Да, работая в отде-
ле республик «Независимой га-
зеты», я много поездил по отхо-
дящим от СССР республикам, из-
учая, так сказать, «сепаратист-
ские тенденции». Побывал во 
всех наших «горячих точках». На 
моих глазах грузинские войска 
подавляли первые митинги с тре-
бованиями независимости Юж-

ной Осетии, в республику входи-
ли наши миро творцы.

Стрельба шла вокруг…
РАДИК БАТЫРШИН: И вокруг, и, случа-
лось, доставалось и мне. Пять лет 
на фронтах бывшего СССР к 28 
годам хорошо загрубили мою 
нерв ную систему. 

Как вам дался переход из газеты 
в электронные СМИ?
РАДИК БАТЫРШИН: А я никогда не 
чувствовал себя только газетчи-
ком или только телевизионщи-
ком. Средства доставки инфор-
мации, по-моему, не имеют 
принципиального значения для 
тех, кому ее потреблять. Мне по-
счастливилось быть главным ре-
дактором НТВ Интернет, когда 
в конце 90-х разворачивался 
русский сектор интернета. Я со-

здавал онлайн-СМИ на ВГТРК, 
и когда уходил из интернета ру-
ководить радио, у нас уже были 
десятки миллионов уникальных 
посетителей. 

 «Мы делаем новости без акцен-
та» — один из слоганов компа-
нии.

РАДИК БАТЫРШИН: «Мир» старается 
работать так, чтобы быть инте-
ресным во всех странах СНГ 
и не ограничивать нашего зри-
теля пределами одной страны. 
На День России на «Мире» шла 
линейка сюжетов и фильмов по 
темам, связанным с «Тихим До-
ном», с темой казачества в на-

шей истории. Впереди День не-
зависимости Кыргызстана, и мы 
выстраиваем сюжеты вокруг 
проходящих там раз в два года 
Всемирных игр кочевников, где 
много интересной для всех экзо-
тики — гонки на конях «Догони 
девушку», борьба на поясах... 
Поиск элементов в палитре но-
востей для нас сопоставим с со-
зданием мозаики. Берешь из нее 
сиреневое стеклышко и видишь, 
что оно не очень годится, а фио-
летовое, пожалуй, встанет. 

Какие же «стеклышки» пойдут 
в мозаику после сегодняшней 
утренней планерки?
РАДИК БАТЫРШИН: Сегодня думали, 
как разворачивать тему во мно-
гом трагического купального 
сезона — погибли дети под Ярос-
лавлем, в Казахстане за полови-
ну лета десятки погибших на 
воде. Демографическая ситуа-
ция в Содружестве и так не бле-
стящая, терять людей таким не-
лепым образом глупо. Вторая 
тема, конечно, — погодные ано-
малии: душная жара упала не 
только на Москву, но и на Казах-
стан, Кыргызстан. Смерчи, ура-
ганы, уничтожение не собран-
ного еще урожая... 

Новости трагические…
РАДИК БАТЫРШИН: Мы стараемся за-
ставить зрителя сопереживать 
увиденному. Только телевидение 
может создать ощущение однов-
ременности происходящего на 
экране с происходящим вокруг 
нас. И если этот эффект достиг-
нут, мы, выходя из аппаратной, 
говорим — ну все, передачка сло-
жилась. 

Мастера Гохран показал лучшие работы знаменитых 
во всем мире российских ювелиров

Алмаз за гранью

Марина Гусенко 

У 
любителей современ-
н о г о  ю в е л и р н о г о 
искусства появилась 
возможность узнать 
о новых российских 

мастерах. Вышла книга «Лучшие 
художники России. Декоратив-
н о - п р и к л а д н о е  и с к ус ст в о . 
2018 год». Презентовали ее Твор-
ческий союз художников декора-
тивно-прикладного искусства 
и Гохран России.

Как уточнила «РГ» главный 
эксперт Гохрана России Верони-
ка Волдаева, это издание популя-
ризирует творчество нового по-
коления российских мастеров, 
рассказывает о том, чем славит-
ся декоративно-прикладное 
искусство сегодня. Одновремен-
но с презентацией книги прошла 
выставка изделий более ста рос-
сийских ювелиров. 

Среди них — Ильгиз Фазулзя-
нов. Он единственный россий-
ский художник-ювелир, чьи ра-
боты хранятся в экспозиции му-
зеев Московского Кремля. Иль-
гиз показал уникальные изделия 
в технике горячих эмалей. 

Константин Чайкин, созда-
тель редких часовых механиз-
мов, президент Международной 
академии независимых часовщи-
ков (Швейцария) — представил 
уникальные часы, особенность 
которых—– прозрачный цифер-
блат с «парящими в воздухе» 
стрелками. Это достигается за 
счет необычного технического 
решения с применением сапфи-
рового стекла. Уникальность ра-
боты не только в механизме, но 
и в необычном дизайне. Музыка, 
джаз отражены в клавишах рояля 
на безеле (поворотное кольцо на 
циферблате), струнах контраба-
са, значениях циферблата в виде 
музыкальных «ключей» и нот.

Православное искусство 
было представлено работами ху-
дожников-ювелиров и эмалье-
ров. Изделия из своей ограни-
ченной серии — складни, иконы — 
представил Владимир Михай-
лов, основатель галереи, юве-
лир, создающий эксклюзивные 
ювелирные предметы ручной 
работы. 

Привлекает внимание скла-
день-яйцо «Боговоплощение» из 
золота. Объемное яйцо с христи-
анскими изображениями на ор-
наментальном древке соединяет 
в себе две древнерусские тради-
ции пасхальных и рождествен-
ских яиц.  «Рождественское 
яйцо — символ зарождения зем-

ной жизни, а пасхальное — духов-
ное зарождение», — поясняет 
Владимир Михайлов. В раскры-
том образе складня представлен 
иконостас двунадесятых празд-
ников, хранящих полную исто-
рию Боговоплощения.

В металле воплощают свои 
идеи другие авторы-оружейни-
ки, представляющие холодное 
оружие частью художественного 
произведения. Василий Воробьев 
продемонстрировал работу 
с кинжалом «Патриот твист», вы-
полненную полностью из стали.

Рядом с изделиями из металла 
были представлены композиции 
из ограненного фианита, создан-
ные Дмитрием Саморуковым. 
С камнями работает и Григорий 
Калинников, который создает 
миниатюрные каменные инта-
лии и камеи. В небольшом — 3 на 
4 сантиметра — цитрине предста-
ет сцена охоты, выполненная 
в мельчайших подробностях.

Редкие ювелирные украшения, 
часы и иконы можно было увидеть 
на выставке. 

Акцент

 Поиск элементов в палитре 
новостей сопоставим
для нас с созданием
разноцветной мозаики

Акцент

 В свет вышла новая книга, 
которая рассказывает
о молодых талантливых
ювелирах России

КОРРУПЦИЯ Гендиректора
объединения имени Лавочкина
обвинили в мошенничестве 

Улётный гонорар

Наталья Козлова, Сергей Птичкин

ВЧЕРА Бабушкинский суд Мо-
сквы арестовал на два месяца ге-
нерального директора НПО име-
ни Лавочкина.  За несколько часов 
до этого Главное следственное 
управление СКР по Московской 
области предъявило ему  обвине-
ния в особо крупном мошенниче-
стве. По делу проходят трое.

Обвинение предъявлено гене-
ральному директору акционерно-
го общества «Научно-производ-
ственное объединение» им. 
С.А. Лавочкина» Сергею Леме-
шевскому. Он, кстати, депутат 
Московской областной Думы. 
И руководителю дирекции право-
вого обеспечения этого же пред-
приятия Екатерине Аверьяновой. 
А еще и председателю адвокат-
ской конторы «Третьяков и пар-
тнеры» Межрегиональной колле-
гии адвокатов Москвы — адвокату 
Игорю Третьякову.

Вот что рассказали корреспон-
денту «РГ» в СК. По их данным, 
гендиректор, его подчиненная 
Аверьянова и председатель колле-
гии адвокатов обвиняются в хи-
щении денег Государственной 
корпорации «Роскосмос». По вер-
сии следствия, фигуранты крали 
сотни миллионов, заключая фик-
тивные договора с адвокатской 
контрой «Третьяков и партнеры» 
на оказание юридических услуг. 
На деле услуг не было. Всю работу 
выполняли штатные сотрудники 
юридического отдела НПО. Об-
щая сумма выплат адвокатской 
конторе за два года составила по-
рядка 330 миллионов рублей.

 Масштабные следственные 
мероприятия затронули Москов-
ский и Челябинский регионы. 

А адвокат Третьяков скрылся 
и объявлен в федеральный ро-
зыск. В ближайшее время СК от-
везет гендиректора и его подчи-
ненную в суд. Следствие просит 
заключения их под стражу. 

 Пресс-служба «Роскосмоса» 
намного раньше СКР сообщила, 
что против Лемешевского и Аве-
рьяновой возбудили уголовное 

дело. И добавила — гендиректор 
подал в отставку со 2 августа. 

В биографии Сергея Лемешев-
ского есть весьма интересные 
эпизоды, причем никак не объя-
снимые с точки зрения высших 
государственных интересов, тем 
более соблюдения гостайн. 

С 1993 по 2005 годы он рабо-
тал заместителем гендиректора 
по производству, первым заме-
стителем гендиректора Миас-
ского машиностроительного за-
вода. С 2005 по 2015 г. был ген-
директором Златоустовского 
машиностроительного завода.

В этот же период он умудрил-
ся поучиться за океаном. 
В 1998 году стажировался в Кем-
бриджском колледже (США) по 
программе «Бизнес и марке-
тинг». А в 2003-м прошел курс 
обучения в Международном цен-
тре по обмену знаниями (Кана-
да) по теме «Новые технологии 
в аэрокосмической отрасли». 

Миасский машиностроитель-
ный завод — единственный про-
изводитель стратегических ра-
кет для наших подводных лодок. 
На новых подводных крейсерах 
будут стоять другие ракеты — 
«Булава». Но пока основу мор-
ских стратегических ядерных 
сил составляют именно те изде-
лия, которые разрабатывались 
и производились в Миассе. 
А Златоустовский машиностро-
ительный завод участвует в про-
изводстве перспективных стра-
тегических ракет морского бази-
рования «Синева». 

Интересно, какая необходи-
мость была отправлять челове-
ка, прямо причастного к выпу-
ску стратегического ракетного 
оружия и имевшего допуск к до-
кументам высшей степени се-
кретности, учиться в США и Ка-
наду. Тем более «бизнесу и мар-
кетингу». Это чтобы эффектив-
но торговать стратегическими 
ракетами? Впрочем, обучение 
именно «бизнесу», вполне воз-
можно, и привело Лемешевского 
к статусу фигуранта уголовного 
дела о финансовых махинациях. 

По данным разработ-
чиков, достаточно 
30 метров — высота 
девятиэтажного 
дома — для соверше-
ния прыжка

Аферисты за финан-
совое вознагражде-
ние обещали жела-
ющим тот или иной 
высокий пост 
на госслужбе

Радик Батыршин: Я никогда 
не чувствовал себя только газетчи-
ком или только телевизионщиком.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОМПЕТЕНТНО

Алексей Куприянов,
почетный адвокат России

Сам по себе факт крупных выплат различным юридическим фирмам не является 

чем-то из ряда вон выходящим. По «мировым стандартам» юридическое обслу-

живание бизнеса обходится предпринимательскому сообществу в полтора-два 

процента от оборота. Конкуренция на рынке юридических услуг огромная. Но 

почему нужно нанимать стороннего юриста, если на самом предприятии их це-

лая дирекция? Вопрос не праздный. И далеко не все нанимают специалистов со 

стороны. Однако кто экономит, как правило, проигрывает. Любой арбитражный 

адвокат рад, когда ему противостоит у судебного барьера не коллега, а юрискон-

сульт компании. Почти не известны предприятия, которые платят «гонорар успе-

ха» в процентах от суммы выигрыша своим сотрудникам, а адвокатам — платят!

Специфика уголовных дел, подобных уголовному делу топ-менеджеров знамени-

того «Лавочкина», состоит еще и в сложности получения следствием допуска к ад-

вокатской тайне, режим которой не делает исключения для подобных случаев. 

Допуск к адвокатской тайне может открыть следователям исключительно клиент. 

Есть международный опыт законодательного ограничения гонораров адвока-

тов. Гонорары ограничиваются… «снизу». Иначе говоря, законодательно уста-

навливаются нижние пределы ставок, чтобы исключить демпинг со стороны не-

добросовестных коллег. Хорошая адвокатская работа никак не может быть де-

шевой. Недобросовестные юристы привлекают легковерных клиентов низкими 

ставками и собственно юридической работы не делают, формально присутствуя 

в судах и выводя на принтер типовые юридические документы из интернета. 

В СССР была практика ограничения гонораров адвокатов «сверху». Ни к чему хо-

рошему, кроме ухода гонораров в «тень» от налогообложения, она не привела.

РЕШЕНИЕ Взятку оценили
в пять лет колонии

Лишен звания

Иван Егоров

МОСГОРСУД приговорил вче-
ра бывшего замначальника 
управления собственной безопа-
сности Следственного комитета 
полковника Александра Ламоно-
ва к пяти годам колонии строго-
го режима.

Кроме этого  Ламонову назна-
чен штраф в 32 миллиона рублей 
и он лишен звания «полковник 
юстиции». 

Дело Ламонова рассматрива-
лось в особом порядке, то есть 
с полным признанием вины под-
судимым и без исследования до-
казательств. 

А спустя несколько часов по-
сле приговора Ламонову Мосго-
рсуд начал слушать  дело  генера-
ла СКР Дениса Никандрова. Дело  
Никандрова будет рассматри-
ваться в особом порядке, так как 
он тоже, как и Ламонов, заклю-
чил сделку со следствием.

Глава управления собствен-
ной безопасности СК РФ Михаил 
Максименко, его заместитель 
Ламонов и заместитель началь-
ника Главного следственного 
управления СК РФ по Москве Де-
нис Никандров были задержаны 
сотрудниками ФСБ в июле 
2016 года по обвинению в полу-
чении взятки в особо крупном 
размере. По версии следствия, 
высокопоставленные сотрудни-
ки СКР получили взятку 
в 500 тысяч долларов за переква-
лификацию обвинения на более 

мягкое и последующее освобо-
ждение криминального автори-
тета Андрея Кочуйкова, извест-
ного в преступном мире как Ита-
льянец.

Кочуйков был задержан по-
сле перестрелки у ресторана 
Elements на Рочдельской улице 
в Москве в декабре 2015 года. 
Как считают следователи, взятку 
передал бизнесмен Олег Шейха-
метов по просьбе Захария Кала-
шова, известного в криминаль-
ных кругах как вор в законе Ша-
кро Молодой. 20 апреля Мосго-
рсуд приговорил Михаила Мак-
сименко, который не признал 
своей вины, к 13 годам колонии 
строгого режима и штрафу 
в 165 млн рублей. 

В декабре прошлого года по 
этому делу был арестован экс-
начальник следственного управ-
ления по ЦАО Алексей Крама-
ренко, а на прошлой неделе — 
бывший руководитель столично-
го главка СКР Александр Дрыма-
нов. Показания против него дали 
Никандров и Ламонов. Один из 
вменяемых Дрыманову эпизо-
дов связан с получением взятки 
в 9850 евро от Никандрова. Быв-
ший подчиненный, как он уверя-
ет, передал карточку с такой сум-
мой своему начальнику за общее 
покровительство и дальнейшее 
продвижение по службе. Сам 
Дрыманов информацию о своей 
причастности к коррупции всег-
да отрицал. Слова зама он назы-
вал «оговором».
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СТИХИЯ Режим чрезвычайной ситуации предложено отменить
в Амурской области

Вода погрозила и ушла
Тимофей Борисов,
Благовещенск

В
 Амурской области, куда на-
кануне прилетел глава МЧС 
России Евгений Зиничев, па-

водок резко закончился прямо 
с его прилетом. Прекратились до-
жди, и большая вода мгновенно 
пошла на спад. 

На правительственной комис-
сии в Благовещенске министр 
 отметил, что ситуация в области 
гораздо лучше, нежели в Забайка-
лье. 

Но это сейчас. А вот 15 июля, 
когда небо прохудилось и полил 
затяжной непрекращающийся ли-
вень, здесь было не до спокойст-
вия. 

Как отмечают местные спаса-
тели, в памятном 2013 году, когда 
Приамурье затопило так, что при-
шлось даже в Уссурийске эвакуи-
ровать зоопарк, вода прибывала 
из-за северных якутских и собст-
венных талых вод. Многоснежная 
зима вызвала тот небывалый па-
водок, а в этот раз он оказался до-
ждевым. 

 Зима выдалась обычной, и ни-
что не предвещало беды. Обычно 
в этих краях дожди проливаются 
моментальным тропическим лив-
нем, полчаса, и опять все как было. 
В этом году они зарядили на неде-
лю, да еще как. Стеной. Плюс по 
Амуру подоспела большая вода из 
подтопленного Забайкалья, вот он 
и вышел из берегов вместе с рекой 
Зеей.

И это еще хорошо, что не нача-
ли сброс в Зейской ГЭС. Ее мощ-
ность гораздо больше, чем знаме-
нитой Бурейской электростан-
ции. 

И тем не менее в этот раз до 
критического уровня не хватило 
целых четырех метров, и с ГЭС 
воду не сбрасывали. Сброс воды 
угрожал с Харбинского гидроуз-
ла, но это ничто по сравнению 
с тем, что могло бы быть.

Как доложили министру на 
правительственной комиссии, 
всего с начала паводкового перио-
да в области подтопило в 10 муни-
ципальных районах 18 населен-
ных пунктов, 9 мостов и 31 уча-
сток дорог. 

Наиболее пострадавшими ока-
зались райцентр Новокиевский 
Увал Мазановского района и села 
Зейского района. Подтопило так-
же Владимировку. Это популяр-
ное для горожан дачное место под 
Благовещенском. Именно туда Ев-
гений Зиничев отправился 
с утренним облетом на вертолете 
местного управления МЧС Рос-
сии, чтобы своими глазами по-
смотреть на то, что натворила 
стихия. 

Полет показал, что ситуация 
не носит угрожающего характера 

и нормализуется. Всего пару раз-
мытых мостов да несколько под-
топленных грунтовых дорог — вот 
все, что удалось увидеть с высоты. 
Да разлившиеся Амур и Зея все 
еще не вошли в берега, но с верто-
лета было хорошо видно, что с ки-
тайской стороны ущерба больше. 
Китайский берег Амура менее 
укреплен, там более низкий уро-
вень защитных парапетов. Так 
что, можно сказать, Амурская об-
ласть отделалась в этом году ма-
лой кровью.

 Поэтому и ущерб там от павод-
ка будет несоизмеримо меньшим, 
нежели в Забайкалье. Если в За-
байкальском крае официально 
признаны пострадавшими около 
6 тысяч человек, то в Амурской 
области их вообще нет. 23 подго-
товленных пункта временного 
размещения так и не пригодились. 

Основной ущерб здесь будут 
считать по размытым мостам и до-
рогам.

Также пострадало сельское хо-
зяйство, в основном в придворо-
вых хозяйствах. Начальник реги-
онального главка МЧС Матвей 
Гибадулин сообщил, что благода-
ря отсыпке более 2 км защитных 
насыпей с применением насо-
сных установок не допущено под-
топление более чем 500 жилых 
домов.

В ликвидации последствий па-
водка задействована группировка 
общей численностью около 
400 человек и порядка 100 единиц 
техники.

Гибадулин доложил главе МЧС, 
что оповещение населения осу-
ществляются при помощи СМС-
рассылки, проводятся подворо-
вые обходы, задействованы поли-
цейские машины. 

Сейчас паводок смещается на 
юг Амурской области — в Хабаров-
ский край и Еврейскую автоном-
ную область.

Глава МЧС заслушал доклады 
начальников главных управлений 
МЧС по ЕАО и по Хабаровскому 
краю. Они доложили, что угрозы 
подтопления населенных пунктов 
не прогнозируются, хотя в отдель-
ных местах уровень воды может 
достигать высоких отметок.

Так что в своем заключитель-
ном слове на правительственной 
комиссии глава МЧС России Евге-
ний Зиничев призвал не рассла-
бляться, несмотря на то, что сред-
несрочный прогноз для Амурской 
области благоприятный.

В свою очередь врио губерна-
тора Василий Орлов предложил 
снять режим чрезвычайной ситу-
ации регионального характера 
в связи со стабилизацией обста-
новки. 

НАХОДКИ

В столице
найдены новые
следы пожара
1737 года

ВОССТАВШИЕ 
ИЗ ПЕПЛА

Сергей Жуков

АРХЕОЛОГИ нашли в центре 
Москвы 55 фрагментов изразцов 
XVII века. Украшенная ими печь 
«квартировалась» в одном из жи-
лых домов на Ивановской горке. 
Его, предположительно, уничто-
жил дотла Троицкий пожар 
1737 года. По крайней мере, та-
кой версии придерживаются 
историки.

Как сообщили «РГ» в департа-
менте культурного наследия, ар-
тефакты сотни лет «прятались» 
в Китай-городе. Археологи нашли 
их в строительной траншее у дома 
№ 10 в Петроверигском переулке. 
Здесь идет ремонт инженерных 
коммуникаций. Всего обнаруже-
но 55 фрагментов старинных из-
разцов. Компанию им составили 
осколки кухонных горшков из бе-
лой глины и две медные монеты 
XVIII века. 

На изразцах археологи заме-
тили следы от огня. «Предполо-
жительно, печь была разрушена 
в 1737 году. На это указывает дата 
чеканки одной из монет, — пояс-
нил глава Мосгорнаследия Алек-
сей Емельянов. — В тот год в Мос-
кве случился один из крупнейших 
пожаров XVIII века — Троицкий. 
В огне пострадали более 12 тысяч 
зданий, в том числе монастыри, 
церкви, дворы, каменные и дере-
вянные городские постройки». 
По всей видимости, пожар не обо-
шел стороной и район Иванов-
ской горки. 

Реконструкция городских 
улиц регулярно приносит архео-
логам богатый «улов». В Армян-
ском переулке недавно, напри-
мер, нашли осколок стеклянной 
бутылки с поддельным клеймом 
«London R G». «Так местные 
умельцы пытались привлечь вни-
мание к товару, выдавая его за им-
портный, — заметил Емельянов. — 
Кабака здесь не было, иначе архе-
ологам обязательно попалось бы 
в этом месте множество подоб-
ных артефактов». А в Малом Зла-
тоустинском переулке откопали 
фрагмент нательного медного 
крестика — их массово делали 
с XVII до конца XIX веков. Отыска-
ли здесь и старинные медные мо-
неты времен правления Анны Ио-
анновны, Павла I и Николая II.

Всего за последние годы сто-
личные археологи нашли более 
десяти тысяч артефактов, скры-
вавшихся под землей несколько 
веков. Только на ста квадратных 
метрах Биржевой площади рас-
копали более полутысячи пред-
метов, в том числе византийские 
браслеты, кожаные ножны, об-
увь, импортный сосуд с надпи-
сью на персидском языке. Самые 
ранние находки датированы 
XII веком.

Флот В главном морском шоу в Питере будут участвовать
сорок кораблей, катеров и подлодок

Парад наступает

Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
Сергей Шойгу провел 
в Санкт-Петербурге ге-
неральную репетицию 
главного военно-мор-

ского парада, посвященного 
322-й годовщине российского 
флота. Этот праздник традици-
онно отмечают в последнее вос-
кресенье июля, выпавшего в ны-
нешнем году на 29 число.

Заключительная тренировка 
к грандиозному флотскому смо-
тру длилась два часа и практи-
чески дублировала сценарий 
красочного зрелища, которое 
петербуржцам и гостям Север-
ной столицы предстоит увидеть 
через два дня в акватории Невы, 
на Кронштадтском рейде и в 
небе над Питером. Там адмира-
лы собрали, пожалуй, самую 
лучшую и современную мор-
скую технику российского ВМФ. 
Для этого на главный парад ко-
мандировали своих представи-
телей черноморцы и тихоокеан-
цы, каспийцы и североморцы. 

К примеру, из порта припи-
ски — Севастополя — на Балтику 
совершил переход флагман ЧФ 
фрегат «Адмирал Горшков». 

Из Североморска в Кронштадт 
прибыли экипажи ракетного 
крейсера «Маршал Устинов» 
и принятого месяц назад в бое-
вой состав Северного флота 
большого десантного корабля 
«Иван Грен». 

Символично, что этот новый 
участник парада в Питере носит 
имя адмирала, который просла-
вился не только как военачаль-
ник и ученый, но и один из орга-
низаторов обороны Ленинграда 
от фашистов. В тот тяжелейший 
период он командовал морской 
артиллерией. 

А  с е в ер о м о р с к и й  « И в а н 
Грен» — не только головной ко-
рабль проекта 11711 и самое 
большое десантное средство 
ВМФ, но и первый в новейшей 

истории России корабль такой 
серии, полностью спроектиро-
ванный и построенный в нашей 
стране. В его трюме можно раз-
местить 13 танков или 36 броне-
транспортеров, а также целый 
батальон морской пехоты — 
300 человек. 

Корабль оснащен новейшим 
артиллерийским комплексом 
«Дуэт». Эта спаренная установ-
ка, состоящая из двух скоро-
стрельных автоматических пу-
шек калибра 30 миллиметров, 
может стрелять со скоростью 
около 200 выстрелов в секунду. 
На своей палубе «Иван Грен» не-
сет два вертолета Ка-29, кото-
рые выполняют целый круг за-
дач: от воздушной разведки и по-
исково-спасательных операций 

до доставки грузов и высадки 
мобильных групп. 

Добавим, что сейчас этот ко-
рабль входит в состав 121-й бри-
гады Кольской флотилии разно-
родных сил Северного флота.

Всего зрители увидят на 
празднике в Питере и Кронштад-
те четыре десятка современных 
кораблей, подлодок и катеров 
и примерно столько же самоле-
тов и вертолетов авиации ВМФ. 
Причем пара дальних противо-
лодочных Ту-142 и один Ил-38Н 
будут представлять на главном 
военно-морском параде страны 
самый дальний Тихоокеанский 
флот. 

Всю эту технику и авиацию, 
а также более 4 тысяч офицеров, 
матросов и солдат вчера задей-
ствовали на генеральной репе-
тиции. Выучку моряков и летчи-
ков лично оценил министр обо-
роны Сергей Шойгу. 

Сначала в парадной линии на 
рейде Невы выстроились фрегат 
«Адмирал Макаров» и корвет 
Балтийского флота «Сообрази-
тельный»,  дизель-электри-
ч е с к а я  п о д в о д н а я  л о д к а 
«Дмитров», большой десантный 
корабль «Минск» и малый про-
тиволодочный корабль «Каза-

нец». Затем современные кора-
бли, в том числе «Иван Грен», 
противодиверсионные и па-
трульные катера проекта 03160 
«Раптор»,  прошли по  Неве 
в   к и л ь в а те р н о м  п а р а д н о м 
строю. А на Кронштадтском рей-
де свою красоту и мощь демон-
стрировали корабли крупного 
водоизмещения, в том числе ра-
кетный крейсер «Маршал Усти-
н о в »  и   а т о м н а я  п о д л о д к а 
«Орел». 

Завершилась репетиция, как 
и планировалось, зрелищным 
пролетом над Питером самоле-
тов и вертолетов ВМФ.

Кстати, специально для до-
тошных почитателей таких шоу 
на сайте оборонного ведомства 
вчера открыли новый раздел, по-
священный празднованию Дня 
ВМФ. Помимо подробного рас-
сказа о предстоящем военно-
м о р с к о м  п а р а д е  в   П и т е р е 
и Кронштадте он содержит ин-
формацию о том, как будет орга-
низован праздник в Балтийске, 
Севастополе, Астрахани, Севе-
роморске, Новороссийске и Вла-
дивостоке.

Прохождение кораблей в кильва-
терном парадном строю — действи-
тельно незабываемое зрелище. 

Глава МЧС Евгений Зиничев оцени-
вал ущерб от паводка в Амурской 
области, в том числе и с вертолета. 

Акцент

 Участник парада —
большой десантный корабль 
«Иван Грен» носит имя
героя обороны Ленинграда
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ДОРОГИ Строительство
ЦКАД в Москве
завершается

Остов на «Дону»

Сергей Бабкин

РАБОТЫ на ключевом участке Центральной кольцевой 
автодороги в Новой Москве, соединяющей трассы М4 
«Дон» и А-107 (так называемая «Малая бетонка») вступи-
ли в завершающую стадию. Об этом заявил мэр Сергей 
Собянин, осмотрев возводимый путепровод на пересече-
нии ЦКАД с Варшавским шоссе. Остов сооружения готов, 
по оценкам главы города, строительство магистрали идет 
в запланированном темпе.

Напомню, что строительство ЦКАД (официальное 
обозначение — А113) планировалось еще в 2011 году. 
Трасса задумана как платный и скоростной аналог «Боль-
шой» и «Малой бетонок». «Она поможет разгрузить 
МКАД и выведет грузовой транзит из Москвы, — подчер-
кнул Собянин. — Строительство даст новый импульс раз-
витию ТиНАО». На 5 тыс. гектаров у кольца планируют 
построить жилье, 
транспортные ком-
плексы, кафе и за-
правки. Работу смо-
гут найти более 
79 тыс. человек.

Проект ЦКАД одо-
брил Владимир Пу-
тин, работы на вновь 
присоединенных 
к столице территори-
ях и в Подмосковье 
начались в 2014-м. 
Кольцо решено запу-
скать по мере готов-
ности пяти участков. Протяженность первого из них — 
49,5 км, он соединит Варшавское, Калужское и Киевское 
шоссе и пройдет по новым округам столицы и Подмоско-
вью. «Надеемся, что массовый пуск участков начнется 
к концу 2018 года», — сказал глава региона Андрей Воро-
бьев. К тому же сроку власти Москвы планируют завер-
шить реконструкцию Калужского шоссе с развязкой 
на пересечении с ЦКАД.

Большая часть 530-километрового кольца может 
быть запущена в 2019 году, считает Воробьев. Сейчас 
из пяти участков строятся три: московский от «Дона» 
до «Малой бетонки» и два подмосковных, соединяющие 
автострады Москва — Санкт-Петербург с А-107 и М7. 
По четвертому сегменту между трассами «Дон» и «Вол-
га» заключено концессионное соглашение с инвестором, 
а работы на пятом пусковом комплексе от М1 до 
М11 планируется начать после 2022 года. На ЦКАД будет 
по две полосы в каждую сторону. Как заявил зампредсе-
дателя правительства РФ Максим Акимов, на дороге не 
будет шлагбаумов, деньги за проезд автоматически спи-
шет система free flow.

Большую часть 
530-километрового 
кольца могут запу-
стить в 2019 году. 
Сейчас строятся 
три участка трассы

Мэр столицы Сергей Собянин и губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев оценили готовность новой трассы.

АКЦЕНТ Сергей Собянин о реконструкции районных поликлиник,
чекапах и новых лекарствах 

К врачу через личный 
кабинет 
Любовь Проценко 

В
чера в своем предвыборном 
штабе на Покровке, 47 кан-
дидат в мэры Москвы Сер-

гей Собянин встретился с экспер-
тами, чтобы обсудить, в каких из-
менениях нуждается столичное 
здравоохранение. Глава штаба 
Константин Ремчуков отметил, 
что это первая встреча из тех, ко-
торые пройдут с целью помочь 
кандидату в формировании пред-
выборной программы. Собянин 
пообещал взять за ее основу нака-
зы и пожелания москвичей. 

Первым сигналом любого се-
рьезного заболевания и для само-
го человека, и для его лечащего 
врача, по мнению Собянина, дол-
жен быть визит в поликлинику. Но 
далеко не каждый москвич и по-
сле похода к врачу узнает, к при-
меру, почему же у него раз в неде-
лю годами болит голова. Вопрос, 
не начало ли это болезни, требую-
щей вмешательства специали-
стов, так и остается без ответа не-
редко до поры, пока симптомы не 
станут угрожающими. Говоря 
о том, что же нужно изменить, Со-
бянин сказал: «У нас десятки по-
ликлинических отделений по 
Москве выглядят убого, оборудо-
вания в них недостаточно. А то, 
что стоит, мы покупали пять-семь 
лет назад и сейчас многое уже мо-
рально и физически устарело». 
Он уверен: «Качество медицин-
ского обслуживания должно быть 
одинаковым в любом районе го-

рода». Для того чтобы привести 
к единому стандарту все город-
ские поликлиники, была разрабо-
тана программа ценой 100 с лиш-
ним миллиардов рублей. Сейчас 
нужно провести ее ревизию, что-
бы оснастить самым современ-
ным диагностическим оборудова-
ниемвсе поликлиники.

По мнению гендиректора На-
ционального медицинского ис-
следовательского центра детской 
гематологии, онкологии и имму-
нологии им. Д. Рогачева Александ-
ра Румянцева в Москве необходи-
мо внедрить так же постоянный 
мониторинг за здоровьем взро-
слых, какой налажен у детей. Сде-
лать это можно, внедрив чекапы. 
С их помощью москвичи в один 
клик не просто получат направле-
ние на комплексное обследование 
здоровья, но и увидят полную кар-
тину куда, когда и главное, зачем 
идти к различным специалистам. 
Собянин поддержал Румянцева: 
«Должна быть единая система, где 

пройти диспансеризацию, какие 
провести глубокие исследования. 
Все это должно быть в логической 
цепочке выстроено, стандартизо-
вано и заложено в информацион-
ную систему».

Он с сожалением отметил, что 
надежды городских властей на ди-
спансеризацию не оправдались. 

Доведя до московских поликли-
ник планы по проведению ди-
спансеризации, город вместо ре-
гулярного наблюдения за здоро-
вьем москвичей получил со сто-
роны медиков массовые припи-
ски осмотренных.

Сейчас в Москве внедряется 
электронная карта пациента. «И 
нужно, чтобы у каждого москвича 
появился личный кабинет, — пред-
ложил Собянин. — Там будут ска-
пливаться результаты всех обсле-
дований и анализов, все направ-
ления от одного врача к другому. 
Это позволит иметь полную кар-
тину заболевания, точнее ставить 
диагноз и эффективнее лечить».

Поддержал кандидат и пред-
ложение главного врача город-
ской клинической больницы 
им. С. Юдина Дениса Проценко 
о введении в практику новых спо-
собов медикаментозной поддер-
жки людей с заболеваниями кро-
веносной системы и сердца. «На-
сколько я понимаю, речь идет 
о новом поколении препаратов, — 
сказал он. — Новые лекарства — это 
как минимум дополнительные за-
траты. Я не знаю, сколько: один 
или полтора миллиарда рублей 
нужны для того, чтобы ввести но-
вые стандарты. Для того чтобы 
вводить их, нужно понимать, на-
сколько это эффективно. Если вы 
считаете, что это эффективно 
и приведет к большому выздоров-
лению людей, меньшей смертно-
сти, давайте посоветуемся».

Напомню, в начале года на 
базе клиники, возглавляемой 
Проценко, открылся девятый 
в Москве специализированный 
центр инсультной сети. Там уже 
начали проводить экстренные 
операции по удалению тромбов 
в сосудах головного мозга. Про-
ценко напомнил, что помимо ин-
сультной, в городе действует и ин-
фарктная сеть из 29 сосудистых 
центров. Благодаря им смер-
тность от инфарктов и инсультов 
в Москве сократилась более чем 
в три раза за последние пять лет. 
И теперь Москва, по словам Про-
ценко, входит в ТОП городов мира 
с самой низкой смертностью 
от инфарктов и инсультов. 

Акцент

 Качество медицинского 
обслуживания должно быть 
одинаковым в любом районе 
города 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июля 2018
пятница № 163 (7626)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Евгений Шестаков 

Э
то называется «сде-
лать хорошую мину 
при плохой игре». До-
говоренности, достиг-
нутые на встрече гла-

вы Еврокомиссии Жана-Клода 
Юнкера и президента США До-
нальда Трампа, можно назвать 
полной капитуляцией Брюсселя. 
Неудивительно, что добившийся 
такого результата в едва начав-
шейся торговой войне с Евросою-
зом хозяин Белого дома находил-
ся после переговоров в приподня-
том настроении и с довольным ви-
дом называл отношения с Юнке-
ром прекрасными. А вот его «ви-
зави» приходилось выжимать из 
себя дружелюбные улыбки, что-
бы поражение Старого Света не 
выглядело совсем удручающим и 
беспросветным. 

Все, чего удалось добиться ру-
ководителю Еврокомиссии, — это 
заключить соглашение с Трампом 
за один день. И еще — американ-
ский лидер обещал Юнкеру вре-
менно приостановить введение 
новых пошлин для Евросоюза. Та-
ким образом европейский авто-
пром, который должен был по-
страдать от действий Белого дома, 
может на время успокоиться. Эта 
новость особенно порадовала 
Германию. «Вчера Европа доказа-
ла, что не даст расколоть себя. Мы 
увидели, что, если Европа высту-
пает сообща, наши слова имеют 
вес», — удовлетворенно выдохнул 
министр иностранных дел ФРГ 
Хайко Маас. Но если брать евро-
пейские интересы в целом, то 
представителям Брюсселя не уда-
лось взять президента США «на 
жалость». Не помогла подаренная 
Юнкером фотография военного 
кладбища в Люксембурге, где по-
хоронен командовавший  контин-
гентом США во Франции и Герма-
нии американский генерал 
Джордж Паттон. «Дорогой До-
нальд, давайте будем помнить 
нашу общую историю», — подпи-
сал этот снимок глава Еврокомис-
сии, видимо надеясь с его помо-
щью пристыдить Трампа. Но чуда 
не произошло, и хозяин Белого 
дома на плече Юнкера не распла-
кался. Если судить по коммента-
риям американского президента, 
его европейские собеседники сда-
ли позиции почти сразу после на-
чала дискуссии, «быстро совер-
шив» нужный Трампу прорыв. 
«Никто не думал, что это возмож-
но!» — с восторгом констатировал 
в «Твиттере» глава Белого дома. 
Экономическими интересами 
Старого Света Юнкер пожертво-
вал, как следовало из его объясне-

ний, во имя трансатлантической 
стабильности, которая, по словам 
европейского гостя, «должна и 
впредь остаться якорем глобаль-
ной стабильности и движущей си-
лой нашего взаимного процвета-
ния».

А теперь о том, чего добился 
президент США.

Во-первых, цитирую Трампа, 
«Европа станет очень, очень 
крупным покупателем сжижен-
ного природного газа (СПГ)». 
«Евросоюз будет строить больше 
терминалов для импорта такого 
газа из США. Это также станет 
сигналом для остальных», — уны-
ло подтвердил Юнкер. Остается 
добавить, что, по мнению анали-
тиков, в Старом Свете уже доста-
точно терминалов для приема 
СПГ, но они стоят незагруженны-
ми из-за высокой цены данного 
продукта. Но теперь европейским 
потребителям придется больше 
платить за газ, чтобы Еврокомис-
сия могла выполнить требования 
Трампа.

Во-вторых, опять же цитирую 
главу Белого дома, «Евросоюз со-
бирается начать почти сразу заку-
пать у США большой объем сое-
вых бобов».

В-третьих, в заявлении Евро-
комиссии говорится о том, что 
Юнкер и Трамп договорились 
совместно работать в направле-
нии нулевых пошлин, нулевых не-
тарифных барьеров и нулевых 
субсидий по неавтомобильным 
промышленным товарам. С такой 
инициативой выступал прези-
дент США перед переговорами с 
Юнкером, подчеркнув при этом, 
что Америка готова к беспошлин-
ной торговле, а Европа — нет. 

«Мы начинаем переговоры с 
Евросоюзом сейчас, но не знаем, 
к чему они приведут», — напутст-
вовал Трамп участников будущих 

рабочих групп Европы и США по 
решению вопросов в торговой 
сфере, прямолинейно напомнив: 
договоренности между ним и Юн-
кером носят временный характер. 
И любые заминки со стороны 

Брюсселя могут спровоцировать 
Вашингтон на ответные действия.

Еще один пункт, по которому 
Трамп отыгрался на Европе, вы-
ставив ее ненадежным геополити-
ческим игроком и несамостоя-

тельным экономическим партне-
ром, — отношения с Китаем. Судя 
по прозвучавшим заявлениям, 
США и Евросоюз договорились 
«дружить» против Китая как в 
торговой сфере, так и в сфере за-
щиты интеллектуальной собст-
венности. А ведь еще в июне и 
июле чиновники в Брюсселе напе-
ребой публично заявляли о необ-
ходимости расширять экономи-
ческий диалог с Поднебесной и 
совпадении взглядов с Пекином 
на глобальную торговлю.

По мнению Der Spiegel, от ви-
зита Юнкера в Вашингтон поли-

тические элиты Европы ждали 
«мало-мальски убедительного 
сигнала о том, что в сверхнапря-
женных трансатлантических от-
ношениях все еще теплится 
жизнь». Они этот сигнал получи-
ли, но теперь европейцам пред-
стоит подсчитать, не слишком ли 
высокую цену заплатит Старый 
Свет за то, чтобы очутиться в уду-
шающих объятиях США.    

КОНФЛИКТ  Барселона осталась без такси

Улитка против сервисов
Юрий Когалов

Б
арселона на несколько 
дней осталась практиче-
ски без такси. Официаль-

ные перевозчики устроили 
двухдневную забастовку, выра-
жая недовольство увеличением 
количества частных водителей, 
работающих с мобильными при-
ложениями.

На улицы города вышли око-
ло двух тысяч человек, требую-
щих в два раза сократить число 
машин, которые можно зака-
зать через онлайн-сервисы (в 
настоящее время их насчитыва-
ется около 800). Манифестация 
вылилась в столкновения с «не-
добросовестными конкурента-
ми» и даже с полицией.  Не-
сколько человек пострадали. В 
связи с возникшей угрозой жиз-
ни и здоровью работающие с аг-
регаторами водители приоста-
новили свою работу в Барсело-
не до «нормализации ситуа-
ции», то есть на неопределен-
ный срок.

В четверг таксисты организо-
вали медленный марш от аэро-
порта Эль Прат в центр города. 
Такая «улитка», когда скорость 
движения автомобилей состав-
ляет лишь 20—30 километров в 
час, является одним из излю-
бленных способов выразить 
свое недовольство онлайн-сер-
висами (в последние годы такая 
форма протестов использова-

лась неоднократно во многих 
европейских странах).

Найти свободное такси в эти 
дни стало большой проблемой. 
На стоянке в аэропорту нет ни 
одной машины, всех прилетаю-
щих пассажиров отправляют к 
автобусам и поездам метро. 
Иным способом добраться до 
города просто невозможно. Как 
и попасть в Эль Прат. В итоге на 
площади Каталонии, откуда от-
правляются автобусы до аэро-
порта, выстроились огромные 
очереди, хотя обычно с посад-
кой не возникает проблем. Так-
систы грозят вовсе заблокиро-
вать дороги к аэропорту, желез-
нодорожной станции Сантс, 
если власти не услышат их тре-
бования.

К конфликту привело поста-
новление Верховного суда Ката-
лонии, снявшего ограничения 
на работу онлайн-сервисов. Со-
гласно принятым в Испании 
нормам, все таксисты обязаны 
иметь лицензию, однако офици-
альные перевозчики платят за 
нее от 150 до 220 тысяч евро, 
тогда как водители, работающие 
с агрегаторами, — лишь 40—60 
тысяч евро. 

Во многих других странах Ев-
ропы существует аналогичная 
проблема, которая также не ре-
шена: официальные таксисты 
по-прежнему считают, что мо-
бильные приложения лишают 
их работы. 

Геополитика Президент США и глава Еврокомиссии 
договорились «дружить» против Китая

Юнкер сбит

Юнкер призвал Трампа «помнить 
общую историю», подарив ему 
фото кладбища в Люксембурге.

Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер скрепил будущую торговую сделку с Трампом поцелуем.

Таксисты Барселоны организовали медленный марш в знак протеста 
против использования онлайн-сервисов.

Акцент

 Экономическими интересами 
Старого Света Юнкер пожерт-
вовал во имя трансатлантиче-
ской стабильности

СПРАВКА «РГ»

Джордж Смит Паттон — один из самых 

выдающихся американских генера-

лов. Во время Второй мировой войны 

принимал активное участие в воен-

ных кампаниях США в Северной Аф-

рике, на Сицилии, в Нормандии и Ло-

тарингии с 1943-го по 1945 год. Самая 

известная операция, в которой участ-

вовал Паттон, — «наступление в Ар-

деннах» зимой 1944—1945 года, где 

войскам союзников удалось одер-

жать победу и начать вторжение в Гер-

манию. Паттон в то время командовал 

3-й армией США, размещенной в Люк-

сембурге. Битва в Арденнах стала са-

мой кровопролитной в военной исто-

рии США. 29 декабря 1944 года было 

открыто Люксембургское американ-

ское кладбище, на котором похороне-

но более пяти тысяч американских 

солдат, погибших во время операции. 

В 1951 году правительство США полу-

чило земли кладбища в бесплатное и 

бессрочное пользование. Интересно, 

что генерал Паттон в Арденнской бит-

ве не погиб: причиной его смерти ста-

ла автокатастрофа в декабре 1945 

года. И все же похоронили военного 

именно на кладбище в Люксембурге, 

там же, где и солдат его армии. Могила 

Джорджа Паттона находится на по-

четном месте между двумя флагшто-

ками, на которых развеваются амери-

канские флаги.

Подготовила Ольга Овчинникова

ПРАВО

В Японии 
казнили 
членов «Аум 
Синрикё»

ДЕЛО ЗАКРЫТО

Александр Ленин

В ЯПОНИИ казнены шестеро чле-
нов секты «Аум Синрикё» (запре-
щена в РФ). Об этом сообщило 
министерство юстиции Японии. 
«Мы провели скрупулезный ана-
лиз, прежде чем принять соответ-
ствующее решение», — заявила 
министр юстиции страны Ёко Ка-
микава.  По ее словам, «чудовищ-
ное преступление» «Аум Синри-
кё» не знает примеров в прошлом 
и не должно повториться в буду-
щем. Экстремисты довольно дол-
го ожидали своей участи в тюрем-
ных застенках. Самому молодому 
из них был 51 год.  В начале июня в 
Японии были казнены семь руко-
водителей «Аум Синрикё». Смер-
тный приговор был приведен в 
исполнение и в отношении осно-
вателя экстремистской организа-
ции Тидзуо Мацумото, который 
также известен под именем Сёко 
Асахара. До сих пор нет однознач-
ного ответа на вопрос, зачем в 
1995 году члены «Аум Синрикё» 
прибегли к зариновой атаке в под-
земке Токио. По одной из версий, 
Асахара был предупрежден о го-
товящихся облавах полиции и от-
дал приказ об использовании 
газа, чтобы отвлечь внимание от 
своей секты.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Преступники 
в Польшу 
не вернутся 

РАЗРЕШИЛИ 
НЕ ВЫДАВАТЬ

Ариадна Рокоссовская

ВХОДЯЩИМ в Евросоюз стра-
нам рекомендовано не выдавать 
преступников в Польшу из-за су-
дебной реформы, которая вызы-
вает вопросы у Брюсселя. Такой 
вердикт вынес Европейский суд в 
Люксембурге. Напомним, что ве-
сной ирландский суд приостано-
вил процедуру экстрадиции в 
Польшу подозреваемого в нарко-
торговле поляка Артура Целме-
ра, после того как его адвокаты 
заявили, что на родине он не мо-
жет рассчитывать на справедли-
вое судебное разбирательство. 
Они аргументировали это тем, 
что в Польше проводится законо-
дательная реформа, которая, как 
не раз заявляли в Брюсселе, на-
рушает принцип разделения вла-
стей и ограничивает независи-
мость судов в этой стране. Судья 
Эйлин Донелли обратилась в Ев-
ропейский суд в Люксембурге за 
разъяснением, как поступить в 
этой ситуации. Суд признал пра-
вильность действий ирландской 
юстиции и объявил, что страны 
ЕС должны воздержаться от экс-
традиции преступников в Поль-
шу, если сочтут, что их право на 
независимый суд может быть на-
рушено. 
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РЕЗОНАНС Госсекретаря 
США вызвали для отчета 
на Капитолий

Помпео 
не дрогнул

Максим Макарычев 

АМЕРИКАНСКИЕ сенаторы «пригласили на ковер» на 
Капитолий госсекретаря США Майка Помпео. Они соби-
рались узнать у него детали переговоров тет-а-тет прези-
дентов России и США Владимира Путина и Дональда 
Трампа, прошедших в Хельсинки 16 июля.

Как отметили наблюдатели, Помпео весьма энергич-
но защищал не только встречу в Хельсинки, но и все 
внешнеполитические инициативы главы Белого дома. 
При этом он оказался под перекрестным допросом сена-
торов, как демократов, так и республиканцев. «У меня 
есть огромная вера в вас, я думаю, вы патриот, но дейст-
вия президента внушают огромное недоверие к нашей 
нации», — с ходу задал настрой дискуссии однопартиец 
Трампа, председатель сенатского комитета по внешним 
связям Боб Коркер. Помпео не дрогнул и сказал, что он 
был всесторонне проинформирован о встрече Трампа 
«один на один» с Путиным. По его словам, содержание 
разговоров, которые вел президент в Хельсинки, должно 
оставаться закрытым. Госсекретарь США заверил, что 
глава Белого дома не 
подпадал под рос-
сийское влияние. Но 
выступление главы 
госдепа не удовлет-
ворило законодате-
лей. Дошло до того, 
что Помпео раздра-
женно ответил сена-
тору-демократу 
Бобу Менендесу, ко-
торый пытаясь выведать детали хельсинкской встречи, 
даже угрожал, что «очистит Капитолий от Помпео». «Я 
знаю, в какие игры вы играете», — парировал госсекре-
тарь.

Как иронизируют наблюдатели, у противников главы 
Белого дома остается надежда на допрос сотрудницы гос-
депа, которая переводила беседу двух лидеров. Однако 
сделать это по американским законам практически не-
возможно. Единственный случай, когда такой вариант 
реален, если в отношении высокопоставленного лица 
возбуждается дело о госизмене. 

Между тем конгрессмены — сторонники Трампа под-
готовили проект резолюции по отстранению от должно-
сти заместителя генерального прокурора США Рода Ро-
зенстайна. Именно этот чиновник, «прыгнув через голо-
ву» своего начальника и не поставив того в известность, 
распорядился о создании спецкомиссии Мюллера, что 
привело в ступор американскую администрацию. Не-
смотря на гнев Трампа, Мюллер получил широчайшие 
полномочия, добился признательных показаний в право-
нарушениях от некоторых бывших сотрудников Белого 
дома, однако за год так и не смог допросить президента, 
тем более подкрепить какой-либо доказательной базой 
«заезженную» версию о «российском следе» в амери-
канских выборах. 

Как сообщает Рейтер, одиннадцать членов палаты 
представителей инициировали проект резолюции, обви-
няя Розенстайна в сокрытии следственной информации 
от конгресса и других предполагаемых нарушениях. 
«Пришло время привлечь г-на Розенстайна к ответствен-
ности за блокирование конституционной роли конгрес-
са», — заявил один из авторов документа Джим Джордан. 
Розенстайн был назначен президентом, и Трамп, конеч-
но, может сам уволить зама генпрокурора, но в таком 
случае даст явный повод демократам говорить о его «сго-
воре с Москвой» как о неоспоримом факте. 

Помпео допрашива-
ли с пристрастием 
как демократы, так 
и республиканцы

ТРЕВОГА Англичанам 
разрешат ходить в шортах
на работу во время жары

Расплавленный 
Альбион

Екатерина Забродина

БРИТАНСКИАЯ инфраструктура оказалась не готова к 
аномальной жаре.  Об этом говорится в докладе, пред-
ставленном в комитете по экологическому аудиту Пала-
ты общин.  Как пишет The Telegraph, в ответ на экстре-
мальные климатические  условия парламентарии пред-
лагают радикальные меры. Например, разрешить людям 
приходить на работу в шортах и футболках. 

Народные избранники намерены вместе с учрежде-
ниями здравоохранения выпустить рекомендации по от-
мене офисного дресс-кода. Правда, пока не  ясно,  придет-
ся ли для этого издавать специальный декрет и разрешат 
ли самим членам Палаты общин являться на службу в 
пляжном виде. Между тем сегодняшний день обещает 
стать самым жарким за всю историю королевства. В сре-
ду на этой неделе столбик термометра в некоторых реги-
онах уже поднимался до отмеки 37 градусов по Цельсию, 
а в пятницу, по прогнозам метеорологов, будет побит ре-
корд августа 2003 года. Тогда в городке Фавершам граф-
ства Кент температура достигла 38 с половиной граду-
сов.  Правительственные стандарты признают рабочий 
процесс безопасным для здоровья сотрудников при усло-
вии, что температура на улице не опускается ниже 16 
градусов. А вот верхнего предельно допустимого порога 
пока не введено.  The Telegraph отмечает, что большинст-
во офисных помещений в Англии были построены еще в 
1960-70-е годы, и их вентиляционные системы сейчас  
просто не справляются. В школах учителям приходится 
на свои деньги покупать вентиляторы, чтобы хоть как-то 
охладить классы. Не выдерживают и дороги. Так, трассу 
А543 в Уэльсе пришлось закрыть из-за того, что она бук-
вально начала плавиться. Всего же только половина 
стратегического дорожного покрытия острова готова к 
тепловым перегрузкам, предупреждают авторы доклада. 
Также из-за деформации рельсового полотна на некото-
рых маршрутах скорость движения поездов пришлось 
ограничить в эти дни до 32 километров в час. 
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ТЕХНОЛОГИИ 
В столице Приволжья 
пациентов с ишемической
болезнью оперируют 
с помощью ротоблатора

Буром 
по сердцу

Ирина Белова, Нижний Новгород

РОТОРНОЕ устройство — единственное в регионе — при-
меняется в Специализированной кардиохирургической 
клинической больнице (СККБ). По словам заведующего 
отделением рентгенохирургических методов диагности-
ки и лечения СККБ доктора медицинских наук Евгения 
Чеботаря, здесь провели уже шесть вмешательств с по-
мощью ротоблатора.

— По сути это две операции в одной: роторная атерэк-
томия и стентирование,— говорит Евгений Викторович. — 
Сначала мы восстанавливаем проходимость артерии. Не 
баллонным катетером, как это делалось раньше, а с по-
мощью специального бура, покрытого тремя тысячами 
алмазных частиц, разрушающих кальцинированные 
бляшки. А затем имплантируем стенты.

Бур, который врачи называют ротором, вращается со 
скоростью 150—170 тысяч оборотов в минуту. Избавляя 
сосуды от бляшек, он восстанавливает в них нормальный 
кровоток. А мелкие частицы разбитых бляшек выводят-
ся из сосудистого русла специальной системой очистки 
крови.

— После операции мы можем оценить непосредствен-
ный и отдаленный результат, — продолжает Евгений Че-
ботарь. — Первый — прямо в операционной при выполне-
нии контрольной коронарографии (инвазивного рентге-
ноконтрастного метода исследования сосудов сердца 
для диагностики ишемической болезни сердца. — Прим. 
ред.), оценивая состояние пораженной артерии. А вто-
рой — позже, в динамике.

Старый метод лечения, к сожалению, не всегда приво-
дил к стопроцентному результату. Его суть такова: в ар-
терию вводится катетер с баллоном на конце, баллон 
раздувается, и бляшки вминаются в стенки сосуда, 
утрамбовываются.

— Тем самым создается просвет, — объясняет Евгений 
Викторович. — Это положительный эффект. Но есть и от-
рицательный: под действием баллона стенка артерии 
может треснуть, и в этом случае возникает угроза обра-
зования тромба. Роторная атерэктомия убирает бляшку, 
а не сплющивает.

Как рассказал главный врач СККБ Антон Максимов, 
новая технология позволяет избежать большого разреза 
грудной клетки и открытого хирургического вмешатель-
ства. Операции стоимостью почти 230 тысяч рублей 
проводятся в рамках высокотехнологической медицин-
ской помощи по федеральной квоте. Сам пациент не пла-
тит.

— В Нижегородской области в год предполагается вы-
полнять 1,5 тысячи операций планового стентирования, 
— прогнозирует Антон Леонидович. — Из них примерно 
десятая часть с применением ротоблатора. Пока опера-
ции по новой методике проводят два врача кардиоцен-
тра. Надеемся, в ближайшее время ее освоят все хирурги 
СККБ.

Может, американцы 
правы? Подобное даже 
вообразить страшно! 

Человеку оперируют сердце, а 
он при этом беседует с окружаю-
щими…
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Не правы. Абсо-
лютно не правы! Просто Вишнев-
ские виртуозно владели методи-
кой проводниковой анестезии и 
добивались полного обезболива-
ния при проведении сложнейших 
операций.

Теперь такое невозможно? Даже 
хирургам экстра-класса? Или 
ныне другие методики и техно-
логии анестезии?
А М И РА Н  Р Е В И Ш В Л И : Да, сегодня в 
большой хирургии другие мето-
ды общей анестезии, которые мы 
порой сочетаем с местной. И не 
только мы — это практика всех 
хирургических клиник мира.

У каждого крупного медицин-
ского центра свои излюбленные 
направления. Ваш хирургиче-
ский центр еще известен как 
уникальное учреждение по лече-
нию ожоговых поражений, ране-
вой инфекции…
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Эти направле-
ния, которые, без преувеличе-
ния, составляют славу институ-
та, тоже заложены Вишневски-
ми. А сегодня Центр хирургии — 
многопрофильное учреждение. 
Каждый год выполняется более 
миллиона диагностических ис-
следований, более восьми тысяч 
операций при всех видах хирур-
гической патологии. У нас веду-
щий сосудистый центр страны, 
которым руководит академик 
Анатолий Покровский. Крупней-
ший в стране ожоговый центр во 
главе с профессором Андреем 

Алексеевым, абдоминальный 
центр, который возглавляет про-
фессор Алексей Чжао. Каждый 
день проводятся сложные опера-
ции при болезнях печени и жел-
чных протоков. В центре рентге-
нэндоваскулярной хирургии, ко-
торый возглавляет академик 
Баграт Алекян, каждый год про-
водится более 2500 малотравма-
тичных операций на сосудах и 
сердце… Иными словами, трудно 
назвать какое-либо направление 
в области хирургического лече-
ния, которого не было бы в на-
шем Центре.

Амиран Шотаевич! А вы, опери-
рующий хирург, став руководи-
телем такого центра, не ушли от 
операционного стола? Удается 
совмещать административное 
руководство и чисто практиче-
скую, хирургическую работу? 
Помню, когда вы пришли глав-
ным в «Вишневского», стали по-
говаривать, что вот, дескать, 
пришел новый человек со сторо-
ны, начнет наводить свои поряд-
ки, постарается избавиться от 
тех, кто в этой клинике испокон 
века. Может, ошибаюсь, но вы 
тогда заявили: никаких револю-
ционных кадровых изменений 
не будет. Все пришлись ко двору? 
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Заслуженные, 
более того, выдающиеся хирур-
ги — наши патриархи, которые 
продолжают оперировать, оста-
лись на своих местах. И я ни разу 
об этом не пожалел. Остались 
все клинические, лабораторные 
подразделения и, естественно, 
их руководители. Прошло три 
года. Никто из действующих хи-
рургов, руководителей лабора-
торий и клиник институт не по-
кинул. Напротив, мы создали не-
сколько новых клинических по-
дразделений, куда пришли веду-

щие специалисты из других кли-
ник.

Некоторых из них знаю. Почему 
они пришли именно к вам?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: За сорок лет 
своей хирургической деятель-
ности, пройдя путь от аспиранта 
до академика, активно работая 
как интервенционный кардио-
лог, аритмолог, кардиохирург, то 
есть, используя мультидисци-
плинарный подход в диагности-
ке и хирургическом лечении за-
болеваний, и в частности нару-
шения ритма сердца, я пытаюсь 

сегодня перестроить работу 
Центра именно в этом направле-
нии.

То есть?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Считаю, что се-
годня очень узкая специализа-
ция в хирургии. Вишневские опе-
рировали пациентов со всеми 
видами хирургической патоло-
гии.

А сегодня это реально?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Реально, чтобы 
все было в одних руках. Чтобы 
один специалист владел катетер-
ными, роботизированными ме-
тодами, чтобы мог проводить от-
крытые операции… Но для этого 
надо учиться не менее 10—12 лет 
после окончания медицинского 
института. А не два года в ордина-
туре, как происходит сегодня. 
Минздрав и профильная комис-
сия по хирургии сейчас занима-
ются вопросами пересмотра сро-
ков и программ постдипломного 
обучения в хирургии.

Личность руководителя всегда 
значима. И уж если вы, главный 
аритмолог страны, стоите у руля 
крупного центра, то закономер-

но, что он просто обязан стать и 
центром лечения аритмий.
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Тем более что у 
каждого живущего на Земле че-
ловека в определенном возрасте 
возникает аритмия сердца.

У каждого? Мне кажется, что 
лично у меня ее не было.
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Именно, кажет-
ся. 75 процентов населения Зем-
ли не подозревают, что у них есть 
нарушения ритма сердца. То есть 
аритмия может протекать без 
клинических проявлений. А за-
фиксировать ее можно лишь при 
проведении ЭКГ, холтеровского 
мониторирования. При этих ис-
следованиях аритмия выявляет-
ся у каждого пациента. Мы видим 
нарушение ритма сердца в трех 
основных проявлениях: перебои 
в работе сердца, сердцебиение, 
тахикардия или редкий пульс 
ниже 30—40 ударов в минуту. 
Это, можно считать, безобидная 
аритмия. При условии, если у па-
циента нет сопутствующих бо-
лезней сердца и сосудов. А вот 
если аритмия сочетается с ише-
мической болезнью сердца или 
гипертонией, то возникают жиз-
неугрожающие варианты. На-
пример, остановка сердца или 
фибрилляция желудочка. Насту-
пает внезапная аритмическая 
смерть.

Радостную картину вы нарисо-
вали. И еще утверждаете, что та-
ких людей все больше. Что же де-
лать простому смертному, кото-
рый и не подозревает, что он уже 
жертва аритмии?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: К сожалению, 
пока нам известны только 45 
процентов предвестников этих 
жизнеугрожающих ситуаций, ко-
торые можно диагностировать до 
возникновения фатальных собы-
тий.

А те, у которых эти предвестни-
ки невозможно заранее обнару-
жить, обречены?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Не совсем так. 
Если в течение десяти минут по-
сле остановки сердца мы прово-
дим электрический разряд, так 
называемую дефибрилляцию, то 
выживает десять процентов по-
страдавших. А если эти лечебные 
разряды нанести в первые две 
минуты, то выживает 80 процен-
тов. 

Амиран Шотаевич! Вы кремлев-
ский мечтатель? Откуда такие 
показатели? Где это видано, что-
бы разряд проводили в первые 
две минуты после остановки сер-
дца? Даже номер телефона за эти 
мгновения не успеть набрать. Уж 
не говорю о том, что у нас масса 
мест, где ни дорог, ни специали-
стов.
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Вопрос на за-
сыпку. Вы абсолютно правы: 
80-процентная выживаемость 
возможна только в специализи-
рованном реанимационном отде-
лении, где есть современные на-
ружные дефибрилляторы. Поэто-
му я бы посоветовал всем хотя бы 
раз в год проходить диспансери-
зацию с обязательным исследо-
ванием состояния сердца и сосу-
дов. Особенно когда мужчине за 
30 лет, а женщине за сорок лет.

Но вы-то оперируете только па-
циентов с уже выявленной арит-
мией. Может, надо оперировать 

всех подряд? Или я задала глу-
пый вопрос?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Двадцать лет на-
зад ваш вопрос был крайне акту-
альным: тогда кардиохирурги 
стремились именно хирургиче-
ским путем ликвидировать все 
виды аритмий. Потом поняли: 
это не лучший выбор. И к тому же 
самый травматичный. Более 80 
процентов людей с симптомами 
тахикардии страдают ишемиче-
ской болезнью сердца. 15 про-
центов имеют кардиомиопатию 
(врожденные изменения мышцы 
сердца). Сегодня жизнеугрожаю-
щая аритмия, вызывающая вне-
запную сердечную смерть, ле-
чится с помощью имплантации 
дефибриллятора. То есть через 
небольшой разрез в левой под-
ключичной области хирург вво-
дит через вену от одного до трех 
электродов в камеру сердца. Это 
позволяет имплантированному 
дефибриллятору моментально, в 
первые секунды зарегистриро-
ванной аритмии сделать вну-
тренний разряд и восстановить 
ритм сердца. Впервые такой од-
ноэлектродный прибор, разрабо-
танный Мишелем Мировским, 
был имплантирован в 1990 году 
прошлого века в США.

Стоп! Теперь-то имплантируют 
многоэлектродные системы. И 
впервые в мире это сделали 
именно вы. Почему вы об этом не 
хотите сказать?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Вы уже сказали. 
Да, у меня патент на изобретение 
медицинского алгоритма этого 
прибора и проведение первой его 
имплантации в клинике в под-
ключичную область груди.

Помните того пациента, которо-
му сделали это впервые? 
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Это был мужчи-
на 45 лет. Ему потом еще дважды я 
менял так называемые батарей-
ки. Теперь батарейки более над-
ежные. Но случается, что после 
восьми — десяти лет их надо ме-
нять. И это обычная мировая пра-
ктика. Многоэлектродные дефи-
брилляторы должны в 100 про-
центах случаев завести сердце и 
восстановить правильный ритм.

Вы — президент общества арит-
мологов России. Потому спрошу: 
это повсеместная практика или 
удел тех, кто живет по соседству 
с крупными медицинскими цен-
трами?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Сегодня в Рос-
сии в 50 центрах имплантируют 
дефибрилляторы. Чуть больше 
2500 в год. Явно мало! Учитывая 
нынешнюю политику в службе 
здоровья, направленную на по-
вышение продолжительности 
жизни, повышение ее качества, 
снижение смертности от сердеч-
но-сосудистых, онкологических 
заболеваний, медицинская об-
щественность готовит специаль-
ные проекты, в которых в том 
числе прописана необходимость 
увеличения числа имплантаций 
дефибрилляторов в 10—15 раз. 

Академик Амиран Ревишвили: 
Количество имплантаций дефиб-
рилляторов необходимо увеличить 
в 10—15 раз.

Акцент

 Мужчинам после 30, женщи-
нам после 40 лет рекомендо-
вано раз в год исследовать 
состояние сосудов и сердца

КОММЕНТАРИЙ

Баграт Алекян, 
Академик РАН:

— Отрадно, что применение новейших технологий, ротоблатора 

в частности, перестает быть уделом столичных клиник. Ведь 

атеросклеротическое поражение артерий, питающих сердце, — 

из наиболее частых и грозных заболеваний. Этот атеросклероз 

может дойти до максимума, полностью закрыв просвет арте-

рии. Рентгенэндоваскулярные методы лечения позволяют вы-

полнить реканализацию закрытых артерий с последующей им-

плантацией стентов, которые длительно поддерживают прохо-

димость артерии. Но с возрастом у пациентов может развиться 

кальциноз артерий, то есть резкое уплотнение их стенок. Каль-

цинированная ткань — это биологический материал, аналогич-

ный по своей плотности зубам и костям человека. Распростра-

ненность кальциноза артерий сердца составляет от 17 до 35 

процентов при выполнении стентирований. Кальциноз повы-

шает вероятность неполного раскрытия стентов, диссекций, то 

есть разрывов внутренней оболочки артерии, или вообще мо-

жет привести к невозможности проведения стента до нужного 

места. 

Для борьбы с кальцинозом при выполнении эндоваскулярных 

операций разработана технология ротационной атерэктомии. 

Суть технологии сводиться к следующему. На специальном ин-

струменте, который доставляется в артерии сердца (к месту 

кальциноза) вмонтирована ротационная головка с алмазным 

напылением, которые могут быть различных диаметров (от 1,25 

до 2,5). При подаче газа в рабочую станцию бура начинаются вы-

сокочастотные вращения — выше 150—180 тысяч оборотов в 

минуту. Это позволяет буквально бурить отложения кальция в 

артериях, превращая их в мельчайшую пыль, которая не повре-

ждает артерию и сердце при работе на данном сегменте. После 

выполнения ротаблации пораженный сегмент артерии прио-

бретает ровные и достаточно широкие контуры и диаметр, че-

рез который уже возможно проведение и имплантация необхо-

димого стента.

Подготовила Ирина Краснопольская 

ОТ РЕДАКЦИИ

Амиран Шотаевич награжден орде-

ном Почета. Поздравляем любимого 

автора и эксперта

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нина Спирина, 
пациентка, которой установили стент 
с помощью ротоблатора:

— Мне 64 года. Мучили одышка и боли в груди. В марте этого года 

мне поставили два стента по старой технологии. Третий устано-

вить не удалось из-за того, что одна из артерий была забита на 90 

процентов. Операция длилась четыре часа. А недавно мне позво-

нили из кардиоцентра и предложили приехать на операцию по но-

вой технологии. Если в марте я чувствовала боль, то сейчас все 

прошло безболезненно. Операция длилась 2,5 часа.

СТАТИСТИКА

Медицинские 
эксперты 
назвали 
главные 
причины 
летальных 
исходов 
в ХХI веке

В ПЕРВОЙ 
ТРОЙКЕ 
БЕЗ ПЕРЕМЕН

Ирина Лозовская

КАК И ПРЕЖДЕ, главный винов-
ник летальных исходов — болез-
ни сердца и сосудов. Каждый год 
они уносят жизни 17,9 миллиона 
человек. Рак, которого мы все бо-
имся больше, чем инфаркта или 
инсульта, на втором месте: на 
его счету 8,8 миллиона человек. 
Третье место занимает ВИЧ-ин-
фекция.

Вот такая информация к раз-
мышлению. Есть в ней свои ню-
ансы. Скажем, несмотря на то, 
что ВИЧ-инфекция к сегодняш-
нему дню унесла жизни 35 мил-
лионов человек, специалисты не 
исключают, что к концу столе-
тия заболевание можно будет 
победить. Этому поспособствует 
создание уже в ближайшие 12 
лет высокоэффективных вакцин.

А вот по поводу «смертель-
ных лидеров» подобных оптими-
стических прогнозов пока нет. 
По многим причинам. В том чи-
сле и потому, что имеющиеся 
технологии лечения тех же сер-
дечно-сосудистых заболеваний, 
доступны не во всех странах, до-
ступны не всем.

А онкологических болезней, 
из-за которых умирает каждый 
шестой человек в мире, стано-
вится все больше. Кстати, и по 
причине того, что мы стали жить 
дольше, а значит, все больше лю-
дей доживают до критической 
черты. Свою лепту в печальную 
статистику добавляют характер 
современного питания, мало-
подвижный образ жизни и не са-
мая лучшая окружающая среда. 

Выводы? В силе главный при-
зыв: надо не только говорить о 
здоровом образе жизни, но и 
следовать этому принципу. 

НЕОЖИДАННО 
Поздние 
ужины 
повышают 
риск развития
раковых 
заболеваний 

ПОДОЖДИ            
С ПЕРЕКУСОМ 
ДО ЗАВТРАКА

Валерия Наумова

ИСПАНСКИЕ ученые из Барсе-
лонского института глобального 
здравоохранения после прове-
денного исследования о влиянии 
поздних приемов пищи на сон и 
здоровье человека пришли к вы-
воду, что перекусы в позднее 
время суток могут стать причи-
ной сразу двух видов рака: пред-
стательной и молочной железы. 

Результаты показали, что па-
циенты с онкологией были более 
склонны к употреблению пищи в 
ночное время, нежели здоровые 
участники эксперимента. Выя-
снилось: ужин после 9 часов ве-
чера или же менее чем за два 
часа до сна увеличивает риск 
развития данных локализаций 
рака на 25 процентов. Связано 
это с тем, что поздние приемы 
пищи ускоряют обменные про-
цессы, тем самым не давая чело-
веку уснуть. А это, в свою оче-
редь, сбивает естественные био-
логические ритмы, нарушая 
нормальную работу организма.

И хотя в международных ре-
комендациях по профилактике 
рака напрямую не упоминается 
о влиянии режима питания на 
развитие онкологических забо-
леваний, Всемирная организа-
ция здравоохранения причисля-
ет поздний прием пищи к числу 
потенциальных факторов, про-
воцирующих их развитие. Это 
значит, важно не только, что че-
ловек ест, какое соблюдает 
меню, но и в какое время он это 
делает. 

Хочется посидеть с друзьями 
до полуночи? Перекусить перед 
сном? Кажется, что не заснуть, 
если чего-то не пожевать? Иног-
да можно такое себе позволить. 
Но только иногда, чтобы не нане-
сти серьезный вред себе люби-
мому. 

Применение новейших технологий, ротоблатора в частности, 
перестает быть уделом столичных клиник. 

ЦИФРА

50
ЦЕНТРОВ 
проводят в России имплатацию 
дефибрилляторов. 
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Чэнь Сяочэнь,  
научный сотрудник, глава отдела 

международных исследований 

финансового НИИ «Чунъян» 

при Китайском народном 

университете

Чжан Тинтин,  
младший научный сотрудник 

финансового НИИ «Чунъян» 

при Китайском народном 

университете

С
егодня самый корот-
кий морской путь, со-
единяющий Китай с 
Европой, — вовсе не 
хорошо известный 

маршрут, следующий на юг в Ма-
лаккский пролив и Суэцкий ка-
нал,  а  «Ледовый шелковый 
путь», пролегающий через Се-
верный Ледовитый океан. В мае 
2017 года в ходе встречи мини-
стров иностранных дел Китая и 
России было инициировано сов-
местное строительство «Ледово-
го шелкового пути», что стало 
важным направлением китай-
ско-российского сотрудничест-
ва. Строительство опорных пор-
тов «Ледового шелкового пути» 
— первый этап реализации этого 
мегапроекта. 

Порту быть!
Россия — крупнейшая в мире 

арктическая страна, самая близ-
кая к Европе, освоение арктиче-
ского морского пути в Россий-
ской империи было начато еще в 
эпоху правления Петра I. Во вре-
мена СССР строительству пор-
тов Северного морского пути 
(СМП) уделялось особое внима-
ние в общей программе освое-
ния Арктики. Был возведен ряд 
военных и стратегических пор-
тов на побережье Северного Ле-
довитого океана. После распада 
СССР эти порты в течение дли-
тельного времени не восстанав-
ливались, и сегодня их пропуск-
ная способность оставляет же-
лать лучшего. Но своего значе-
ния не утратили: они привязаны 
к населенным пунктам, имеют 
причалы, аэропорты и основные 
объекты инфраструктуры. 

Уже во время президентства 
В.В. Путина идея освоения Арк-
тики получила новое развитие и 
поддержку. После того как в 
2008 году Россией были опубли-
кованы положения государст-
венной политики по развитию 
Арктической зоны на период до 
2020 года и дальнейшую пер-
спективу, российское прави-
тельство разработало и выдви-
нуло ряд политических устано-
вок, направленных на активное 
освоение Заполярья и Арктики. 
Также был предусмотрен пакет 
льгот и мер господдержки ар-
ктических проектов.

В 2012 году в целях обслужи-
вания проекта «Ямал СПГ» по 
поставкам сжиженного газа 
Россия приступила к строитель-
ству порта Сабетта. Порт актив-
но осваивается, но на фоне уже-

сточения санкций со стороны 
Запада в плане освоения Аркти-
ки российская сторона сталки-
вается с немалыми трудностя-
ми, включая дефицит денежных 
средств. 

Партнер готов оказать 
помощь 

Перспективный арктиче-
ский рынок привлекателен для 
многих китайских предприя-
тий, готовых внести посильный 
вклад в совместное строитель-
ство «Ледового шелкового 
пути». Для реализации китай-
ско-российского проекта на 
Ямале Китайский торгово-про-
мышленный банк, Государст-
венный банк развития и Фонд 
Шелкового пути на совместных 
началах аккумулировали 19 

миллиардов долларов США, или 
63 процента эффективности. 
Известно, что по плану строи-
тельство проекта «Ямал СПГ» 
предполагалось завершить ми-
нимум за 52 месяца, а реально 
на это ушло всего 48 месяцев. В 
значительной степени это уда-
лось благодаря китайским пред-
приятиям-подрядчикам, кото-
рые эффективно сэкономили 
время за счет модульного про-
изводства, существенно сокра-
тив строительный цикл. 

КНР может оказать России 
значительную поддержку и по 
таким направлениям как энер-
гетика, судостроение, финансы, 
логистика, морская инженерия. 
Например, поставить буровые 
машины, произведенные китай-
ской компанией «Хунхуа» для 

строительства терминала СПГ 
на Ямале. Техника и оборудова-
ние надежно работают при 
45-градусном морозе и шквали-
стом ветре выше 12 баллов. Ки-
тайские предприятия в настоя-
щее время строят 6 транспор-
тных судов и отвечают за опера-
ционную деятельность 14 из 15 
танкеров-газовозов. 

 В свою очередь, совместное 
строительство «Ледового шел-
кового пути» имеет большое 
значение для смягчения ситуа-
ции с недостаточным газоснаб-
жением, развития экологиче-
ских производств в самом Ки-
тае. В целом строительство сов-
местно с Россией опорных пор-
тов в рамках проекта «Ледового 
шелкового пути» открывает но-
вые шансы для развития многих 
китайских предприятий. 

Противостоять вызовам 
Северный морской путь име-

ет колоссальную ценность с точ-
ки зрения экономической без-
опасности. Совместное строи-
тельство портов «Ледового шел-
кового пути» отвечает общим ин-
тересам Китая и России. Без-
условно, при строительстве «Ле-
дового шелкового пути» стороны 
должны придерживаться прин-
ципов взаимного уважения, со-
трудничества, взаимной выгоды 

и стабильности. В освоении Арк-
тики Китай будет уделять при-
стальное внимание охране эко-
логии и развитию Арктической 
зоны. Одновременно Китай так-
же готов наращивать соответст-
вующее сотрудничество с США, 
Канадой, Данией, Финляндией и 
другими странами, имеющими 
территории в пределах или за 
пределами Арктической зоны. 

Наличие сохранившихся ос-
новных объектов инфраструкту-
ры на территории Арктической 
зоны России, ее гибкая политика 
по освоению Арктики, получен-
ный при строительстве порта Са-
бетта положительный опыт, мно-
говекторная техническая под-
держка со стороны китайских 
производственных отраслей — 
все это значительно повышает 
возможности взаимовыгодного 
освоения Арктики и совместного 
строительства арктических 
опорных портов. С учетом геог-
рафического положения, демог-
рафической ситуации, потенци-
ала развития и основы для дву-
стороннего сотрудничества, эк-
спертами было предложено вы-
брать пять портов в качестве 
опорных — Мурманск, Сабетта, 
Архангельск, Тикси и Уэлен. 

Геополитическая борьба за 
Арктику постоянно обостряется, 
особенно между странами, вхо-

дящими в Арктический регион. 
Вполне вероятно, что в будущем 
столкновение интересов круп-
ных держав, растущее санкцион-
ное давление на Россию могут за-
тронуть проекты по освоению 
Арктики, в частности — оказать 
негативное влияние на совмест-
ное строительство портов «Ледо-
вого шелкового пути». 

Однако, несмотря на немалые 
вероятные риски, можно избе-
жать многих угроз, если суметь 
мудро воспользоваться благо-
приятными условиями. 

Во-первых, крайне важно со-
гласованное и тесное взаимодей-
ствие Китая и России. Предпо-
сылка совместного строительст-
ва опорных портов «Ледового 
шелкового пути» — это, конечно 
же, высокий уровень взаимного 
доверия. В ходе последователь-

ного сотрудничества стороны 
должны неуклонно повышать его 
уровень и обеспечивать беспре-
пятственную политическую вза-
имосвязь. 

Во-вторых, в основе того или 
иного строительного проекта в 
рамках «Ледового шелкового 

пути» должен лежать принцип 
«один порт — один план». Так, на-
пример, по географическому по-
ложению чукотский поселок 
Уэлен весьма своеобразен, он 
мог бы стать северным аналогом 
Сингапурского «свободного 
порта». Порт Тикси у моря Лап-

тевых был форпостом арктиче-
ской военной авиации еще со 
времен Советского Союза. Мож-
но было бы открыть здесь центр 
мониторинга, аварийно-спаса-
тельных служб и обслуживания 
судов на арктическом маршру-
те. Сделать порт Сабетта зоной 
по развитию производства, ос-
новой которой будет «проект 
СПГ». Что касается Мурманска 
и Архангельска — более «зре-
лых» российских портов, то 
здесь можно реализовать модель 
совместного инвестирования 
для реконструкции и повыше-
ния уровня операционной дея-
тельности или, переняв опыт 
Сиднея, модель обмена «акций 
на инвестиции». Порты Тикси и 
Сабетта расположены в устье 
сибирских рек Лены и Оби, поэ-
тому большое внимание необхо-
димо уделить укреплению их по-
грузочно-разгрузочных и сбор-
но-распределительных фун-
кций, повысить их содействие 
экономическому подъему при-
брежных районов. 

В-третьих, стоит задача по 
улучшению технического осна-
щения портов. У арктических 
портов период навигации срав-
нительно небольшой, и крайне 
важна в этих широтах работа ли-
нейных ледоколов. Российская 
сторона оснастила порт Сабетта 
передовым противообледени-
тельным оборудованием, и этот 
опыт следует применять при 
строительстве других арктиче-
ских портов. Тикси и Уэлен — по-
селки малонаселенные, для уре-
гулирования демографической 
проблемы здесь можно реализо-
вать льготную политику для пе-
реселенцев. 

В-четвертых, следует настаи-
вать на привлечении сторонних 
участников, чтобы освоение Ар-
ктики стало более масштабным. 
Привлечение западных стран к 
совместному освоению Арктики 
в определенной степени помо-
жет уклоняться от санкций в от-
ношении России и снизит веро-
ятность коммерческих рисков. 
Можно наращивать сотрудниче-
ство с малыми арктическими 
странами, такими как Норвегия, 
Исландия, Дания и Финляндия. 
Также можно привлечь к уча-
стию в заполярном строительст-
ве страны, расположенные за 
пределами арктической зоны. 
Например, Япония и Южная Ко-
рея обладают сегодня явными 
преимуществами в судострое-
нии. Должна возрасти роль Ар-
ктического совета и других плат-
форм международного взаимо-
действия в плане привлечения 
заинтересованных сторон к уча-
стию в строительстве арктиче-
ских портов и широкому аркти-
ческому сотрудничеству. 

Сближая Китай с Северным 
Ледовитым океаном и Европой, 
«Ледовый шелковый путь» оче-
видно поднимет на более высо-
кий уровень значимость «Пояса 
и пути». 

Проект  Создание «Ледового шелкового пути» — особое направление  
расширяющегося сотрудничества между Пекином и Москвой

Север нужен всем

Ван Ивэй, 
старший научный сотрудник 

Института финансовых 

исследований «Чунъян» 

Китайского народного 

университета

Сомнения, которые звучат 
на Западе в адрес концеп-
ции «Один пояс и один 

путь» — свидетельство того, что 
сегодня не все политики при-
знают китайскую модель разви-
тия и ее успех на международ-
ной арене. «Один пояс и один 
путь» рассматривается ими как 
государственная стратегия Ки-
тая, цель которой — изменить 
сложившийся региональный и 
международный порядок и за-
воевать главенствующее поло-
жение в регионе и мире. Оче-
видно, что таким образом за-
падные страны, теряющие свое 
международное влияние, сры-
вают свой гнев. Подъем КНР и 
бурное развитие «Одного пояса 
и одного пути» вынуждают их 
искать способы отвлечь внима-
ние от своих собственных про-
блем и  противоречий, перело-
жив их с больной головы на здо-
ровую.

Строительство «Одного поя-
са и одного пути» не продикто-
вано желанием начать все с 
нуля. Поставлена цель: осущест-
вить стратегическое сопряже-
ние и взаимное дополнение пре-

имуществ, необходимых для 
развития Китая и других стран-
участников. Благодаря полити-
ческой взаимосвязи стороны 
получают эффект «один плюс 
один больше двух», тем самым 
обеспечивая долгосрочный мир, 
общее процветание, открытость 
и толерантность в мире. 

Китай готов делиться своим 
опытом развития, не вмешива-
ясь во внутренние дела других 

стран и не требуя, чтобы другие 
страны копировали методы 
КНР. При продвижении строи-
тельства «Одного пояса и одно-
го пути» вместо канувшей в 
прошлое геополитической кон-
куренции будет создана новая 
модель взаимовыгодного со-
трудничества внутри большой 
семьи гармонично сосуществу-
ющих стран.

В основе успешной модели 
китайского развития лежит 

формула «Деятельное прави-
тельство плюс эффективный ры-
нок». Рынок, сформированный в 
таких условиях, в конце концов 
сможет играть ключевую роль. 

Очевидно, что модель китай-
ского развития предоставила 
новые возможности странам, 
где еще недостаточно развита 
рыночная экономика, и разре-
шила для них ряд сложных про-
блем, которые так называемая 

свободная рыночная экономи-
ка, пропагандируемая на Запа-
де, не способна, да и не хочет 
разрешать.  Это, например, дис-
функции рынка либо его отсут-
ствие, искажение рынка и так 
далее. Поэтому развивающиеся 
страны с одобрением относятся 
к «Одному поясу и одному 
пути», надеясь воспользоваться 
этим опытом для развития сво-
их экономик. Со дня выдвиже-
ния инициативы «Один пояс и 

один путь» Китай уже заключил 
101 соглашение о сотрудничест-
ве с 86 странами и организация-
ми, начал взаимодействовать в 
сфере производственных мощ-
ностей с более чем 30 странами 
мира. Общий объем китайских 
инвестиций в странах вдоль 
« П о я са  и  п у т и »  п р е в ы с и л 
50 миллиардов долларов США, 
создано около 200 тысяч рабо-
чих мест. 

Именно взаимная выгода — 
главный секрет широкой под-
держки и одобрения этой гло-
бальной инициативы во всем 
мире. Хорошо известно, что Ки-
тай никогда не стремился, и не 
будет стремиться к созданию по-
рядка, которым управляет всего 
одна страна. Инициатива «Один 
пояс и один путь» не сводится и к 
«групповщине», она является 
открытой и инклюзивной.

Инициатива «Один пояс и 
один путь», выдвинутая Китай-
ской Народной Республикой, не 
только восстановила цветущий 
облик древнего Шелкового 
пути, но и возродила в ХХI веке 
его дух и принципы, такие как 
мир и сотрудничество, откры-
тость и толерантность, заимст-
вование положительного опыта 
и выгода для всех.

ИНИЦИАТИВА  В Китае уверены: проект «Один пояс и один путь» — важный шаг в борьбе с бедностью и нищетой 
в ряде развивающихся стран

Когда один плюс один больше двух

РЕКЛАМА
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19 июля 2018 г. в рамках проекта 
«Ямал СПГ» в Китай прибыло пер-
вое судно со сжиженным газом. 
Оно доставило груз на станцию 
«Жудун» (пров. Цзянсу) Китайской 
национальной нефтегазовой кор-
порации.

Маршрут «Китай — Европа» развивается благодаря инициативе «Один пояс и один путь».** 

Акцент

 Северный морской  
путь имеет колоссальную  
ценность с точки зрения  
экономической  
безопасности

Акцент

 В освоении Арктики Китай 
будет уделять пристальное 
внимание охране экологии и 
развитию Арктической зоны
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*

*«Китай в фокусе».
**Надпись на фото внизу — «Китай-
ско-европейский экспресс»

Акцент

 Китай готов делиться своим 
опытом развития, не вмеши-
ваясь во внутренние дела 
других стран
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КИНО Фестиваль
на острове Лидо выложил
свои главные козыри

Львы почуяли 
добычу

Валерий Кичин

ВЕНЕЦИАНСКИЙ международный кинофестиваль (Мо-
стра) объявил свою программу. России в главном конкур-
се — впервые за многие годы — нет. Но в конкурсе вторых 
премьер «Венецианские классики» — военная драма Лари-
сы Шепитько «Восхождение» (1976), а в конкурсе «Гори-
зонты» — фильм «Человек, который удивил всех» Натальи 
Меркуловой и Алексея Чупова.

Этих одаренных режиссеров мы помним по фильму 
«Интимные места». Герой их новой драмы пытается отсро-
чить свою смерть самым экстравагантным способом. Как 
рассказал «РГ» Алексей Чупов, «в основе сюжета история, 
которую Наташа Меркулова, выросшая в одной из дере-
вень Иркутской области, слышала еще в детстве: некий си-
биряк, отчаянно борясь за свою жизнь, принял более чем 
необычное решение. Он попытался обмануть смерть, став 
другим человеком в буквальном смысле слова. Несмотря 
на то, что ему пришлось преодолевать непонимание и даже 
отчуждение окружающих. Сценарий мы написали вместе 
с Натальей Меркуловой, и темой фильма стала эта схватка 
сильного, мужественного, но смертельно больного героя 
с уготованной ему 
судьбой, его борьба 
за то, чтобы жить и не 
расставаться с теми, 
кого он любит». Ге-
роя играет Евгений 
Цыганов, его жену — 
Наталья Кудряшова. 
Картину снял эстон-
ский оператор Март 
Таниэль, лауреат фе-
стиваля «Трайбека» 
за фильм «Ноябрь».

О главном конкурсе. Как и ожидалось, в Венецию попа-
ли многие из нашумевших проектов крупных мастеров, 
по разным причинам не заинтересовавших отборщиков 
Каннского фестиваля. Новая репертуарная политика 
и принцип «гендерного равенства» в отборе картин кан-
нского конкурса дали Венеции шанс взять реванш и снова 
стать главным кинофорумом Европы. Откроется Мостра 
космической драмой «Первый человек» Дамьена Шазел-
ля, известного по оскароносному фильму «Ла-ла-ленд». 
Актер Райан Гослинг там дебютировал в жанре мюзикла, 
на этот раз он предстанет в роли Нила Армстронга — перво-
го астронавта, ступившего на поверхность Луны. Мы уви-
дим и «Петерлоо» Майка Ли — историческую драму, сюжет 
которой связан с «манчестерской бойней» 1819 года, ког-
да при столкновении митингующих с полицией на площа-
ди св. Петра погибли 15 демонстрантов и более 700 были 
ранены. В числе конкурсантов — «Закат» Ласло Немеша. 
Автор получившего «Оскар» фильма «Сын Саула», венгер-
ский режиссер теперь обратился к эпохе перед Первой ми-
ровой войной. Героиня нанимается в будапештскую шляп-
ную лавку, когда-то принадлежавшую ее родителям, и там 
узнает семейную тайну. 

Мостра не поддержала своих каннских коллег, отказав-
шихся от сотрудничества с компанией Netflix — крупней-
шим оператором потоковых мультимедиа, и так лишив-
шихся многих хороших картин. Тогда на стороне Netflix 
выступил мексиканец Альфонсо Куарон, и теперь его 
«Рим» в конкурсе Венеции — семейная драма из начала 
70-х годов. Работа над картиной сопровождалась скандала-
ми — было даже нападение группы рабочих, которые пыта-
лись сорвать съемки и ранили людей из съемочной груп-
пы; попутно исчезли драгоценности, бумажники и сото-
вые телефоны.

Венеция первой из фестивалей обратила внимание на 
телекино, показав пару серий из «Молодого папы» Паоло 
Соррентино. Традицию продолжит конкурсная картина 
братьев Коэн «Баллада Бастера Скраггса» — вестерн из 
времен Дикого Запада; фильм затевался как сериал для 
Netflix, авторы рассматривают его как антологию ковбой-
ских баек. Той же эпохе посвящен и вестерн Жака Одиара 
«Братья Систерс» с Джейком Джилленхолом, Хоакином 
Фениксом и Рутгером Хауэром в главных ролях. 

Итальянец Лука Гуаданьино, известный по фильмам 
«Большой всплеск» и «Назови меня своим именем», пока-
жет ужастик «Суспирия», где проклятие ведьм нависнет 
над берлинской балетной школой; снимались Дакота 
Джонсон и Тильда Суинтон. Грек Йоргос Лантимос, чье 
«Убийство священного оленя» было хитом прошлогодних 
Канн, теперь в конкурсе Венеции с «Фавориткой» — ко-
стюмной драмой с теми же героинями, что действуют 
в пьесе Скриба «Стакан воды»: королевой Анной, герцоги-
ней Мальборо и нежной Эбигейл. В конкурсе также филь-
мы француза Оливье Ассайаса («Двойная жизнь»), амери-
канцев Рика Алверсона («Гора»), Джулиана Шнабеля 
(«Ван Гог. На пороге вечности») и Брэйди Корбета («Голос 
света»), англичанина Пола Гринграсса («22 июля»), ав-
стралийки Дженнифер Кент («Соловей»), итальянцев Ма-
рио Мартоне («Революция на Капри») и Роберто Минерви-
ни («Что вы станете делать, когда мир будет в огне?»), мек-
сиканца Карлоса Рейгадаса («Наше время»), аргентинца 
Гонсало Тобаль («Акусада»), японца Синья Цукамото 
(«Убийство»), немца Флориана Хенкеля фон Доннерсмар-
ка («Работа без авторства»).

Вне конкурса пойдет музыкальный фильм Брэдли Купе-
ра «Звезда родилась» — ремейк классических картин 
с Джуди Гарлэнд и Барброй Стрейзанд; на этот раз амбици-
озную девушку, которая рвется к славе, играет Леди Гага, 
выходящую в тираж суперзвезду — Брэдли Купер. Во вне-
конкурсных показах новые работы Чжана Имоу («Тень»), 
Амоса Гитаи («Трамвай в Иерусалим»), Валерии Бруни Те-
дески («Оценки»), в программе документальных картин — 
фильм «Акварель» Виктора Косаковского. Венеция под-
держит своим авторитетом еще один громкий проект 
Netflix, показав незавершенный фильм Орсона Уэллса 
«Другая сторона ветра»: картину согласно завещанию ма-
стера и по его записям закончил Питер Богданович. «Золо-
тым львом» за выдающийся вклад в киноискусство будет 
награждена британская актриса Ванесса Редгрейв.

75-я Мостра пройдет с 29 августа по 8 сентября 
2018 года.

Событие В Пушкинском музее открылась выставка
«От Тьеполо до Каналетто и Гварди»

На первом канале

Жанна Васильева

«М
ожно не 
л ю б и т ь 
XVIII век 
в о о б щ е, 
н о  д а ж е 

и в этом случае трудно избежать 
очарования Венеции XVIII века». 
Точность этого наблюдения Пав-
ла Муратова, посвятившего и Ве-
неции, и «веку маски» цикл глав 
в легендарных «Образах Италии», 
можно оценить на выставке, от-
крывшейся в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина «От Тьеполо до Каналетто 
и Гварди».

Всего лишь год назад Венеция 
«рулила» в столице России — бли-
стательная выставка Тициана, 
Тинторетто, Веронезе собирала 
в Пушкинском музее поклонни-
ков итальянского Ренессанса XVI 
века. Теперь музей вновь пригла-
шает в Serenissima, Светлейшую 
республику — но в век осьмнадца-
тый. Чтобы это увлекательное пу-
тешествие стало возможным, 
объединили усилия музеи России 
и Италии. Среди 57 работ, пред-
ставленных в экспозиции, — 25 из 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, 23 — из 
музея Палаццо Кьерикати в Ви-
ченце (один из популярнейших 
музеев Италии: семь миллионов 
посетителей в год) и 9 из собрания 
банка Интеза Санпаоло (Галереи 
Италии, Палаццо Леони Монтана-
ри в Виченце). В октябре выставка 
будет показана в палладианском 
дворце Кьерикати в Виченце. 

Венеция XVIII века — это эпоха 
Вивальди и Скарлатти, время со-
перничества сказочника графа 
Гоцци и Карла Гольдони, эпоха 
«честных авантюристов» и Каза-
новы, находчивых шарлатанов 
ипервых туристов. Недоросли из 
благородных семейств Англии 
и Германии отправлялись в Ита-
лию в просветительский тур, что-
бы взирать через лорнет на анти-
чные развалины Рима и палаццо 
Венеции, вступая, как в гранд-
приключение, в ее нескончаемый 
карнавал. Именно благодаря им 
жанр ведуты расцветает, город-
ские виды кисти Каналетто и Бе-
лотто идут нарасхват, а картины 
блистательного Тьеполо-старше-
го и его сына покупают прямо 
в мастерской для русских аристо-
кратов. Речь, в частности, о князе 
Николае Юсупове, который в сво-
ем Архангельском вздумал сопер-
ничать с собранием Екатерины II 
в Эрмитаже. До 1831 года у него 
в усадьбе был отдельный зал Тье-
поло, который украшали «Пир 
Клеопатры», «Встреча Антония 
и Клеопатры»… Среди пятисот 
произведений в его коллекции 
были раритетные «Смерть Дидо-
ны» Джамбаттисты Тьеполо 
и «Возвращение блудного сына» 
кисти Джандоменико Тьеполо, его 
сына… 

Нынешняя выставка объеди-
няет венецианцев XVIII века из 
коллекции ГМИИ имениПушки-
на, где есть, например, ведуты Ка-
налетто, а также его племянника 
Бернардо Беллотто с видами Дрез-
дена и Пирны, — в частности, из 
знаменитой дрезденской коллек-
ции графа Брюля, купленной для 
Екатерины II, и живопись из ита-
льянских музеев. Так, в Москву 
привезли «Экстаз святого Фран-
циска» Джамбаттисты Пьяцетты 
и жанровые сценки Пьетро Лонги, 
чьих работ нет в собрании ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. 

Как Венеция была в плену кар-
навала, так живопись была в пле-

ну у сценографии. Идет ли речь 
о виде древних развалин, картине 
на мифологический сюжет или 
жанровых городских сценках, 
всюду преобладает ощущение ро-
скошной театральной постанов-
ки. Причем даже трагические сю-
жеты в интерпретации художни-
ков эпохи рококо обретают легко-
весную праздничность. 

Скажем, история о бедном Ак-
теоне, неосторожно засмотрев-

шемся на нимфу и превращенном 
богиней Дианой в оленя, на полот-
не Джованни Баттиста Питтони 
«Диана и нимфы» (1725) выгля-
дит деталью пейзажа на заднем 
фоне, а вовсе не поводом для тра-
гедии. Да, собаки охотника вдали, 
на берегу извилистой речки, тер-
зают странное существо с головой 
оленя, но кого же это волнует? 
Точно не порозовевшую нифму, 
сидящую к нему спиной и засло-
няющуюся рукой от солнца! И тем 
более не златокудрую полуобна-
женную богиню с полумесяцем 
в волосах. На первом плане — 
именно ее триумф. В окружении 
нимф Диана будто парит на голу-
бом покрывале, спускающемся 
в ручей, как на синем облаке. 

Неопределенность границы 
между театральной сценой и го-
родской площадью ощутима 
даже в пейзаже с древними раз-
валинами. Нагромождения анти-
чных руин на полотне «Перспек-
тива с руинами и фигурами» 
(1720-е) — совместный труд двух 
Риччи — Себастьяно и его пле-
мянника Марко — лишены, ка-
жется, всяческой меланхоличе-
ской интонации. Каменотесы на 
заднем плане деловито пускают 
в дело мрамор гробниц, молодая 
мать с двумя малышами гуляет 
среди развалин, как в городском 
саду, а воин с пикой невесть за-
чем взбирается на постамент 
к безголовой античной статуе… 
От полноты жизненных чувств, 
надо полагать. В чудесный лет-
ний день, похоже, тут всем есть 

чем заняться. Жизнь кипит. Мо-
нументальный живописный вид 
обретает нежданно черты жанро-
вой сценки, едва ли не пьесы 
в духе Гольдони. Если учесть, что 
Марко Риччи (считается, что он 
отвечал за пейзажный фон) рабо-
тал сценографом в Венеции 
и Лондоне, то эффект театраль-
ной декорации скорее всего не 
случаен. Картина все больше тя-
готеет к спектаклю. 

Что уж говорить о городских 
жанровых сценках кисти Пьетро 
Лонги! На выставке представлены 
работы из коллекции Интеза Сан-
паоло. Обморок молодой дамы 
и игра в горшок (его надо было 
разбить палкой с завязанными 
глазами, чтобы добыть сладости 
внутри), шарлатан, без особого 
успеха втюхивающий прохожим 
чудодейственный эликсир, мини-
атюрный театр внутри деревян-
ного ящика или огромный черный 
слон на помосте, которого зарисо-
вывает молодая дама, подняв 
ради такого случая маску… Все за-

бавы и разнообразные радости 
жизни венецианцев XVIII века 
увидены Лонги с поэтической 
проницательностью драматурга. 
«Лонги верно понял главный ху-
дожественный «нерв» тогдашней 
венецианской жизни — красоту 
маски», — замечает Муратов. Пе-
ред нами то ли картинки нравов, 
то ли сценки комедий Гольдони, 
запечатленные с наблюдательно-
стью, шутливой иронией и ма-
стерством живописца. 

Этот праздничный венециан-
ский мир к концу века не то что-
бы мрачнеет, но его театраль-
ность обретает тревожные обе-
ртона, динамизм, настроение на-
двигающейся бури. У зрителей 
есть редкая возможность срав-
нить «архитектурные фантазии» 
Франческо Гварди из собраний 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и коллек-
ции Интеза Санпаоло. От его го-
родского вида с разрушенной го-
тической аркой и пейзажа с сель-
ским домом и всадником рукой 
подать до немецких романтиков, 
сказок Гофмана и, может быть, да-
жеТёрнера. Свет, ветер и воздуш-
ная громада облаков оказываются 
среди главных героев его полотен, 
на которых маленькие фигурки 
людей обречены оставаться в роли 
прохожих или странников. 

Пушкинский музей приглашает 
в эпоху Вивальди, Гольдони 
и Казановы.

Акцент

 Живописные пейзажи
волшебного города на лагуне 
напоминают роскошную
театральную постановку 

РОК Том Уэйтс и Sepultura
выпустили свои неизданные
записи

Хрипим, но едем

Александр Алексеев

ЛЕТОМ рок-звезды разъезжа-
ются петь на многотысячных фе-
стивалях, предпочитая живое 
общение со зрителями записи 
новых хитов в замкнутом про-
странстве студий.

Но новых песен от них, конеч-
но, ждут и летом. Компромисс: 
выпускать летом неизвестные 
треки, редкостные концертные 
записи и демоверсии, не вошед-
шие в прошлые альбомы. 

Пианист и певец Том Уэйтс — 
музыкант душевный, яростно-
нежный, неприкаянный и, мо-
жет быть, как раз именно пото-
му особенно уважаемый наши-
ми рокерами за умение петь не-
спешно и горестно, но при этом 
гордо, с невозмутимым состра-
данием. С трещинкой в голосе 
и болью в душе. Фортепианные 
баллады в полночных барах, 
пропитанных крепким алкого-
лем, холодом и одиночеством — 
не перечесть всех артистов, ко-
торые учились у Тома Уэйтса 
умению сострадать и писать от-
чаянные и печальные песни. 
Немногословный, охрипший от 
собственных переживаний и ра-
зочарований, но не сдающийся 
Том Уэйтс много лет не давал ин-

тервью, а вот теперь собрал пять 
из них на альбоме Take 5. Подоб-
ного еще не было в истории му-
зыки. Том Уэйтс отвечает на во-
просы австралийского журнали-
ста, говорит о жизни и музыке, 
а в подтверждение своих слов 
играет и поет любимые песни. 
И собственные (в частности, 
Hell Broke Luce), и авторства Эл-
виса Пресли, Beasty Boys, Капи-
тана Бифхарта и The Rolling 
Stones… 

Альбом Take 5, как написали 
критики, это «проникновение 
в сердце меломана, вечно лю-
бознательного, бесконечно оча-
рованного…» 

Легенды мирового треш-ме-
тала Sepultura в отсутствие но-
вых песен поступили иначе. Пе-
реиздавая свой знаменитый аль-
бом Arise, бразильцы кропотли-
во покопались в архивах и на-
шли множество неизданных 
прежде демозаписей, редких 
миксов известных хитов, а так-
же полновесный концерт — Live 
In Barcelona. Все 37 песен для 
двойного диска записывались 
еще при участии золотого соста-
ва Sepultura, в частности — певца 
и гитариста Макса Кавалеры 
и его брата Игоря Кавалеры — 
ударника.

ФЕСТИВАЛЬ Екатеринбург
слушает Нетребко и Флореса

Танго под звездами

Валерий Кузнецов

ТЫСЯЧИ горожан и гостей Ека-
теринбурга ежевечерне собира-
ются на площади перед Ураль-
ским университетом, чтобы под 
открытым небом, среди зелени 
и цветов, послушать — вживую 
или на большом экране — кон-
церты музыкальных звезд, по-
смотреть оперные и балетные 
спектакли с их участием.

Такие музыкальные фестива-
ли впервые возникли 
в 1991 году на Ратушной площа-
ди Вены, а затем стали достоя-
нием Нью-Йорка, Токио, Буда-
пешта, Бухареста. В 2010 году 
к числу счастливцев присоеди-
нилась столица Урала, где музы-
кальный праздник проходит 
при поддержке Почетного кон-
сульства Австрии. Во всем мире 
Венский фестиваль музыкаль-
ных фильмов собирает более 
700 тысяч зрителей. В Екате-
ринбурге «зал под звездами» 
тоже всегда переполнен: люди 
сидят на специально построен-
ных трибунах и в импровизиро-
ванном партере, в аллеях вокруг 
можно выпить кофе с венскими 
сластями — атмосфера здесь 
дружественная, раскованная, 
праздничная..

Музыкальный парад открыл-
ся большим живым концертом — 
первым выступлением в России 
ансамбля исполнителей класси-
ческой музыки Oberton string 
octet из австрийского Граса. Его 
репертуар — от Вивальди до 
фольклора стран, откуда родом 

молодые музыканты: интерна-
циональность состава — один из 
принципов коллектива. 

Из хитов IX Венского фести-
валя в Екатеринбурге — концерт 
«Хаваши симфоник-арена 
шоу», знаменитого музыкаль-
ного обозрения, в котором уча-
ствуют 150 музыкантов, от Ар-
мении до Индии, японские бара-
банщики, большой симфониче-
ский оркестр и солисты. Зрите-
ли увидят записи опер «Мило-
сердие Тита» Моцарта (Зальц-
бург, за пультом Теодор Курен-
тзис), «Ромео и Джульетта» 
Гуно с Хуаном Диего Флоресом 
и Аидой Гарифуллиной (за пуль-
том Венской оперы Пласидо До-
минго), «Аида» Верди с Анной 
Нетребко, дирижер Риккардо 
Мути, и балета Чайковского 
«Щелкунчик» в постановке Ма-
риинского театра. В записях 
пройдут концерты Дмитрия 
Хворостовского, Ольги Пере-
тятько, Михаила Плетнева, ка-
надско-португальской певицы 
Нелли Фуртадо, Лос-Анджелес-
ского и Венского филармониче-
ских оркестров. Огромный 
экран киномузыкального фе-
стиваля дает возможность со-
брать на городской площади та-
кое количество звезд первой ве-
личины, о каком и мечтать не 
могут лучшие сцены мира.

Завершится IX Венский фе-
стиваль 11 августа традицион-
ным DJ-парадом: в живых высту-
плениях примут участие извест-
ные диджеи из Москвы, Риги, 
 Петербурга и Екатеринбурга.

Соперничество 
между крупнейши-
ми фестивалями 
Европы вступает 
в новую фазу

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

Цель проекта — представить главных мастеров венецианской школы, ее основные темы и жанры.

Венецианские львы — единственные в мире звери, которые 
лучше всех разбираются в тонкостях кинотворчества.

Семнадцать музыкальных вечеров под екатеринбургским небом — 
идет традиционный Венский фестиваль.

В группе Sepultura меняются составы, теперь стало больше бразильской 
страсти, но тяга к стремительным, яростным мелодиям неизменна. 

Все новости кинофестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6055
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Джованни Карло Федерико Вилла,
почетный директор Городских музеев Виченцы: 

— Идея была в том, чтобы, объединив работы из собрания живописи XVIII века 

ГМИИ им. А.С. Пушкина и из итальянских музеев, рассказать историю венециан-

ской живописи XVIII века. Мы хотели представить как самые известные сегодня 

имена, в частности, Тьеполо и Каналетто, так и те, что блистали в Европе три века 

назад, например, Себастьяно Риччи или Джованни Баттиста Питтони. Если Рич-

чи работал при разных дворах, в том числе Франции и Англии, то Питтони был 

очень авторитетен в Германии, он заметно повлиял на развитие немецкого 

искусства того периода. Эти художники были звездами европейской живописи 

в тот момент. 

Цель нашего совместного проекта — представить главные имена в живописи Ве-

неции той эпохи, основные темы и жанры: от религиозной живописи до жанро-

вой, от мифологических сюжетов до ведут. Художники XVIII века смогли вернуть 

светлый колорит, живописность работ своих предшественников — Тициана, Ве-

ронезе, Тинторетто. По сравнению с барокко работы Риччи и Тьеполо отличают 

ясность живописного пространства. На их картинах распахиваются небеса, они 

освобождают композиции от нагромождения архитектурных сюжетов. Это жи-

вопись, исполненная счастья. 

И конечно, для нас очень важно, что картины Тьеполо из коллекции князя Нико-

лая Юсупова были заказаны и куплены в XVIII веке. Важно показать, что связи 

между Россией и Италией имеют многовековую традицию.
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КНИГИ Явление «новой северной прозы» 

Северный поток

Валерий Кичин

В
ыходящий на экраны кино-
альманах «Свидетели» 
Константина Фама, между-

народная продукция шести 
стран, включая Россию, — своего 
рода уникум. Он состоит из трех 
новелл, снятых поочередно, и ка-
ждая получала престижные ме-
ждународные призы, даже попа-
дала в число претендентов на 
премию «Оскар».

Первой, в 2012 году, возникла 
«Туфелька» — короткий фильм о 
том, как молодая женщина в 
стоптанных башмаках обзаве-
лась парой красных туфелек, на 
которые давно заглядывалась. 
Эти туфельки становятся свиде-
телями ее любви, ее счастья, по-
рушенного войной, и их путь за-
вершается в витрине послевоен-
ного Освенцима — среди гор про-
пыленной обуви, когда-то при-
надлежавшей живым. Прием 
только поначалу кажется фор-
мальным (взгляд камеры прико-
ван к ногам персонажей), но он 
быстро набирает смысл и цену: 
обостряется внимание к дета-
лям, которые обычно и не заме-
тишь. Детали, штрихи и подроб-
ности характеризуют героев, об-
становку и время. В фильме не 
звучит ни слова — это фактически 
пантомима, разыгранная в полу-
метре от тротуара, пола или зем-
ли. Лапидарная и выразительная, 
как анимационное кино. И еще — 

музыка, всю эту драму человече-
ских судеб ритмически органи-
зующая, скрепляющая и одухот-
воряющая.

В 2016-м появилась новелла 
по рассказу Людвика Ашкенази 
«Брут», где расчеловечивание 
мира фашизмом дано через судь-
бу немецкой овчарки: пес вырос 
в семье, где царили любовь, от-
крывтость и доброта, но пришла 
война,  добродушную собаку рек-
визировали и бросили на службу 
в СС, где ее стали переучивать, 
накачивать ненавистью, приспо-
собив к охоте на людей. Переска-
зывать этот жутковатый процесс 
не буду: в кино за ним вплоть до 
шокового финала следишь с за-
миранием сердца — не стоит ли-
шать будущих зрителей незабы-
ваемых впечатлений.

Теперь трилогию завершила 
«Скрипка» — самый большой по 
метражу и сложный по компози-

ции фильм, снятый по рассказу 
Йоси Тавора. Мотивы и персона-
жи первой части потом мелькали 
и во второй, как бы случайно пе-
ресекаясь, но только здесь, в тре-
тьей, судьбы всех героев этого 
полнометражного фильма связа-
лись воедино. И к волнению, с ко-
торым следишь за развитием 
действия и за драматическими 
трансформациями персонажей 
фильма, добавляется чисто эсте-
тическое чувство восхищения 
тем, как умно, тонко и талантли-
во все это придумано и осуществ-
лено авторами. Только это чувст-
во открытия новых незаурядных 
талантов в нашем кино и способ-
но высекать подобие катарсиса в 
трагедии, где разные судьбы сое-
динятся в одной точке — в печи 
Освенцима.

Необычен художественный 
код картины. Интуитивно или об-
думанно, режиссер очень далеко 

уходит от привычного теперь бы-
тового повествования. Первая 
новелла с ее условностью задает 
тон всей трилогии — в ней ключ к 
ее стилистике. Нет ни одного ка-
дра, который не воспринимался 
бы как визуальная поэзия: каж-
дый знаменует новый поворот в 
судьбе героев, каждый — как сти-
хотворение или ожившая карти-
на, выхватившая из потока вре-
мени судьбоносное мгновение. 
Не знаю, как для кого, а для меня 
это — кино в высшем проявлении 
его возможностей. Финальная 
сцена у Стены Плача в Иерусали-
ме, сопровождающаяся мощным 
симфоническим реквиемом, до-
водит эстетический прием до 
кульминации: фильм действи-
тельно воспринимаешь как сим-
фонию, целиком сотканную из 
контрастных эмоций. Здесь их 
полный диапазон: от бесконеч-
ного счастья до безнадежного от-
чаяния, от ослепительного света 
до смертного мрака. Как бывает 
только в музыке, живущей чувст-
вами.

И здесь надо сказать о компо-
зиторе фильма Егоре Романен-
ко. Совершенно очевидно, что 
он с режиссером Константином 
Фамом, тоже музыкантом по 
первой профессии, — родствен-
ные души, которые одинаково 
чувствуют и понимают природу 

кино. В содружестве с сильным 
актерским ансамблем (Оксана 
Фандера, Филипп Янковский, 
Владимир Кошевой, Ленн Ку-
дрявицки, Михаил Горевой…) 
они сотворили фильм, который 
по типу своего воздействия на 
чуткого зрителя ближе всего к 
музыке. Плотные симфониче-
ские звучания, мелодика, осно-
ванная на изобретательно аран-
жированном еврейском фоль-
клоре, играют в нем ведущую 
роль. Это  мощная эмоциональ-
ная волна, которая подхватыва-
ет вас с первого кадра и то воз-
носит к небесам, то обрушивает 
в бездны, то замирает штилем 
абсолютного, полного любви и 
нежности счастья, то погружает 
в черные пучины скорби. Музы-
ка делает самые разнородные 
эпизоды фильма гармоничным 
единством, она во многом опре-
деляет его режиссерское реше-
ние: педалированную вырази-
тельность, даже картинность 
каждого кадра и тщательно до-
зированную, без нажима и па-
фоса, театральность актерской 
манеры. И это та музыка, кото-
рую можно исполнять в концер-
тах как полноценное симфони-
ческое произведение. Егор Ро-
маненко молод, пока еще мало 
кому известен, но, по-моему, у 
него есть все основания войти в 
ряд интереснейших кинокомпо-
зиторов России. 

Относить картину к типу 
«фильмов о Холокосте», с чего 
многие начинают о ней разговор, 
я бы все-таки не стал: по-моему, 
это странно  — городить для филь-
мов новые специализированные 
«гетто», сводить общечеловече-
ское звучание картины о гло-
бальной трагедии и о преступле-
ниях нацизма перед цивилиза-
цией к чудовищному, но кон-
кретному преступлению против 
конкретного народа. «Свидете-
ли» — отнюдь не «клубное» кино 
для узкого круга. Это просто 
сильный, проникающий в душу 
фильм о том, как легко человек 
обращается зверем и как поли-
тические амбиции создают все 
условия для национальных и ми-
ровых катастроф. И видеть его 
должны все.

Михаил Визель

С
ловом «росстани» в север-
ных говорах — каргополь-
ском, белозерском — обо-

значаются перекрестки дорог. 
Отсюда переносные значения: 
нательные кресты и столкнове-
ния, пересечения. А носителю 
«обычного» русского языка 
здесь слышатся еще и «расстава-
ния»…

Весь этот куст значений зало-
жен в дебютном романе Алексея 
Брагина. Героев в нем два: моло-
дой врач Даня Шведов, начинаю-
щий трудовую деятельность ане-
стезиолога-реаниматолога в раз-
гар перестройки на приполяр-
ном Русском Севере, и молодой 
охотник Олёша, вынужденный в 
разгар коллективизации бежать 
из родной деревни, чтобы зажить 
Робинзоном. Первый поначалу 
глядит героем молодого Аксёно-
ва; второй — сразу метит в герои 
Водолазкина, если не Кастанеды. 
Но по ходу повествования верно-
му рыцарю медицины с его ежед-
невными подвигами все труднее 
блюсти чистоту своего белого ха-
лата, и, соответственно, «его» по-
вествовательная линия теряет 
шестидесятнический задор, ста-
новится все более тягучей и са-
моуглубленной, с шизоидными 

повторами, а беседующий с 
д хами анахорет-чингачгук, нао-
борот, оказывается, не так уж на-
отмашь оторвался от мира. И во-
обще не тот, за кого себя выдает. 
Как, впрочем, и автор: под фами-
лией «Брагин» не очень усердно 
скрывается хорошо известный в 
Петрозаводске бард и врач-реа-
ниматолог с тридцатилетним 
стажем.

Остается добавить, что корот-
кие главы, касающиеся Олёши, 
написаны как бы «фонетическим 
письмом»  густым северным го-
вором, который человек, живу-
щий за пределами его ареала, на-

пример москвич, способен разо-
брать, только если не скользить 
по строчкам глазами, а полно-
ценно проговаривать про себя 
каждое слово: «Пусь бабки со-
сидцки помучатце куды он дился. 
Обо мни то нидогодатце. Они ш 
думають сгинул я взатоши». Не 
отказывайте себе в этом удоволь-
ствии: «северные» главы корот-
кие, а послевкусие от такого сво-
еобычного русского языка — дол-
гое. «Медленно растет карель-
ская сосна», — гласит опублико-
ванный в прошлом году мани-
фест «новой северной прозы». В 
ее полку прибыло.

Молодые герои третьей новеллы 
пытаются найти правду об отцах, 
воевавших по обе стороны фронта.

Акцент

  Здесь полный диапазон 
контрастных эмоций: 
от бесконечного счастья до 
отчаяния, от ослепительного 
света до смертного мрака

Акцент

 Словом «росстани» в север-
ных говорах — каргопольском, 
белозерском — обозначаются 
перекрестки дорог. Отсюда 
переносные значения: 
нательные кресты и столкно-
вения, пересечения

Премьера многосерийного фильма 
«Инквизитор» на Первом канале 
с 1—2 августа в 21.35 
Виктория Исакова, Александр Лыков, 

Константин Лавроненко, Дарья Мо-

роз, Андрей Смоляков, Виктор 

Вержбицкий, Надежда Маркина, Алек-

сей Вертков, Роман Мадянов и другие 

предстанут перед зрителями в сериа-

ле Юрия Мороза «Инквизитор». Это 

премьера, однако написать слово «но-

вый» применительно к этому сериалу 

рука не поднимается:  создается впе-

чатление, что Первый канал раскрыл 

свои запасники и именно этим летом 

выпустил к широкому зрителю все те 

проекты, которых ждали уже не один 

сезон. Это касается и таких сериалов, 

как «Тайны города Эн», «Садовое коль-

цо», «Алхимик» и даже в какой-то сте-

пени «Sпарты». Неудивительно, если 

через пару недель зрители увидят и 

долгожданные «Красные браслеты», и 

тоже под грифом «премьера». «Инкви-

зитор» — детектив о том, как петербург-

ская сыщица Наталья Серебрянская 

берется расследовать череду злове-

щих убийств, которые происходят в 

провинциальном городке Мельберг (в 

этой роли выступил Выборг) на запад-

ной границе России. Некто, действую-

щий с жестокостью средневекового 

инквизитора, отправляет на тот свет 

влиятельных людей, оставляя рядом с 

жертвой венок и загадочные послания 

на латыни. Первое убийство, похожее 

на казнь, совершено у Доминиканско-

го собора. Рядом с жертвой, чиновни-

ком Шемякиным, убийца оставил по-

слание — изображение головы в капю-

шоне с надписью «Инквизитор» и ци-

татой из Апокалипсиса. 

Сыщицу Серебрянскую, которую на-

нимает жена убитого, играет Викто-

рия Исакова.

«Мне очень хотелось сыграть эту 

роль, потому что такой героини до 

этого у меня не было. Тут вообще мно-

гое совпало. Например, давно хотела 

как-то кардинально изменить внеш-

ность, коротко постричься. Но все не 

было повода. И, как только меня ут-

вердили на роль, я побежала и корот-

ко постриглась. Это было такое удо-

вольствие — новая роль, новый 

имидж, работа с прекрасным режис-

сером... Снимая «Инквизитора», мы 

полтора месяца провели в очень кра-

сивом городе Выборге. За это время 

город стал для меня родным, ведь мы 

его пешком весь исходили», — говорит 

актриса. 

В фильме снималась и дочь режиссе-

ра картины — Дарья Мороз. «Я могу 

сказать, что папа — один из самых ком-

фортных и потрясающих режиссеров. 

Он работает мегапрофессионально. 

Все артисты знают, что, если тебя зо-

вет режиссер Мороз, надо соглашать-

ся не глядя», — говорит она. 

Премьера канала СТС — сериал «Но-
вый человек» (с 30 июля в 20.00).
в основе сюжета которого — ориги-

нальный любовный треугольник. Глав-

ный герой — Саша — хоккеист. Семья в 

его жизни занимала почетное второе 

место. Но дисквалификация на год 

совсем выбила его из колеи; он пуска-

ется во все тяжкие: алкоголь, тусовки 

и модель Вика, которая увела его из 

семьи. Вскоре страстный роман за-

кончился, как и все деньги, которые 

красотка отсудила у Саши. Что оста-

лось хоть и известному, но непутево-

му хоккеисту? Вернуться к бывшей 

жене Ире и сыну с дочкой. Только на 

этот раз его ждал большой, высокий и 

слишком воспитанный сюрприз, а 

именно бухгалтер Витя — новоиспе-

ченный жених Иры. В фильме снима-

лись Владимир Епифанцев, Татьяна 

Арнтгольц, Максим Виторган и другие. 

27 июля, пятница 
(начало в 16.00); 
28 июля, суббота, 
и 29 июля, воскресенье 
(оба дня — начало в 14.00). 
Фестиваль Park Live. 
Москва, Парк имени Горького
Международный фестиваль, ежегод-

но проходящий в различных странах 

мира, окончательно прописался и в 

московском парке имени Горького. 

Если прежде на этом open-air пели 

рок-звезды калибра Red Hot Chili 

Peppers, то теперь акцент сделан на 

электронную, танцевальную музыку. 

Благо уютная атмосфера парка, его 

искусно подсвеченные фонтаны и ро-

мантичный вид на Москва-реку имен-

но к таким удалым, беззаботным 

настроениям больше всего и распо-

лагают.

На Park Live-2018 есть три явных хэд-

лайнера. В пятницу им станет симпа-

тичный кумир всех девушек мира Дэ-

вид Гетта — моднейший диджей, рези-

дент Ибицы. К визиту в Москву этот 

высокий и улыбчивый блондин приго-

товил с певицей Анне-Мари очеред-

ную премьеру: раскованный, летучий 

сингл Don’t Leave Me Alone. Дэвид на-

мерен играть свой сет от заката до 

рассвета — пока у зрителей еще оста-

нутся силы для танцев и положитель-

ных эмоций. 

А в субботу главные звезды — Gorillaz, 

которые представят новый альбом 

Now Now:  пиршество ритмов; ерши-

стый коктейль из рока, хип-хопа, соу-

ла, джаза и блюза; удивительный ви-

деоряд и шоу, где на равных будут 

участвовать живые музыканты и 

мультипликационные герои. В одну, 

что называется, телегу впрячь не мож-

но коня и трепетную лань, но Gorillaz 

по силам, кажется, даже это...

Столь же любопытно послушать в 

субботу и шведских электронщиков 

Little Dragon с азартной и нежной 

японской певицей Юкими Нагано. И, 

может быть, самый примечательный 

новый российский ансамбль The 

Hatters: заливистый фолк-рок с отча-

янными мелодиями, перебранкой ги-

тар и аккордеона, да и с типично рус-

ской молодеческой удалью. «Шляп-

ники» уже собрали аншлаг на прош-

лом «Нашествии», наверняка найдут 

новых поклонников и на Park Live.

Воскресенье отдано уже классикам 

трип-хопа 90-х — Massive Attack и пев-

цу Трики, по песням которого можно 

изучать историю жанра, а по татуи-

ровкам — неугомонную фантазий-

ность этого прикладного жанра 

искусства… Впрочем, каждый найдет 

для себя на Park Live музыку и по вку-

су, и по темпераменту.

Из  тех артистов, которые удивят на 

фестивале также – блюз-рокеры 

Kaleo,  играющие тяжело, с обилием 

нервных, взрывных и развернутых ги-

тарных соло. Эту группу можно на-

звать «Воспоминание о будущем»: по 

музыке англоязычных исландцев ре-

ально представить, что на дворе по-

прежнему 70-е, а The Doors и Джими 

Хендрикс еще живы и внимательно 

прислушиваются к песням своих кол-

лег и единомышленников  из Kaleo…

Кстати, с этого года территория Park 

Live заметно расширилась. Теперь 

она будет вплотную примыкать к на-

бережной Москва-реки и ее танце-

вальным площадкам. А неподалеку 

припаркуют автомобиль с аппарату-

рой для караоке. Те, кто успешно 

споёт, получат собственный «концер-

тный» видео-клип на электронную 

почту. 

29 июля, 
День Военно-морского флота
В последнее воскресенье июля жите-

лей Северной столицы ждет один из 

любимейших городских праздников — 

День Военно-морского флота. Каж-

дый год торжество собирает огром-

ное количество зрителей: в прошлом, 

например, набережные Невы посети-

ли более полумиллиона человек, в 

этом — есть шанс повторить рекорд. 

По данным бронирования номеров в 

гостиницах, Петербург возглавил рей-

тинг популярных направлений для пу-

тешествий на День ВМФ.

Главный военно-морской парад — в 

Петербурге и Кронштадте — и на этот 

раз он будет не менее зрелищным, 

чем обычно. По воде пройдут более 

сорока разнообразных кораблей, в 

числе которых настоящие гиганты — 

атомная подлодка «Орел» и ракетный 

крейсер «Маршал Устинов», а в небо 

взмоют примерно столько же воздуш-

ных судов, представляющих Балтий-

ский, Северный, Черноморский, Тихо-

океанский флоты.

Тех, кто не сможет подобраться к на-

бережным настолько близко, чтобы 

все разглядеть все в деталях, спасут 

большие экраны, на которые будут 

транслировать происходящее.

Один из них установят прямо на Двор-

цовой площади, куда горожане и гости 

города как раз плавно «перетекут» по-

сле завершения парада. Здесь их в те-

чение дня будут ждать выступления 

солистов Мариинского театра и арти-

стов творческого коллектива Воору-

женных сил РФ. Потом на сцене ока-

жутся Александр Розенбаум, Евгений 

Дятлов, Александр Ф.Скляр и группа 

«ВА-БАНКЪ» и Олег Газманов. Все они 

сыграют полноценные концертные 

сеты.

Любителям военных оркестров пред-

лагают отдельную программу: шедев-

ры золотого фонда русских и совет-

ских песен о море прозвучат в испол-

нении Центрального концертного 

образцового оркестра имени Римско-

го-Корсакова ВМФ России под управ-

лением Алексея Карабанова. Для уча-

стия в празднике специально приеха-

ли даже оркестры из других стран: Ин-

дии, Вьетнама и Китая. Завершится 

концертная программа «народным ка-

раоке» — все желающие смогут спеть 

вместе с Хором Турецкого популяр-

ные шлягеры нескольких поколений. 

Будут среди них, конечно, песни и о 

морской романтике.

Надо сказать, что День ВМФ охватыва-

ет по традиции не только центр горо-

да. К празднику присоединятся и му-

зеи. Например, Суворовский откроет 

выставку «Три столетия морской дер-

жавы», где покажет портреты про-

славленных адмиралов и модели ко-

раблей, Центральный военно-мор-

ской - проведет общегородской исто-

рический квест «Морские традиции 

моей семьи». Музей обороны и блока-

ды Ленинграда на один день предста-

вит новую экспозицию «Балтийцы 

сражаются. Краснознаменный Бал-

тийский флот в Великой Отечествен-

ной войне». В Музее истории Кронш-

тадта с 27 июля приглашают на вы-

ставку «На всех парусах», посвящен-

ную морякам и труженикам заводов с 

острова Котлин. В Кронштадте же 

можно будет научиться вязать мор-

ские узлы и варить рыбацкую уху.

Завершат праздник два салюта. Один 

выстрелит с Большого пляжа Петро-

павловской крепости, второй состо-

ится в Кронштадте. «Будет дано 30 за-

лпов в сопровождении нескольких ты-

сяч фейерверочных выстрелов», — об-

ещают организаторы. И напоминают: 

чтобы было еще веселее, не забудьте 

надеть тельняшку! Сегодня можно. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

Бессменный солист британской 
группы Massive Attack Роберт «3D» 
Дель Ная.

Тельняшка — неотъемлемый атри-
бут на этом празднике.

Русский Север всегда был магистральной темой отечественной литературы.

В основе сюжета сериала «Новый человек» — оригинальный любовный 
треугольник.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым
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КИНО На экранах — свидетели того, как легко звереет человек

Туфелька, Брут и скрипка

Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3665

с Ингой Бугуловой
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«Математика. 
История идей и открытий». 
Мария Астрина и Иосиф Рыбаков 
(«Пешком в историю», 2018 г.)

В этой книге с яркими иллюстрация-

ми и занятными комментариями уме-

стилась вся история математической 

науки от Фалеса и Пифагора до Эйн-

штейна и Перельмана. Начинающий 

математик узнает, как измерить дли-

ну окружности до числа Пи, что такое 

пифагоровы тройки, почему лучшие 

умы человечества пытались доказать 

теорему Ферма и как со всем этим 

связаны закон всемирного тяготения 

и теория относительности.

Знаете, например, как строили пря-

мой угол в Древнем Египте? «Чтобы 

построить прямой угол, сам фараон в 

торжественной обстановке чертил с 

помощью колышков и веревок две пе-

ресекающиеся окружности: втыкал 

колышек в землю, привязывал к нему 

веревку, а другим ее концом описы-

вал окружность. Затем он соединял 

линиями центры и точки пересечения 

окружностей. Эти линии сходились 

под прямым углом».

Древним египтянам мы, кстати, обя-

заны и появлением дробей. А Петру I 

мы должны быть признательны за то, 

что он привез математику в Россию.

Навигация в книге устроена так, что 

можно без труда проследить, как ме-

нялись научные взгляды, математиче-

ские теории и представления о нашей 

Вселенной.

Не каждый взрослый с ходу объяснит, 

чем отличается геометрия Эвклида от 

геометрии Лобачевского. А ваш ребе-

нок после прочтения этой книги смо-

жет. 

«Как найти созвездия». 
Ханс Аугусто Рей 
(«Манн, Иванов и Фербер», 2018 г.)
Классик американской детской лите-

ратуры и астроном-любитель Ханс 

Аугусто Рей еще в 1952 году издал 

книгу с интригующим названием 

«Звезды. Новые очертания старых 

созвездий». Она имела такой успех, 

что автор адаптировал ее для детей. 

Впервые детская версия «Как найти 

созвездия» вышла в 1954 году, и с тех 

пор не одно поколение маленьких ас-

трономов искало с ее помощью хвост 

Большой Медведицы, следило за пе-

ремещениями звезд и наблюдало за 

летящими метеоритами. А мифы о 

происхождении названий созвездий 

лишь подогревали интерес к астроно-

мии.

В этой книге огромное количество ил-

люстраций, в основном это мягкие ка-

рандашные рисунки, выполненные 

самим Реем. И прямо на наших глазах 

бесчисленные звезды начинают сое-

диняться в узнаваемые фигуры. Диаг-

раммы созвездий, созданные авто-

ром, помогают их быстрее находить и 

запоминать. Более того, они были 

приняты научным сообществом и ис-

пользуются в астрономической лите-

ратуре.

Уверены, эта книга понравится и де-

тям, и взрослым. Ведь что может быть 

лучше, чем устроиться всей семьей 

поздним вечером на балконе, зава-

рить горячего чая, укутаться в теплый 

плед и вместе наблюдать за звездами. 

Искренне радоваться, увидев знако-

мое очертание, и торопиться загадать 

желание, пока падает звезда. А мож-

но устроить соревнование, кто най-

дет и узнает больше звезд и созве-

здий. Или вместе отправиться в воо-

бражаемое путешествие на Луну или 

Марс, ориентируясь по звездам, как 

водители по дорожным знакам.

Но предупреждаем, после прочтения 

этой книги дети попросят купить им 

телескоп.

ДЕТСКИЕ КНИГИ

с Натальей Лебедевой

История математики от Пифагора 
до Эйнштейна и Перельмана.

В книге множество иллюстраций, 
выполненных самим автором.
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Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 

(Минстрой России)
от 4 июля 2018 г. № 387/пр г. Москва 

Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 июля 2018 г. Регистрационный № 51672

О нормативе стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения 

по Российской Федерации на второе полугодие 
2018 года и показателях средней рыночной стоимости 

одного квадратного метра общей площади 
жилого помещения по субъектам 

Российской Федерации на III квартал 2018 года
В соответствии с подпунктом 

5.2.38 пункта 5 Положения о Мини-
стерстве строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации, утвержденного постанов-
лением Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. 
№ 1038 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, № 47, 
ст. 6117; 2014, № 12, ст. 1296, № 40, ст. 
5426, № 50, ст. 7100; 2015, № 2, ст. 
491, № 4, ст. 660, № 22, ст. 3234, № 23, 
ст. 3311, ст. 3334, № 24, ст. 3479, №46, 

ст. 6393, № 47, ст. 6586, ст. 6601; 2016, 
№ 2, ст. 376, № 6, ст. 850, № 28, ст. 
4741, № 41, ст. 5837, № 47, ст.  6673, 
№ 48, ст. 6766, № 50, ст. 7112; 2017, 
№ 1, ст. 185, № 8, ст. 1245, № 32, 
ст. 5078, № 33, ст. 5200, № 49, ст. 7468; 
2018, № 24, ст. 3537), приказываю:

1. Утвердить норматив стоимости 
одного квадратного метра общей пло-
щади жилого помещения по Россий-
ской Федерации на второе полугодие 
2018 года в размере 42 753 (сорок две 
тысячи семьсот пятьдесят три) рубля.

2. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадрат-
ного метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Российской 
Федерации на III квартал 2018 года, 
которые подлежат применению 
федеральными органами исполни-
тельной власти, органами исполни-
тельной власти субъектов Россий-
ской Федерации для расчета разме-
ров социальных выплат для всех 
категорий граждан, которым указан-
ные социальные выплаты предостав-

ляются на приобретение (строитель-
ство) жилых помещений за счет 
средств федерального бюджета 
согласно приложению к настоящему 
приказу.

3.  Контроль за исполнением 
настоящего приказа возложить на 
заместителя Министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйст-
ва Российской Федерации Н.Е. Стаси-
шина.

Министр В. Якушев

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Центральный федеральный округ 
1 Белгородская область 40 205
2  Брянская область 30 412
3  Владимирская область 34 970
4  Воронежская область 35 315
5  Ивановская область 32 529
6  Калужская область 41 846
7  Костромская область 31 222
8  Курская область 31 424
9  Липецкая область 33 106
10  Московская область 61 040
11  Орловская область 30 465
12  Рязанская область 37 678 
13 Смоленская область 32 893 
14  Тамбовская область 32 522
15  Тверская область 39 785
16  Тульская область 38 740
17  Ярославская область 42 389
18  г. Москва 91 670

Северо-Западный федеральный округ
19  Республика Карелия 40 145
20  Республика Коми 46 361
21  Архангельская область 49 717
22  Вологодская область 35 375
23  Калининградская область 40 808
24  Ленинградская область 45 685
25  Мурманская область 45 939
26  Новгородская область 36 346
27  Псковская область 34 924
28  Ненецкий автономный округ 60 166
29  г. Санкт-Петербург 71 053

Южный федеральный округ
30  Республика Адыгея 29 680
31  Республика Калмыкия 30 096
32  Республика Крым 43 180
33  Краснодарский край 39 187
34  Астраханская область 33 287
35  Волгоградская область 32 966
36  Ростовская область 41 964
37  г. Севастополь 44 304

Северо-Кавказский федеральный округ
38  Республика Дагестан 29 665
39  Республика Ингушетия 30 529
40  Кабардино-Балкарская Республика 28 381
41  Карачаево-Черкесская Республика 36 035
42  Республика Северная Осетия — Алания 33 380
43  Чеченская Республика 36 534
44  Ставропольский край 29 239

Приволжский федеральный округ
45  Республика Башкортостан 41 255
46  Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 37 404
48  Республика Татарстан 41 879
49  Удмуртская Республика 37 469
50  Чувашская Республика — Чувашия 34 032
51  Пермский край 40 508
52  Кировская область 34 876
53  Нижегородская область 49 440
54  Оренбургская область 34 410
55  Пензенская область 35 003
56  Самарская область 36 674
57  Саратовская область 30 000
58  Ульяновская область 32 698

Уральский федеральный округ
59  Курганская область 32 412
60  Свердловская область 46 337
61  Тюменская область 43 049
62  Челябинская область 31 725
63  Мансийский автономный округ — 
 Югра 49 343
64  Ямало-Ненецкий автономный округ 56 017

Сибирский федеральный округ
65  Республика Алтай 33 845
66  Республика Бурятия 37 362
67  Республика Тыва 40 580
68  Республика Хакасия 36 039
69  Алтайский край 34 038
70  Забайкальский край 39 057
71  Красноярский край 44 578
72  Иркутская область 40 075
73  Кемеровская область 34 941
74  Новосибирская область 45 802
75  Омская область 36 076
76  Томская область 42 880

Дальневосточный федеральный округ
77  Республика Саха (Якутия) 55 958
78  Камчатский край 52 219
79  Приморский край 56 134
80  Хабаровский край 50 698
81  Амурская область 45 418
82  Магаданская область 49 431
83  Сахалинская область 66 539
84  Еврейская автономная область 36 693
85  Чукотский автономный округ 39 463

Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения 

по субъектам Российской Федерации на III квартал 2018 года (в рублях)

О проведении общественных обсуждений
Общество с ограниченной ответственностью «Ярославская гор-

норудная компания» (ООО «ЯРГК») уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации: «Реконструк-
ция гидротехнических сооружений хвостохранилищ № 3, 4 ООО 
«ЯГРК» с отработкой песковых отложений», включающей раздел 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) с техническим 
заданием.

Цель намечаемой деятельности: вторичная переработка хвостов 
и их размещение.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Приморский край, Хорольский район, пгт Ярославс-
кий, гидротехнические сооружения хвостохранилищ № 3, 4 ООО 
«ЯГРК».

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЯГРК», 692271, При-
морский край, Хорольский район, пгт Ярославский, ул. Юбилей-
ная, д. 66. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
01.06.2018 г. по 04.10.2018 г.

Разработчик проекта: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красноярске 
(654027, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 2д. Тел: 
(391)256-37-56, gidep@rusal.com).

Организатор общественных обсуждений: Администрация Ярос-
лавского городского поселения совместно с ООО «ЯГРК». 

Форма общественных обсуждений: публичные слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-

менная. 
Информационные материалы доступны с 28.07.2018 г. по следу-

ющим адресам:
-

морский край, Хорольский район, пгт Ярославский, ул. Мат-
росова, 4, каб. 10, 2-й этаж);

Ярославский, ул. Ленина пр-т, 1).
С электронным вариантом материалов можно ознакомиться:
— на сайте администрации Ярославского городского поселения 

(http://адм-ягп.рф/);
— на сайте исполнителя ОВОС — ОАО «СибВАМИ» (http://

www.sibvami.ru/). 
Принятие замечаний и предложений осуществляется в течение 

30 дней до начала общественных обсуждений (до 04.09.2018 г.) 
и 30 дней после окончания общественных обсуждений (до 
04.10.2018 г.).

Ответственные организаторы:
— от разработчика: главный инженер проекта — Бекарев Влади-

мир Сергеевич, Vladimir.Bekarev@rusal.com , тел.: (391) 256-37-93;
— от заказчика: менеджер по кадрам — Василенко Татьяна Ми-

хайловна, Tatiyana.Vasilenko@rusal.com; тел.: (42347) 28-146, доп. 
205;

— от администрации: Глава Ярославского городского поселе-
ния Шестовец Владимир Захарович, Yros_del_pro@mail.ru; тел.: 
(42347) 28-210.

В соответствии с Постановлением Главы Ярославского городс-
кого поселения № 11 от 07.06.2018 г. общественные обсуждения со-
стоятся 04.09.2018 г. в 17.00 по адресу: Приморский край, Хороль-

Регистрация участников 04.09.2018 г. с 16.00 до 16.50.
Контактное лицо: Бекарев Владимир Сергеевич, тел.: (391) 256-

37-93, Василенко Татьяна Михайловна, тел.: (42347) 28-146, доп. 
205. Приемная АО «СибВАМИ», тел.: (391) 256-37-56.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
АО «СУЭК-Красноярск» объявляет о проведении обществен-

ных обсуждений оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по проведению отвальных ра-
бот на Внешнем отвале Западного крыла «Разреза Бородинский 
имени М.И. Щадова» по материалам проектной документации 
«Внешний отвал Западного крыла «Разреза Бородинский имени 
М.И. Щадова».

Цель выполнения ОВОС — выявление значимых потенциаль-
ных воздействий от намечаемой деятельности, прогноз возмож-
ных последствий и рисков для окружающей среды для дальнейшей 
разработки и принятия мер по предупреждению и снижению нега-
тивного воздействия, а также связанных с ними социальных, эко-
номических и иных последствий.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, Рыбинский район, Бородинское буроугольное месторожде-
ние в 1,5 км к югу от г. Бородино.

Наименование и адрес Заказчика: АО «СУЭК-Красноярск», 
Красноярский край, Рыбинский район, г. Бородино, ул. Ленина, 33.

Проведение общественного обсуждения в форме слушания со-
стоится 30 августа 2018 г. в 17.00 в администрации Рыбинского 
района Красноярского края по адресу: Красноярский край,  
г. Заозерный, ул. Калинина, д. 2, актовый зал (2-й этаж).

Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния — администрация Рыбинского района Красноярского края.

С проектной документацией, содержащей техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой 
хозяйственной деятельности можно ознакомиться, а также оста-
вить замечания и предложения в журнале учета замечаний и пред-
ложений можно в течение 30 дней с момента опубликования объ-
явления по адресу: Администрация Рыбинского района Краснояр-
ского края, Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина,  
д. 2 (2-й этаж), каб. №84, тел.: 8(39165) 2-15-32, Гуменюк  
Александр Степанович, Администрация Бородинского сельсовета,  
Красноярский край, с. Бородино, ул. Бородинская, д. 65,  
тел.: 8(39165) 7-82-21, Грушкин Виктор Александрович, Админис-
трация Новинского сельсовета, Красноярский край, д. Новая, 
ул. Молодежная, д. 1, кв. 1, тел.: 8 (39165) 2-25-65, Репш Людмила 
Николаевна, АО «СУЭК-Красноярск» филиал «Разрез Бородинс-
кий имени М.И. Щадова», 663981, Красноярский край, г. Бороди-
но, ул. Ленина, д. 33 (4-й этаж), тел.: 8(39168) 4-37-11 Зотеев  
Вадим Витальевич, а также на сайте администрации Рыбинского 
района и Районного Совета депутатов Красноярского края  
http://www.rybynskiy.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» и предписания Федеральной служ-
бы по надзору в сфере природопользования по УФО № 513-9 от 
23.08.2016 года на территории г. Верхняя Салда Свердловской 
области планируется проведение общественных обсуждений.

Наименование объекта государственной экологической 
экспертизы: проект «Рекультивация Алюминиевого шлакового 
отвала». 

Цель разработки: Рекультивация Алюминиевого шлако-
вого отвала, находящегося на территории ПАО «Корпорация 
 ВСМПО-АВИСМА». Рекультивация отвала улучшит экологичес-
кую обстановку в районе.

Место расположения объекта реализации проекта: 
624760, РФ, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парко-
вая, д. 1. Объект площадью 0,68 га, расположенный на промыш-
ленной площадке. 

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА», 624760, РФ, Свердловская область, г. Вер-
хняя Салда, ул. Парковая, д. 1.

Сроки проведения общественных обсуждений: от 
31.07.2018 г. до 31.08.2018 г.

Организаторы общественных слушаний: Администрация 
Верхнесалдинского Городского Округа. 624760, РФ, Свердловс-
кая область, г. Верхняя Салда, ул. Энгельса, д. 46. Контактный 
телефон: +7 (34345) 5 03 06.

Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА». 624760, Свердловская область, г. Верхняя Салда, 
Парковая улица, 1. Контактный телефон: +7 34345 60098

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Заявки на участие в общественных слушаниях принимаются 
от организаций и общественности в письменном виде в рабочее 
время на адрес организаторов общественных слушаний в срок до 
30.08.2018 (включительно).

Место проведения: РФ, Свердловская область, г. Верхняя 
Салда, ул. Парковая, д. 12, Дом книги, актовый зал.

Место и время для ознакомления с материалами по вопро-
су, в отношении которого проводятся общественные слушания:

—  РФ, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, 
д. 12, Дом книги, читальный зал в рабочие дни с 14.00 до 
16.00 в период с 01.08.2018 г. до 30.08.2018 г.

Общественные слушания состоятся 31 августа 2018 года 
в 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372,  
ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 
о проведении общественных слушаний по проектной документации:

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК1  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК2  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК4  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК5  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК6  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК7  
Южно-Киринского месторождения. Дополнение № 1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство скважин газокон-
денсатных эксплуатационных № СК1, № СК2, № СК4, № СК5, 
№ СК6, № СК7 Южно-Киринского месторождения.

Цель намечаемой деятельности: добыча углеводородов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сахалинс-

кая область, северо-восточная часть шельфа о. Сахалин.
Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Москва ГПС-7, ул. Намет-

кина, д.16, тел: (495) 719-30-01, e-mail: gazprom@gazprom.ru).
Агент: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 

(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д.4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазп-
ром нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация муниципального образования «Городской ок-
руг Ногликский» (694450, Сахалинская обл.,  пгт Ноглики, ул. Советс-
кая, д.15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июнь 2018 г. — август 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С материалами проекта, включая материалы ОВОС, можно озна-

комиться в период с 30 июля по 29 августа 2018 года в обществен-
ной приемной по адресу: 694450, Сахалинская область, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А, МБУК Ногликская районная центральная биб-
лиотека им. В.М. Санги.

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности по вышеуказанному адресу размещены Книги предло-
жений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной  
документации состоятся 29 августа 2018 года в 11.00  
по адресу: 694450, Сахалинская область, пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А, МБУК  Ногликская районная централь-
ная библиотека им. В.М. Санги.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
АО «Арктикшельфнефтегаз» в лице технического 

заказчика ООО «РН-Шельф-Арктика» совместно 
с Администрацией муниципального образования 
«Заполярный район» уведомляет общественность 
о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений по проектной документации: 
«Поисково-оценочная скважина «Мадачагская-2» 
Медынско-Варандейского лицензионного участка» (далее 
— Проектная документация), в состав которой входит 
раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» (далее — ПМООС), включающий материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель реализации деятельности: поиск и оценка 
месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: Участок недр расположен 
в пределах Медынско-Варандейского участка дна 
Баренцева моря. Устье поисково-оценочной скважины  
«Мадачагская-2» располагается на территории острова 
Песяков в юго-восточной части Баренцева (Печорского) 
моря.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация 
муниципального образования «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа при содействии 
АО «Арктикшельфнефтегаз» в лице технического заказчика 
ООО «РН-Шельф-Арктика».

Заказчик работ: АО «Арктикшельфнефтегаз» в лице 
технического заказчика ООО «РН-Шельф-Арктика».

Генеральный проектировщик: ООО «РН-
СахалинНИПИморнефть».

Разработчик природоохранных разделов Проектной 
документации: ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Ориентировочный срок проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: июль — ноябрь  
2018 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
информирование общественности через СМИ, регистрация 
мнений в письменном виде в общественной приемной, 
проведение общественных слушаний.

На 1 этапе информирования общественности 
представляется информация о намечаемой деятельности 
и проект Технического задания на разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
(ПМООС), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), в составе проектной 
документации «Поисково-оценочная скважина 
«Мадачагская-2» Медынско-Варандейского лицензионного 
участка». Материалы будут доступны заинтересованной 
общественности в общественной приемной с 30 июля 2018 
г. по следующему адресу:

−  166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д.10, в холле здания Администрации.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к проекту Технического задания 
принимаются по вышеуказанному адресу, где будет 
размещен Журнал предложений и замечаний для изучения 
мнения общественности относительно Технического 
задания и предполагаемых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, 
указанной в настоящем уведомлении. Техническое задание 
будет доступно общественности в течение всего периода 
разработки разделов ПМООС, включая ОВОС, в составе 
Проектной документации.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (Технический 

заказчик, действующий от имени и по поручению 
АО «Арктикшельфнефтегаз»):

Адрес: 121151, г. Москва, ул. Можайский Вал, 8.
Контактное лицо: Чугунова Наталья Александровна .
Электронная почта: nachugunova@rnsha.rosneft.ru.
Тел.: +7(495)780-80-50 доб. 4049.
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Генеральный 

проектировщик, разработчик ПМООС, включая ОВОС):
Адрес: 693000, г. Южно — Сахалинск, ул. Амурская, 53.
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович.
Электронная почта: vbvoronkov@sakhnipi.ru.
Тел.: +7(499)517-76-06 доб. 48935.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Юганскнефтегаз» — предприятие, ведущее разведку 

и добычу нефти в Тюменской области (ХМАО—Югра), извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной документации 
объектов государственной экологической экспертизы с гражданами 
и общественными организациями (объединениями). 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: строительс-
тво полигона отходов и амбаров-накопителей на полигоне в Нефтею-
ганском районе ХМАО—Югры.

Комплекты проектной документации по объектам «КУПНШ на По-
лигоне по сбору нефтепромышленных отходов Южно-Сургутского 
месторождения» и «Амбары-накопители на полигоне в районе куста 
56 Южно-Сургутского месторождения» предоставлены на рассмотре-
ние в полном объеме и выполнены в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 16.02.2008 № 87 «О составе разделов проектной 
документации и требованиях к их содержанию».

Форма проведения общественного обсуждения: 
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: 
— в устной и письменной форме.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения.
Место для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и за-
мечаний:

— 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строе-
ние 10, каб. 103, т./факс 8 (3463) 250-239.

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 29 августа 2018 г. в 14.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103.
Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — председатель ко-

митета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов О.Ю. Воронова, тел.: (3463) 250-229;

— от заказчика «РН-Юганскнефтегаз» — Начальник отдела проек-
тных работ Юганского и Мамонтовского регионов УНС — А.В. Миро-
нов тел.: (3463) 333-670;

— от исполнителя АО Фирма «Фрикон» — Главный инженер про-
екта В.Н. Лячек, тел.: (3452) 546450, доб 1283.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
ООО «НовоморНИИпроект» (353901, Краснодарский край, г. Но-
вороссийск, ул. Суворовская, 18-А) информирует о начале работ 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту «Порт Новороссийск. 
Юго-Восточный грузовой район (ЮВГР). Причал №39А». Ремонт 
корневой части причала №39А, в соответствии со ст. 34 ФЗ №155 
«О внутренних морских водах, территориальном море и прилежа-
щей зоне Российской Федерации».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности рассматриваемого объекта на ок-
ружающую среду и связанных с ним социальных, экономических 
и иных последствий.

Разработка материалов проводится ООО «Индустрия климата» 
с 28 мая 2017 года по 26 декабря 2018 года. С техническим задани-
ем на проведение работ можно ознакомиться на сайте:  
http://novomor.org/nachalo-razrabotki-prirodooxrannyix-razdelov-
proektnoj-dokumentaczii.html

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в форме слушаний) — Администрация МО город Новорос-
сийск.

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(8617) 61-99-93
от Исполнителя: +7(861) 219-50-64

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «РЖД» в соответствии со ст.9 федерального закона № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» совместно с администрацией 
муниципального района «Читинский район»  проводит обществен-
ные обсуждения по согласованию материалов оценки воздействия 
на окружающую среду строительство объекта: «Развитие детского 
оздоровительного лагеря «Звездный» г.Чита». Проект разработан 
институтом «Забайкалжелдорпроект» — филиал АО «Росжелдор-
проект». 672007, г. Чита, ул. Курнатовского, 29.

Общественные обсуждения состоятся 31 августа 2018 года в  
18 часов 00 мин. местного времени в здании администрации сель-
ского поселения «Арахлейское» по адресу: Забайкальский край, 
Читинский район, c.Арахлей, ул.Центральная, 13а. С материалами 
проекта можно ознакомиться на официальном сайте ОАО «РЖД»  
http://zabzd.rzd.ru. Предложения и замечания можно представить 
по адресу: Забайкальский край, г.Чита, ул. Н. Островского, 15а,  
каб. 301а, или электронной почте: TkachukIV@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик МУП «СПЕЦАВТОХОЗЯЙСТВО» уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений в форме общественных слушаний по 
материалам объекта государственной экологической экспертизы 
федерального уровня: «Проект реконструкции и рекультивации 
полигона ТБО «Воловичи» в Коломенском городском округе Мос-
ковской области» (далее – Объект).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании Постановления администрации Коло-
менского городского округа Московской области от 23.07.2018 
№2381.

Место расположения объекта: Московская область, Коломенс-
кий городской округ, земельные участки с кадастровыми номера-
ми: 50:34:0040418:141 (площадью 10 га); 50:34:0040418:142 (пло-
щадью 12 га); 50:34:0040418:66 (площадью 1,1 га).

Основные характеристики объекта: 
Площадь объекта размещения отходов – 23,1 га.
Ежегодная мощность в соответствии с Территориальной схе-

мой по обращению с отходами - 200 тыс.тонн.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекультива-

ция полигона ТБО «Воловичи» на территории Коломенского го-
родского округа Московской области.

Разработчиком проектной документации является АО «Инжи-
ниринговая компания «РГП», адрес местонахождения: г. Санкт-
Петербург, пр. Шаумяна, д. 10, корп. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний,— Администрация Коломенского городского округа  Москов-
ской области.

С проектной документацией Объекта для подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в здании МУП «СПЕЦАВТО-
ХОЗЯЙСТВО», расположенном по адресу: 140412, Московская 
область, г. Коломна, ул. Луговая, д.10, кабинет отдела экологии, с 
10.00 до 12.00, с 13.00 до 16.30 по рабочим дням, контактный те-
лефон: 8-496-616-68-85. Данная документация будет размещена с 
27.07.2018 г. по указанному адресу. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 27.08.2018 в 15.00 по адресу: Московская область, город 
Коломна, ул. Астахова, д. 23, здание Муниципального бюджетно-
го учреждения досуга для молодежи «Комплексный молодежный 
центр «Русь». Регистрация участников с 13.00.

Письменные предложения жителей Коломенского городского 
округа Московской области по Объекту общественных обсужде-
ний принимаются до 15.00  26.08.2018 по адресу: 140412, Москов-
ская область, г. Коломна, ул. Луговая, д.10 или на электронную 
почту specav@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Вторая ракетка 
турнира покидает 
Moscow River Cup

Касаткину 
подловили

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Дарья Касаткина не смог-
ла пробиться в четвертьфинал Moscow River Cup. Первая 
ракетка России и 13-й номер рейтинга WTA проиграла 
сопернице из Словении Тамаре Зиданшек, занимающей 
90-е место в мировой классификации.

Матч продолжался 1 час 53 минуты и завершился со 
счетом 6:4, 2:6, 6:4 в пользу Зиданшек. Причем в третьей 
партии Касаткина несколько раз вела с брейком, но про-
валила концовку встречи.

На кортах Национального теннисного центра Дарья 
Касаткина наравне с немкой Юлией Гергес была одной 
из главных звезд. Организаторы дали спортсменкам вто-
рой и первый номера посева соответственно, то есть раз-
вели их в разные части сетки, и ждали, что они сойдутся 
в финальном поединке.

Сама Касаткина после стартовой победы над Анной 
Калинской сказала, что больших задач на турнир не ста-
вит: «Никогда не загадываю наперед, а концентрируюсь 
на конкретном сопернике. До начала турнира думать 
о том, до какой стадии дойдешь, глупо. Это дополнитель-
ное давление». А еще Даша, которая в этом выбивала 
с турниров и топ-теннисисток, и чемпионок «Больших 
шлемов», призналась, что ей проще играть с фаворита-
ми, чем самой выступать в этом статусе.

— Быть «андердогом», когда мне нечего терять и от 
меня ничего не ждут, намного проще, — сказала Касатки-
на на пресс-конференции. — Но сейчас ситуация измени-
лась, и мне нужно к ней адаптироваться, чтобы находить 
пути к победе. Я должна выходить на корт, понимая, что 
все в матче зависит только от меня.

Впрочем, на Moscow River Cup еще можно поболеть 
за наших. В четвертьфинал вышли две теннисистки. 
Правда, это будет российское противостояние: Анаста-
сия Потапова — Валентина Ивахненко.

БАСКЕТБОЛ Лучший снайпер
Евролиги должен сыграть
за Россию в отборе на ЧМ 

Швед в обойме

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер нашей мужской национальной ко-
манды Сергей Базаревич объявил список игроков, кото-
рые в августе вызываются на сбор по подготовке к двум 
стартовым матчам второго этапа континентальной ква-
лификации к чемпионату мира-2019. В сентябре россия-
нам предстоит сразиться с Чехией и Болгарией.

В списке Базаревича 16 баскетболистов (заявлять на 
матч можно дюжину): разыгрывающие и атакующие за-
щитники — Алексей Швед («Химки»), Евгений Бабурин, 
Дмитрий Кулагин, Виталий Фридзон, Дмитрий Хвостов 
(все — «Локомотив-Кубань», Краснодар), Михаил Кула-
гин, Иван Ухов (ЦСКА); форварды — Семен Антонов, Ни-
кита Курбанов (оба — ЦСКА), Петр Губанов, Андрей Зуб-
ков (оба — «Химки»), Сергей Карасев («Зенит», Санкт-
Петербург), Никита Балашов (пока без клуба); центро-
вые — Тимофей Мозгов («Орландо», США, НБА), Влади-
мир Ивлев («Локомотив-Кубань»), Артем Клименко 
(УНИКС, Казань). 

Клубная принадлежность игроков указана с учетом 
переходов межсезонья.  В «горячем» резерве тренерско-
го штаба находятся форварды Станислав Ильницкий 
«Локомотив-Кубань») и Евгений Валиев («Зенит» СПб). 

Сбор начнется 26 августа на учебно-тренировочной 
базе в подмосковном Новогорске, где команда будет ра-
ботать до 5 сентября. Затем выезд в Санкт-Петербург для 
выступления в международном турнире с участием Из-
раиля и Польши. Первый матч второго этапа в группе 
«К» с Чехией играем 13 сентября на выезде в Пардубице, 
через три дня принимаем Болгарию, но место проведе-
ния домашнего матча еще не определено.

Напомним, что на первом этапе (ноябрь 2017 — июль 
2018) сборная России выступала в четверке ««Е» в ком-
пании с Францией, Бельгией и Боснией, заняв второе ме-
сто. Результаты всех матчей учитываются в таблице вто-
рого этапа, где к тройке лучших команд нашего квартета 
присоединились трио из группы «F». На кону в шестерке 
«К»  три путевки на ЧМ-2019 в Китай, а положение сей-
час такое: Франция — 6 побед — 0 поражений, Чехия — 5-1, 
Россия, Финляндия — по 3-3, Болгария, Босния — по 2-4.

СОБЫТИЕ Головин переходит в «Монако» из армейского клуба за 30 млн евро

Позвали в князи
Илья Соболев

П
олузащитник сбор-
ной России Алек-
сандр Головин пере-

ходит в «Монако». Сооб-
щается, что московский 
ЦСКА, за который до 
сих пор выступал 
22-летний игрок, 
получит в резуль-
тате трансфера 30 
миллионов евро. 
Та к и м  о б р а з о м , 
Александр Голо-
вин станет самым 
дорогим футболи-
стом в истории оте-
чественного футбола.

Вчера Головин не поле-
тел вместе с ЦСКА на матч 
за Суперкубок в Нижний 
Новгород, а отправился в 
Княжество Монако для 
прохождения медосмотра, 
после чего должен был под-
писать пятилетний кон-
тракт. По неофици-
альной инфор-
мации зарплата 
игрока составит 
2  млн евро в 
год.

И н т е р е с  у 
е в р о п е й с к и х 
клубов Александр Головин вы-
зывал уже давно, а удачное вы-
ступление сборной России на 
чемпионате мира и лично та-
лантливого полузащитника ста-

ло катализатором его отъезда в 
Европу. Теперь уже известно, 
что помимо «Монако» за 22-лет-
ним футболистом охотились 
сразу ряд солидных покупате-
лей. Среди них — итальянские 
«Ювентус» и «Наполи», англий-
ские «Эвертон» и «Челси». Упо-
миналась даже испанская «Бар-
селона». 

В итоге на финишную пря-
мую вышли «Челси» и «Мона-
ко». Говорят, ЦСКА предоставил 
Головину право самостоятельно 
решать, где он продолжит карье-
ру. Александр склонялся к вари-
анту с английской Премьер-ли-
гой, но монегаски в личных пе-
реговорах сумели переубедить 
футболиста, посулив ему место 
в стартовом составе. Разумеет-
ся, слова могут остаться только 
словами, но внушительная сум-
ма трансфера недвусмысленно 
намекает на то, что «Монако» 
всерьез готов делать ставку на 
Головина. Только за колумбий-
цев Хамеса Родригеса и Радаме-
ля Фалькао клуб выкладывал 

больше — 45 и 43 млн евро со-
ответственно. 

Теперь можно сколько 
угодно рассуждать, смог 
бы россиянин проявить 

себя в «Челси» 
и л и  н е т,  н о 
факт в том, что 
многие моло-

дые и очень та-
лантливые игроки 

в условиях жесточайшей конку-
ренции так и не смогли закре-
питься в основе лондонского су-
перклуба. В «Монако» условия 
для профессионального роста 
куда более благоприятные. 
Здесь велика роль главного тре-
нера команды Леонарду Жарди-
ма, который слывет мастером 
по работе с молодежью. Лучше 
всего в этом плане португаль-
ского специалиста характеризу-
ют фамилии игроков, раскрыв-
шихся под его руководством. 
Помимо уже упомянутого Ро-
дригеса это Антони Марсьяль 
(«Манчестер Юнайтед»), Тома 
Лемар («Атлетико Мадрид»), 
Бернарду Силва («Манчестер 
Сити»), Килиан Мбаппе («Пари 
Сен-Жермен») и многие другие. 
Если у Головина получится, 
«Монако» вполне может стать 

для россиянина таким же трам-
плином, каким он оказался для 
перечисленных вундеркиндов, и 
те же «Челси» с «Ювентусом» 
никуда от него не денутся.

При этом, конечно, не стоит 
думать, будто Александр попал 
в совсем уж тепличные условия. 
Французская Лига 1, в которой 
играет «Монако», — вполне са-
модостаточный и довольно-таки 
агрессивный чемпионат со зве-
здами уровня бразильца Нейма-
ра. Правда, львиная их доля сос-
редоточена в «ПСЖ»: к слову, 
борьба с парижским толстосу-
мом — тоже своего рода интере-
сный и новый для нашего полу-
защитника вызов. Плюс — «Мо-
нако» играет в Лиге чемпионов, 
так что Александр Головин всег-
да будет на виду. Дальше все за-
висит только от него.

Футбол Первый титул нового сезона разыграют «Локомотив» и ЦСКА

Это будет супер

Артур Нанян 

С
та рт у ю щ и й  с е з о н 
Премьер-лиги  об-
ещает быть одним из 
самых интригующих 
за последние годы. 

Сразу несколько команд го-
товы помешать действующему 
чемпиону «Локомотиву» защи-
тить титул. Это и «Спартак», 
проводящий активную тран-
сферную кампанию, и «Зенит» с 
Сергеем Семаком на посту глав-
ного тренера. Да и ЦСКА не сто-
ит сбрасывать со счетов. 

В новом сезоне в РПЛ высту-
пят сразу три клуба, в прошлом 
году игравшие в первом дивизи-
оне. Это вернувшиеся в элиту 
самарские «Крылья Советов» с 
«Оренбургом» и дебютант выс-
шей лиги красноярский «Ени-
сей».

Ну а стартует сезон для ко-
манд Премьер-лиги матчем за 
Суперкубок, в котором сегодня 
ЦСКА встретится с «Локомоти-
вом». На встрече в Нижнем Нов-
городе ожидается аншлаг. Глав-
ная новость в преддверии этой 
игры — отсутствие в заявке ар-
мейцев Александра Головина, 
который вчера отправился в Мо-
нако, чтобы завершить переход 
в клуб из одноименного княже-
ства. 

Своим мнением о стартую-
щем сезоне с «РГ» поделился 
бывший полузащитник ЦСКА и 
сборной России, трехкратный 

чемпион страны и обладатель 
Кубка УЕФА Ролан Гусев. 

После чемпионата мира интерес 
к Премьер-лиге возрастет?
РОЛАН ГУСЕВ: Думаю, да. Все-таки 
такие крупные турниры влияют 
на популяризацию футбола. На-
род охотнее пойдет на стадионы, 

тем более что они новые. Но все 
еще будет зависеть от самого 
чемпионата. Если будут незре-
лищные матчи, где будут пеш-
ком ходить, люди пару раз схо-
дят и все. Надеюсь, такого не бу-
дет. 

По мнению главного тренера 
«Рубина» Курбана Бердыева, 
«Зенит» выиграет чемпионат с 
большим отрывом. Вы как счита-
ете?
РОЛАН ГУСЕВ: Не согласен с ним. На 
чемпионство в равной степени 
будут претендовать все те ко-
манды, которые боролись за 
него в последние годы, — «Спар-

так», ЦСКА, «Локомотив» и «Зе-
нит». Явного фаворита я пока не 
вижу.

Кто может вклиниться 
в эту борьбу? Может, «Красно-
дар»?
РОЛАН ГУСЕВ: Вряд ли «Краснодар» 
будет бороться за чемпионство. 

За попадание в призеры и евро-
кубки — да. Возможно, в тройку 
попадет «Рубин». Все знают, как 
Бердыев умеет выстраивать ко-
манды. 

Судя по трансферам, серьезнее 
всех настроен «Спартак». Вам не 
кажется, что москвичи по соста-
ву сильнее конкурентов?
РОЛАН ГУСЕВ: Нет. Они ничем не 
сильнее «Зенита», «Локомотива» 
или ЦСКА. 

У Сергея Семака получится в 
«Зените»? Сможет он в дебют-
ном сезоне привести команду к 
чемпионству?

РОЛАН ГУСЕВ: Посмотрим. Это зави-
сит от многих факторов. Сережа 
достаточно опытный и грамот-
ный человек. У него должно все 
получиться. 

«Локомотив» готов играть на два 
фронта?
РОЛАН ГУСЕВ: Да. Юрий Павлович 
Семин найдет выход из положе-
ния. Он уже играл в Лиге чемпи-
онов, знает, как проводить рота-
цию, восстановление. Сила «Ло-
комотива» в его тренере. 

ЦСКА справится с потерями ве-
теранов?
РОЛАН ГУСЕВ: Конечно. Когда уходи-
ли Карвальо,  Вагнер,  Олич, 
Ярошик, все кричали, что ЦСКА 
уже не будет прежним. Но ко-
манда каждый раз оставалась 
наверху. Уверен, так будет и сей-
час. 

Помимо ветеранов покидает 
ЦСКА и Александр Головин. Мо-
жет, ему стоило задержаться в 
России еще хотя бы на год?
РОЛАН ГУСЕВ: Все он правильно сде-
лал. Показал себя в Лиге чемпио-
нов, чемпионате мира — пора ухо-
дить. Ему в Премьер-лиге уже не-
чего делать. 

У него еще было предложение от 
«Челси». Он сделал правильно, 
выбрав «Монако»?
РОЛАН ГУСЕВ: Тут такой момент… Кто 
больше хотел, тот его и заполучил. 
Значит, «Челси» не так сильно хо-

тел его, как «Монако». Хотел бы, 
думаю, поборолся бы еще. Но 
«Монако» —  тоже хороший вари-
ант.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июля, пятница
Первый канал
21.25 Суперкубок России по футболу. 

«Локомотив» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция. 

28 июля, суббота
Матч ТВ
18.15 «Спартак» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

Наш футбол
16.15 «Урал» — «Анжи». 

Прямая трансляция. 

21.15 «Ростов» — «Ахмат». 

Прямая трансляция. 

29 июля, воскресенье
Матч ТВ
18.40 «Рубин» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

Наш футбол
13.45 «Енисей» — «Зенит». 

Прямая трансляция

16.15 «Арсенал» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

«Локомотив» и ЦСКА получили пря-
мую путевку в Лигу чемпионов.

К 22 годам Александр Головин 
успел стать лидером не только 
ЦСКА, но и сборной России.

Акцент

 Конкуренцию «Локомотиву» 
в Премьер-лиге должны 
составить «Спартак», 
«Зенит» и ЦСКА

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

НОВОСТИ

Черчесов 
продолжит 
работу 
в сборной

ЕСТЬ 
КОНТРАКТ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) огласил детали ново-
го соглашения с главным трене-
ром национальной команды Ста-
ниславом Черчесовым.

На вчерашнем заседании ис-
полкома РФС работа Черчесова 
и его штаба по итогам ЧМ-2018 
была признана успешной.  Как 
сообщил исполняющий обязан-
ности президента РФС Алек-
сандр Алаев, специалисту был 
предложен новый контракт.

Соглашение будет рассчита-
но на два года с возможностью 
продления еще на два. При каких 
условиях опция пролонгации бу-
дет активирована, пока не сооб-
щается.

Что касается финансовой сто-
роны договора, по словам Алае-
ва, бюджет на весь тренерский 
штаб составит 2,5 миллиона 
евро. Как сообщил вице-прези-
дент РФС Сергей Анохин, окон-
чательно вопрос по контракту 
будет закрыт сегодня.

Напомним, действующее со-
глашение Черчесова с РФС исте-
кает 31 июля.

«Уфа» сыграла
в нулевую 
ничью
с «Домжале»
в Лиге Европы

БЕЗ ЛИШНЕГО
РИСКА

Артур Нанян

«УФА» первой из российских 
команд сыграла в еврокубках се-
зона 2018/19. В первом матче 
второго квалификационного ра-
унда Лиги Европы клуб из столи-
цы Башкортостана разошелся 
миром со словенским «Домжа-
ле» — 0:0. 

Вне зависимости от резуль-
тата, вчерашняя встреча в лю-
бом случае стала бы историче-
ской для уфимцев. Она была для 
них первой в истории еврокуб-
ков. Отсюда и такая посещае-
мость — около 10 тысяч человек 
при вместимости стадиона «Не-
фтяник» в 15 тысяч. 

Сама игра получилась не 
слишком зрелищной. Ни одна 
из команд не хотела рисковать. 
Хотя во втором тайме «Уфа» 
чуть поднажала соперника и 
вполне могла рассчитывать на 
победу. Отличный шанс в кон-
цовке возник у Ивана Пауреви-
ча, но хорват, выйдя один на 
один с голкипером, не сумел за-
бить. 

— Ребята сыграли достойно, 
выполнили установку, — отме-
тил на пресс-конференции глав-
ный тренер уфимцев Сергей То-
маров. — Да, было немного 
скомканное начало, но это мож-
но списать на предстартовое 
волнение. Что касается персо-
налий, то мы ждали более яркой 
игре от Живоглядова и Обляко-
ва. Но в футболе порой такое 
случается, что футболисты не 
показывают максимум. Ничего 
страшного. Если говорить об 
ответной встрече, то ничего 
еще непонятно. Мы хотим вый-
ти в следующий раунд. Сделаем 
все возможное ради достиже-
ния этой цели.

В свою очередь главный тре-
нер «Домжале» Симон Рожман 
остался доволен результатом.

— Хочу поздравить своих ре-
бят. Они сыграли лучше, чем 
могут. Наши лиги нельзя срав-
нивать. Российская намного 
сильнее словенской. Так что до-
вольны итогом встречи, — под-
черкнул Рожман.

Вчера же в Лиге Европы свой 
первый официальной матч под 
руководством бывшего тренера 
ЦСКА и сборной России Леони-
да Слуцкого провел «Витесс». 
Голландский клуб сыграл вни-
чью на выезде с румынским 
«Вииторулом» — 2:2, уступая по 
ходу встречи 0:2.

Добавим, что ответные мат-
чи второго квалификационного 
раунда Лиги Европы состоятся 
2 августа. 

Обидно, что Дарья Касаткина покидает домашний турнир, 
но в Москве еще можно поболеть за двух россиянок.
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Все новости чемпионата 
России на сайте
rg.ru/sujet/6045
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Самые дорогие трансферы россиян из РПЛ в Европу*

игрок откуда куда год сумма 
(млн 
евро)

Александр Головин ЦСКА «Монако» 2018 30

Юрий Жирков ЦСКА «Челси» (Англия) 2009 21

Роман Павлюченко «Спартак» «Тоттенхэм» (Англия) 2008 17,4

Андрей Аршавин «Зенит» «Арсенал» (Англия) 2009 16,5

Динияр Билялетдинов «Локомотив» «Эвертон» (Англия) 2009 10

Дмитрий Аленичев «Спартак» «Рома» (Италия) 1998 7

Александр Кержаков «Зенит» «Севилья» (Испания) 2006 5

Павел Погребняк «Зенит» «Штутгарт» (Германия) 2009 4,8

Марат Измайлов «Локомотив» «Спортинг» (Португалия) 2008 4,5

* по данным transfermarkt.de

Ответный матч 
между «Уфой» 
и «Домжале» 
пройдет 2 августа

МЕЖДУ ТЕМ
Организаторы турнира в Цинциннати, который пройдет 
с 11 по 19 августа, объявили состав участниц. В списке зна-
чится и Мария Шарапова, что даже удивительно. Ведь за 
это лето экс-первая ракетка мира сыграла всего один 
матч — в первом круге Уимблдона, где уступила соотечест-
веннице Виталии Дьяченко. Шарапова также снялась 
с турнира в американском Сан-Хосе, который стартует 
30 июля. Мария объяснила, что ей нужно «заботиться 
о своем теле и следить за здоровьем». Как раз накануне па-
парацци засняли теннисистку на отдыхе в Италии и сде-
лали пару пикантных фото Марии и ее бойфренда бри-
танского миллионера Александра Гилкса.
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